
На вашу машину, с которой 
вы сдуваете пылинки, 
во дворе дома упало дерево. 
К кому обращаться 
с жалобой? К коммунальщи-
кам, и только к ним, 
решил Верховный суд 

ПРОГНОЗ Банк России 
в пятницу еще раз снизит 
ключевую ставку 

Проценты 
хорошо пошли

Роман Маркелов

Банк России в пятницу, 26 июля, может второй раз под-
ряд понизить ключевую ставку, считают опрошенные 
«Российской газетой» аналитики. Но, несмотря на за-
метное снижение инфляции, ЦБ, скорее всего, не риск-
нет опустить ставку сразу на полпроцента, выбрав бо-
лее умеренный шаг в 0,25 процентных пункта. В конце 
года ключевая ставка, по прогнозам экспертов, может 
впервые за последние пять лет опуститься ниже 7 про-
центов.

К снижению ключевой ставки после более чем годо-
вого перерыва ЦБ вернулся в июне. Показатель опу-
стился с 7,75 до 7,5 процента. ЦБ также просигнализи-
ровал о начале цикла смягчения денежно-кредитной 
политики. Регулятор объяснил свое решение в основ-
ном замедлением годовой инфляции (к середине июня 
— 5 процентов). Тогда же ЦБ понизил собственный про-
гноз по росту потребительских цен в 2019 году с 4,7—
5,2 до 4,2—4,7 процента.

Годовая инфляция продолжила замедляться и уже 
по итогам июня, по данным Росстата, коснулась ни-
жней границы прогноза ЦБ, составив 4,7 процента. По-
зже Банк России указал, что основной вклад в июнь-
ское замедление инфляции внесло снижение 
цен на овощи, поступившие на рынки в боль-
шем количестве благодаря раннему урожаю. 

РЕШЕНИЕ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Дмитрий Медведев 
призвал увеличить экспорт 
сельхозпродукции

Всем по вкусу

Владимир Кузьмин, 
Курск

Оказывая господдержку аграриям, правительство бу-
дет отдавать предпочтение инвестиционным проектам 
по глубокой переработке сельхозпродукции, в том чи-
сле чтобы в структуре экспорта готовые товары прео-
бладали над сырьем. 

В понедельник в Курской области глава правитель-
ства провел совещание по мерам стимулирования эк-
спорта отечественной сельскохозяйственной продук-
ции, которая пользуется в мире все большим спросом. 
Так, в прошлом году объем продаж по всему миру вы-
рос сразу на 20 процентов и превысил 25 миллиардов 
долларов. 

В этом году, по ожиданиям министерства сельского 
хозяйства, показатель может немного сократиться из-
за снижения экспорта зерновых культур. Однако к 
2024 году предстоит реализовать амбициозную зада-
чу, поставленную президентом Владимиром Путиным, 
— нарастить экспорт российских аграриев до 45 мил-
лиардов долларов.

За последние годы аграрии страны совершили зна-
чительный прорыв, обеспечив в целом по стране мно-
гие задачи продовольственной безопасности. «Сейчас 
у нас самый широкий выбор продуктов российского 
производства, и наши производители не только могут, 
но и хотят выходить на иностранные рынки», — заявил 
премьер об амбициях российского агропромышленно-
го комплекса. 

Россия уже вошла в число лидеров по эк-
спорту зерна.

Два с половиной миллиона немцев 
не знают, кто они — мужчины 
или женщины. Не перебарщивают 
ли граждане с явными отклонения-
ми в своем желании не только стать 
равными, но и получить от 
общества привилегии?

ТЕХНОЛОГИИ Подготовлен проект закона о создании единого 
реестра населения страны — а значит, каждого из нас

Как знать

Мария Агранович

Ч
то будет с бюджетными  
местами в вузах? Поме-
няется ли схема их рас-

пределения? Каким специаль-
ностям в будущем дадут «зеле-
ный коридор»? Эти вопросы об-
суждали вчера на заседании 
думского Комитета по образо-
ванию и науке. 

Доступность высшего обра-
зования и возможность учить-
ся бесплатно, бесспорно, одна 
из самых горячих и обсуждае-
мых тем. Вспомним, какой 
шум поднялся, когда в конце 
июня в некоторых СМИ появи-
лась  информация о том, что к 
2024  году бюджетный набор 
сократится на 17 процентов, а 
число абитуриентов вырастет 
на 15 процентов. Якобы кон-
курс в вузы с нынешних услов-
ных 1,4 человека на место в 
среднем  вырастет почти до 2 
человек!

У школьников и родителей 
началась паника. Успокоил пре-
зидент Владимир Путин, кото-
рый четко заявил: сокращения 
бюджетных мест не будет. 

Заместитель министра науки 
и высшего образования Марина 
Боровская, выступая вчера на 
заседании, в первую очередь 
подчеркнула, что при формиро-
вании и распределении контр-
ольных цифр приема главная за-
дача ведомства — сохранить до-
ступность высшего образова-
ния для выпускников школ. Эта 

планка — 57 процентов.  Други-
ми словами, на каждые 57 вы-
пускников приходится 100 бюд-
жетных мест.  Такой уровень со-
храняется последние  шесть лет.

Нужно ли менять формулу, 
закрепленную в Законе об обра-
зовании? Сегодня на  10 тысяч 
молодых людей в возрасте от 17 
до 30 лет должно быть 800 бес-
платных мест в вузах. Но среди 
абитуриентов больше всего мо-
лодых людей от 17 до 21 года. По 
прогнозам Росстата, именно эта 
группа начнет увеличиваться в 

ближайшее время — скажется 
выход из демографической ямы 
1990-х. Именно таких ребят к 
2024 году станет больше на 15 
процентов. И для них это со-
здаст повышенный спрос на ме-
ста в вузах. Но на общий объем 
цифр приема влиять не должно.

По словам Боровской, наме-
чается явная тенденция: боль-
шая часть девятиклассников 
выбирает среднее профобразо-
вание.  И в вуз они пойдут уже из 
колледжей и техникумов через 
те же два года, что и выпускни-
ки 11-х классов. А на этапе фор-
мирования контрольных цифр 
их не видно.

 Замминистра  показала гра-
фик, на котором видно, как ме-
няется объем гарантий по до-
ступности высшего образова-
ния с 2015 по 2024 год. Если в 
2015 году бюджет обеспечивал 
почти 405 тысяч мест в 
вузах, то  к 2024 году — 
до 438 тысяч. 

Владислав Куликов

П
равительство России 
одобрило проект закона 
«О едином федеральном 

информационном ресурсе, со-
держащем сведения о населе-
нии Российской Федерации». В 
ближайшее время инициатива 
будет внесена в Госдуму.

Говоря простыми словами, 
появится электронный список 
всех граждан страны. Причем в 
реестре будут не просто ФИО и 
даты рождения, но важная юри-
дическая информация. Напри-
мер: номера СНИЛС, данные о 
семейном положении, прописка 
и многое другое. Похоже, ста-
рые добрые переписи населе-
ния станут историей, все дан-
ные о людях будут в режиме он-
лайн стекаться в какой-то боль-

шой государственный компью-
тер. Председатель правления 
Ассоциации юристов России, 
член правительственной комис-
сии по законопроектной дея-
тельности Владимир Груздев на-
помнил «РГ», что в прошлом 
году с 1 октября начала действо-
вать единая электронная база 
ЗАГС. По его словам, это стало 
серьезным шагом и к развитию 

цифрового государства, улуч-
шению сервисов, предоставляе-
мых гражданам, и этапом для 
создания единого реестра гра-
ждан страны.

«До того базы ЗАГСов велись 
в каждом регионе отдельно и 
были разрозненны, — поясняет 
Владимир Груздев. — Теперь мы 
впервые можем видеть инфор-
мацию по всей стране, связан-

ную с рождениями, браками, 
разводами и т.п. Но в базе ЗАГС 
хранятся лишь те сведения, что 
собирают органы записи актов 
гражданского состояния. Там 
нет данных, например, что чело-
век состоит на воинском учете 
или является индивидуальным 
предпринимателем, нет его 
страхового номера индивиду-
ального лицевого счета в систе-
ме обязательного пенсионного 
страхования и т.п.».

Теперь же предлагается со-
здать единый информацион-
ный ресурс, содержащий базо-
вые сведения о населении стра-
ны, оператором которого ста-
нет налоговая служба. «Зако-
нопроект детально прописыва-
ет, какие органы будут обязаны 
предоставлять информацию в 
реестр, — рассказывает Влади-

мир Груздев. — Например, миг-
рационная служба будет предо-
ставлять сведения о выдаче 
гражданам страны паспортов и 
загранпаспортов, регистрации 
граждан. Будут направляться в 
реестр и сведения об иностран-
цах, вставших на миграцион-
ный учет, и многое другое».

По его мнению, подобный 
ресурс позволит решать мно-
жество проблем, в том числе 
повысить эффективность борь-
бы с правонарушениями. При 
этом улучшится качество госу-
дарственных услуг, гражданам 
станет легче решить многие во-
просы, связанные с 
оформлением доку-
ментов.

АКТУАЛЬНО Бюджетный набор в вузы  будет расти

Уступи место знаниям

02
На любые 
лекарства 
теперь можно 
получить 
налоговый 
вычет

03
КС освободил 
бизнесменов 
от незаконных 
платежей

04
Покупатели 
стали чаще 
выбирать 
одежду отече-
ственных 
брендов

05
Часть дорож-
ных аварий 
можно будет 
оформить 
через госуслу-
ги

08
Москва на чет-
верть сократи-
ла потребление 
газа

08
Тайфун 
«Данас» зато-
пил юг и восток 
Приморья

11
Российские 
школьники 
завоевали 
15 медалей 
международ-
ных олимпиад

ТЕНДЕНЦИИ

Человек сможет узнать, что в рее-
стре накоплено только про него. 
Прочитать про других — не выйдет.

А К Ц Е Н Т

Жизнь человека становится максималь-
но прозрачной. Побочный эффект 
этого — появляется масса возможностей 
для нарушения прав человека

А К Ц Е Н Т

Сегодня в Законе об образовании 
закреплено: на 10 тысяч молодых людей 
в возрасте от 17 до 30 лет должно быть 
800 бесплатных мест в вузах

Австралийский доллар 44,3488
Азербайджанский манат 37,1221
Армянский драм** 13,2181
Белорусский рубль 31,1925
Болгарский лев 36,1234
Бразильский реал 16,8066

Венгерский форинт** 21,7389
Вон Республики Корея*** 53,4946
Гонконгский доллар* 80,6650
Датская крона* 94,6320
Доллар США 62,9776
Евро 70,6546

Индийская рупия** 91,2997
Казахстанский тенге** 16,3819
Канадский доллар 48,2809
Киргизский сом** 90,4201
Китайский юань* 91,5359
Молдавский лей* 35,9154

Новый туркменский манат 18,0193
Норвежская крона* 73,4724
Польский злотый 16,6361
Румынский лей 14,9605
СДР   87,1245
Сингапурский доллар 46,3002

Таджикский сомони* 66,7843
Турецкая лира 11,0958
Узбекский сум**** 73,3838
Украинская гривна* 24,5646
Фунт стерлингов   78,6023
Чешская крона* 27,6788

Шведская крона* 67,0645
Швейцарский франк 64,1254
Южноафриканский рэнд* 45,2263
Японская иена** 58,3964

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 23.07.19

Борис Джонсон 
переезжает 
сегодня 
на Даунинг-
стрит, 10

Три букета 
и пять килограм-
мов фруктов 
можно будет 
ввезти из-за рубежа

Фестиваль 
«Нашествие» 
показал: рок 
в России жив, 
и будет жить
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Патриарх Кирилл 
призвал восстановить 
самый древний 
русский 
монастырь 
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ЖКХ Жильцам 
расскажут 
всю правду 
об утечках газа

ТРУБНЫЙ 
ИНТЕРЕС
Екатерина Ясакова

Министерство строительства и 
ЖКХ до конца года выпустит 
памятку по безопасному ис-
пользованию газа в квартирах. 
Проверки показали, что часто 
люди самовольно устанавлива-
ют газовое оборудование, а за-
тем не пускают в квартиры про-
веряющих. Впрочем, утвер-
жденная министерством анало-
гичная инструкция уже давно 
существует.  

Помимо самовольной уста-
новки газового оборудования 
на кухне в последнее время уча-
стились случаи установки те-
плых полов, работающих от га-
зового котла, отмечает эксперт 
Научно-образовательного цен-
тра федеральных и региональ-
ных программ Высшей школы 
государственного управления 
РАНХиГС Игорь Кокин. Еще 
одна большая группа наруше-
ний связана с установкой ды-
моходов и вентиляций, когда 
трубы от газового оборудова-
ния могут вывести куда угодно. 
Причем эти проблемы есть во 
всех регионах России.

«Самое страшное, когда в 
квартирах используют газовые 
баллоны. В основном взрывы в 
домах происходят именно по 
этой причине», — подчеркнул 
Игорь Кокин. 

Сложнее всего проконтро-
лировать асоциальные семьи, в 
которых проверка газа, воз-
можно, и бывает, но эпизоды, 
связанные с алкогольным опья-
нением, предугадать невозмож-
но, говорит исполнительный 
директор Национального цен-
тра общественного контроля в 
сфере ЖКХ («ЖКХ Контроль») 
Светлана Разворотнева.   

«Эту проблему можно было 
бы решить путем использова-
ния газоанализаторов, — отме-
чает Разворотнева. — Но идею 
не оценили якобы из-за цены. 
При этом датчик, позволяющий 
отключить газ, стоит в среднем 
две тысячи рублей — цена сопо-
ставима со стоимостью прибо-
ра учета. Минстрой уверен, что 
нужно усиливать запах для пре-
дотвращения чрезвычайных 
ситуаций». 

Кроме того, порядок заклю-
чения договора обслуживания 
газового оборудования нужда-
ется в изменении. Сегодня соб-
ственник должен индивидуаль-
но заключать договор с обслу-
живающими организациями, а 
управляющие компании от-
дельно. Собственники могут на 
собрании делегировать такое 
право управляющей организа-
ции, однако те не хотят брать на 
себя лишние затраты.

«Давно возникали предло-
жения, что в одном доме дол-
жен быть один договор с одной 
компанией. Разные собствен-
ники сейчас могут заключить 
договоры с разными обслужи-
вающими компаниями, управ-
ляющая компания — еще с кем-
то. В результате возникает 
хаос», — подчеркнула Разворот-
нева. 

Минстрой планирует ввести 
единый договор на техобслужи-
вание внутридомового и вну-
триквартирного газового обо-
рудования. Соответствующий 
законопроект подготовлен ко 
второму чтению в Государст-
венной думе. 

«Мы считаем, что контроль 
внутридомового газового обо-
рудования должна осуществ-
лять ресурсоснабжающая орга-
низация, такие примеры сегод-
ня есть в Москве, и их можно 
тиражировать», — подчеркнул 
замглавы минстроя Максим 
Егоров.

Вопрос упирается в расцен-
ки, уверена Разворотнева. 
Цены на обслуживание у ресур-
соснабжающих организаций, 
как правило, высокие, но и мо-
гут в разы отличаться в сосед-
них регионах. Поэтому необхо-
димо регулировать тарифы. 
Кроме того, важно конкретизи-
ровать перечень работ по об-
служиванию газового оборудо-
вания. Люди недовольны, что 
им необходимо платить 2 тыся-
чи за то, чтобы раз в год пришел 
человек и ограничился тем, что 
проверил кисточкой газ на 
предмет утечки. Работы над 
этим уже ведутся. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимиру Путину рассказали о проектах 
«Ростеха»

Маркировка качества

Айсель Герейханова

О 
новой вакцине от 
гриппа, поддельной 
питьевой воде и ре-
кордах «Ростеха» 
Владимиру Путину 
р а с с ка за л  гл а в а 
корпорации Сергей 
Чемезов. В поне-
дельник он предста-

вил президенту ежегодный от-
чет о деятельности компании.

Важная сфера деятельности 
«Ростеха» — здравоохранение. 
Сергей Чемезов рассказал пре-
зиденту, что уже осенью можно 
будет привиться вакциной от 
гриппа, которая была произве-
дена компанией. 

«Мы завершили регистра-
цию четырехвалентной вакци-
ны от гриппа. Впервые в России 
произведена эта вакцина. Она 
была создана нашими микроби-
ологами. Сегодня мы произво-
дим эту вакцину с самого нача-
ла, с нулевого цикла — от антиге-
на до выпуска уже готовой про-
дукции. В сентябре мы уже смо-
жем вакцинировать население 
этой новой вакциной», — сооб-
щил он. 

В рамках нацпроекта «Здра-
воохранение» «Ростех» также 
создает новые виды диагности-
ческого и лечебного оборудова-
ния, строит и оснащает меди-
цинские клиники в регионах 
России. «К нам сейчас обраща-
ются многие губернаторы, про-
сят помочь им построить боль-
ницы, достаточно высокотехно-

логичные клиники», — сообщил 
Чемезов и добавил, что компа-
ния готова принять в этом учас-
тие, если будет такое поручение 
от президента. 

Глава «Ростеха» также рас-
сказал президенту, что большая 
работа проделана и в сфере мар-
кировки продукции. Так, корпо-
рация вместе с минсельхозом к 
концу года запустят маркиров-
ку молочных товаров. По сло-

вам Чемезова, это важно, чтобы 
избежать фальсификации. 

Но самая подделываемая про-
дукция в России — питьевая вода. 
«Процент фальсификата состав-
ляет от 25 до 30%, это в среднем 
по России, а в некоторых регио-
нах и до 80%», — рассказал Чеме-
зов и также призвал начать мар-
кировку этой продукции. 

Рассказывая в целом о ре-
зультатах работы компании, 
Чемезов сообщил, что в прош-
лом году «Рособоронэкспорт» 
поставил продукции за рубеж 
на рекордную сумму, самую 
большую за весь период своего 
существования, — 13,7 милли-
арда. 

«Твердый портфель заказов 
на военную технику достиг 55 
миллиардов. Выручка от реали-

зации гражданской продукции 
приблизилась уже к 30 процен-
там. Я надеюсь, те обязательст-
ва, которые мы взяли на себя — к 
2025 году добиться уже 50 про-
центов, — мы должны выпол-
нить», — заявил глава «Ростеха». 
Он также рассказал о получен-
ных проблемных активах ком-
пании. В 2018 году значитель-
ные усилия «Ростеха» были бро-
шены на их оздоровление. «В 
частности, в 2018 году продол-
жились мероприятия по интег-
рации в состав корпорации хол-
динга «Уралвагонзавод». Если в 
период, когда мы получили это 
предприятие, убытки составля-
ли 4,2 миллиарда, то к концу 
2018 года уже уменьшились в 
два раза и составили 2,1 милли-
арда», — доложил Чемезов пре-
зиденту. 

Сергей Чемезов также сооб-
щил о начале реализации ин-
теграции ОАК (Объединенной 
авиастроительной корпора-
ции) в состав корпорации «Ро-
стех».

«Докапитализация еще нуж-
на?» — уточнил Путин.

 «Да. Там нужна будет дока-
питализация, потому что нам 

необходимо будет, чтобы окон-
чательно провести финансовое 
оздоровление всех предприя-
тий ОАК, более 300 млрд!» — по-
яснил глава «Ростеха». По его 
словам, прежде всего эта сумма 
необходима для того, чтобы 
была реализована программа 
по созданию самолетов МС-21. 
«Очень большой объем кредит-
ных обязательств, которые 
были получены «по наследству» 
еще со времен 90-х годов — нача-
ла 2000-х годов. Мы эти долго-
вые обязательства, конечно, об-
служиваем, то есть процентную 
ставку мы выплачиваем, но про-
блема будет с возвращением са-
мих кредитов», — подытожил 
Чемезов. 

В целом, по словам главы 
«Ростеха», компания активно 
участвует и в реализации наци-
ональных проектов. «Наша 
структура разрабатывает пла-
ны развития технологий бес-
проводной связи 5G, а также 
промышленного интернета ве-
щей, больших данных и блок-
чейна», — доложил Чемезов. 

Сергей Чемезов представил прези-
денту ежегодный отчет о деятель-
ности «Ростеха».

А К Ц Е Н Т

Доля фальсификата на рынке питьевой 
воды составляет 25—30 процентов, 
а в некоторых регионах и до 80 процентов

Проценты 
хорошо пошли

Хорошую погоду и ран-
ний урожай невозмож-
но считать стабиль-

ным явлением, поэтому такое 
замедление роста цен автома-
тически стоит считать времен-
ным, следовало из комментари-
ев ЦБ.

В начале июля глава Банка 
России Эльвира Набиуллина 
не только сообщила, что ЦБ 
рассмотрит на предстоящем 
заседании снижение ставки, но 
и не исключила, что шаг сни-
жения увеличится до 0,5 про-
центного пункта. Однако на 
прошлой неделе директор де-
партамента денежно-кредит-
ной политики ЦБ Алексей За-
боткин сказал, что пока аргу-
ментов в пользу настолько ши-
рокого шага нет. Впрочем, сам 
факт этих заявлений практиче-
ски не оставляет сомнений в 
направленности решения сове-
та директоров.

Наиболее вероятно сниже-
ние ставки на 0,25 процентного 
пункта — с 7,5 до 7,25 процента, 
считает старший управляющий 
директор рейтингового агент-
ства НКР Александр Проклов. 
Он ждет этого в первую очередь 
из-за исчерпания инфляцион-
ных рисков, связанных с повы-
шением НДС, и высокой веро-
ятности приближения к целево-
му уровню инфляции в 4 про-
цента на горизонте ближайше-
го года. 

Снижение ставки на 0,25 
процентного пункта покажет 
рынку плавность действий ЦБ в 
условиях сегодняшнего повы-
шенного уровня рыночной во-
латильности, соглашается глав-
ный аналитик «БКС Премьер» 
Антон Покатович. По его мне-
нию, стремление поддерживать 
эту плавность и стабильность в 

коммуникации с рынком, ско-
рее всего, и удержит регулятор 
от снижения ставки сразу на 
полпроцента, хотя экономиче-
ские условия для этого есть.

В итоговом релизе Банк Рос-
сии обратит внимание на сни-
жение проинфляционных ри-
сков, а также условную сла-
бость экономического роста в 
России, прогнозирует Покато-
вич. Также он допускает при-
сутствие тезисов о взглядах ре-
гулятора на действия других 
центробанков, которые факти-
чески перешли или уже близки 
к активному снижению ставок. 
Регулятор также обозначит 
дальнейший вектор движения 
ключевой ставки и возмож-
ность снижения ставки в буду-
щем, считает руководитель на-
правления по стратегическому 
анализу и моделированию 
СМП-банка Владимир Помыт-
кин. 

По мнению Покатовича, дей-
ствия других центробанков (в 
первую очередь — ФРС США и 
Европейского ЦБ) до конца года 
будут существенным фактором 
движения ключевой ставки и в 
России. Он допускает, что ФРС в 
июле может снизить ставку на 
полпроцента, что фактически 
станет «зеленым светом» для 
всех мировых рынков к перехо-
ду в фазу агрессивной монетар-
ной мягкости мировых регуля-
торов. Покатович ожидает, что 
к концу года ключевая ставка в 
России снизится до 6,75—7 про-
центов. По мнению Проклова, 
снижение ставки до 7 процен-
тов возможно, если осенний 
рост цен окажется в рамках 
цели по инфляции и не возник-
нет новых проинфляционных 
факторов, например, заметного 
ослабления рубля. 

СВЯЗЬ Операторам, не перенесшим 
персональные данные россиян из-за границы, 
назначат крупные штрафы

Не личное дело
Юлия Кривошапко

О
ператорам, не перенес-
шим персональные дан-
ные россиян из-за грани-

цы, будут грозить многомилли-
онные штрафы. Законопроект 
об этом Госдума планирует рас-
смотреть в среду 24 июля в пер-
вом чтении, сообщили «Россий-
ской газете» в ответственном за 
поправки комитете нижней па-
латы парламента по государст-
венному строительству и зако-
нодательству.

Обязанность хранить персо-
нальные данные граждан в Рос-

сии появилась у операторов 1 
сентября 2015 года. Парламен-
тарии считают, что у них было 
достаточно времени, чтобы на-
чать работать по новым прави-
лам. Тех, кто не соблюдают тре-
бования закона, они предлага-
ют наказывать штрафом от 2 до 
6 миллионов рублей, а при по-
вторном нарушении — от 6 до 18 
миллионов рублей. «Неиспол-
нение обязанности по локали-
зации баз с персональными дан-
ными создает угрозу безопасно-
сти граждан, функционирова-
нию критической информаци-
онной инфраструктуры, пре-
пятствует эффективной борьбе 

с терроризмом и экстремиз-
мом», — отмечают авторы по-
правок в пояснительной запи-
ске к законопроекту.

На введении штрафов для 
компаний, не соблюдающих за-
конодательство, в том числе по 
локализации на территории 
страны баз данных российских 
пользователей, настаивал Ро-
скомнадзор. В конце 2018 года 
ведомство направило социаль-
ным сетям — Facebook и Twitter 
— требование предоставить све-
дения о хранении баз данных 
пользователей в России. Отве-
ты, которые дали компании, 

оказались неконкретными. Из-
за этого обе компании были ош-
трафованы на три тысячи ру-
блей. 

Социальная сеть LinkedIn за 
нарушение требований закона 
была вообще заблокирована в 
России. Глава Роскомнадзора 
Александр Жаров в интервью 
«Интерфаксу» между тем гово-
рил, что нарастающие при по-
вторном нарушении штрафы 
будут более эффективной «до-
блокировочной» мерой. Они по-
зволят «избежать лишних не-
рвов из-за возможной блоки-
ровки ресурсов, в то же время 
сам факт публичных штрафов 

будет сказываться на котировке 
акций компаний».

Если раньше оператор мог 
пренебречь требованием зако-
на, то с вступлением в силу из-
менений сделать это будет до-
вольно сложно, считает Павел 
Новожилов, эксперт Центра ин-
формационной безопасности 
к о м п а н и и  « И н ф о с и сте м ы 
Джет». Особенно это касается 
российских представительств 
международных компаний, где 
могут использоваться инфор-
мационные системы персональ-
ных данных головной организа-
ции, и сервис-провайдеров, пре-
доставляющих информацион-
ные системы в виде сервиса для 
клиентов, уточняет Новожилов.

Кстати, граждане и бизнес 
стали чаще жаловаться на неза-
конную, по их мнению, обработ-
ку персональных данных. Боль-
ше всего претензий к банкам и 
коллекторским агентствам, ком-
мунальным структурам и вла-
дельцам различных сайтов. Та-
кой вывод сделал Роскомнадзор, 
проанализировав обращения, 
поступившие за первые шесть 
месяцев 2019 года.

С января по июнь ведомство 
получило более 25 тысяч обра-
щений граждан и юридических 
лиц с жалобами на те или иные 
нарушения в сфере обработки 
персональных данных. По срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года их количество вы-
росло на 44 процента. И хотя из-
ложенные в письмах факты под-
твердились лишь в 7,6 процента 
случаев, увеличение числа обра-
щений говорит о том, что людей 
волнует эта тема. 
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ПРАВО Счетная палата 
предложила обнародовать 
данные о выплатах 
назначенным адвокатам

Защита 
под расчет

Владислав Куликов

Счетная палата предложила повысить прозрачность 
расходов на выплату вознаграждения адвокатам, на-
значенным гражданам от государства. Вчера сообще-
ние об этом появилось на официальном сайте пала-
ты.

Когда у подследственного или подсудимого нет 
средства на адвоката, защитника предоставит госу-
дарство. Соответственно, гонорар адвокат получит 
из казны по утвержденным расценкам.

«Счетная палата предлагает повысить прозрач-
ность расходов бюджета на оплату процессуальных 
издержек, — говорится в официальном сообщении. — 
Для этого нужно обязать суды размещать в интерне-
те акты на оплату расходов на возмещение судебных 
издержек за счет средств федерального бюджета. 
Сейчас многие вовсе не придают огласке эти доку-
менты либо публи-
куют неполную ин-
формацию. Хотя за-
конодательного за-
прета или ограни-
чения на публика-
цию указанных ак-
тов в интернете 
нет».

Предложение 
возникло после 
проверки, прове-
денной в управле-
ниях Судебного де-
партамента в Ре-
спублике Башкортостан, Красноярском крае, Кеме-
ровской и Новосибирской областях.

«В соответствии с поручением президента Рос-
сийской Федерации с 1 января 2019 года осуществле-
но поэтапное повышение размера вознаграждения 
адвокатам, участвующим в качестве защитников в 
уголовном судопроизводстве по назначению органов 
дознания, органов предварительного следствия или 
суда, — сообщила на коллегии аудитор Татьяна Бли-
нова. — При этом порядок расчета вознаграждения 
адвоката в зависимости от сложности дела установ-
лен не был, что породило правовую неопределен-
ность в данном вопросе».

Контрольное ведомство еще в ходе проверки ука-
зало минюсту и минфину на сложившуюся ситуацию. 
В результате этот пробел в нормативно-правовом ре-
гулировании был устранен. Также аудитор отметила, 
что с 2016 года Судебный департамент не соблюдал 
установленный правительством порядок возмеще-
ния процессуальных издержек. Например, он пере-
числял причитающиеся адвокатам средства на их 
личные счета, а не на текущие счета адвокатских 
образований; превышал установленные сроки опла-
ты. В некоторых случаях задержка составляла 51 
день по адвокатам и 177 дней по переводчикам. Пере-
водчики вызываются в том случае, если подсудимый 
не владеет русским языком. Всего за 2016—2018 годы 
несвоевременно оплату получили 1254 адвоката, 60 
переводчиков и 5 экспертов на общую сумму в 102,8 
млн рублей. 

КОШЕЛЕК Налоговый вычет 
теперь можно получить 
на любые лекарства 

Подсластили 
пилюлю 

Юлия Кривошапко

Вернуть часть средств, потраченных на покупку ле-
карств для себя, супруга, родителей или детей, стало 
проще. Для этого достаточно иметь рецепт врача и 
чеки из аптеки. Список медикаментов не ограничен.

Раньше для подачи на социальный вычет по налогу 
на доходы физических лиц (НДФЛ) лекарство должно 
было входить в перечень, утвержденный постановле-
нием правительства. 

Теперь это требование снято. Благодаря поправ-
кам в Налоговый кодекс вернуть часть уплаченного 
НДФЛ отныне можно за покупку любого препарата. 
Главное, чтобы он был выписан лечащим врачом. С 
такими разъяснениями выступила Федеральная на-
логовая служба.

Сам вычет по-прежнему ограничен 13 процента-
ми от 120 тысяч рублей. То есть потратить за год на 
лекарства можно и больше, но вернуть можно макси-
мум 15,6 тысячи рублей.

Для получения вычета есть два способа.
Первый: в конце года подать декларацию 3-НДФЛ. 

Второй: оформить вычет у работодателя, предвари-
тельно подтвердив это право в налоговых органах. 
Для этого потребуется написать заявление на полу-
чение уведомления от ФНС, после чего отнести его на 
работу. Бухгалтерия не будет удерживать подоход-
ный налог из зарплаты до тех пор, пока работник не 
получит всю сумму вычета. В обоих случаях для его 
оформления понадобятся подтверждающие доку-
менты: рецептурный бланк — специальный, со штам-
пом для налоговой, и кассовые чеки из аптеки. Ре-
цепт может быть выписан врачом частной клиники 
или даже доктором, который работает в частном ка-
бинете. Главное, чтобы у него была лицензия на ока-
зание медицинский услуг, уточнили «Российской га-
зете» в налоговой службе.

При покупке лекарств, назначенных кому-либо из 
членов семьи, также можно получить вычет. Для это-
го нужно будет подтвердить степень родства с ними. 
При приобретении препаратов для детей понадобит-
ся свидетельство о рождении ребенка, если речь идет 
о лекарствах для супруга, то свидетельство о браке. 
Родство с родителями, если медикаменты врач выпи-
сал им, можно подтвердить собственным свидетель-
ством о рождении.  

Так как основным условием предоставления выче-
та является уплата налога на доходы физических лиц, 
может сложиться впечатление, что некоторые кате-
гории граждан, например, неработающие пенсионе-
ры, претендовать на вычет по медицинским расхо-
дам не могут. Однако это не совсем так.

Те же пенсионеры могут получить возврат, если 
имеют легальный доход от сдачи в аренду квартиры 
или получили доход от продажи какого-то имущест-
ва. В обоих случаях они должны заплатить НДФЛ, а 
значит, имеют право на вычет. 

За два года гоно-
рары из казны 
с опозданием 
получили более 
1,2 тысячи назна-
ченных адвокатов
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Контролировать 
обслуживание 
газового оборудо-
вания должны 
поставщики газа, 
уверены 
в минстрое

А К Ц Е Н Т

Операторам за нарушение требований 
закона будет грозить штраф 
до 18 миллионов рублей
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РЕШЕНИЕ 

КС освободил 
бизнесменов 
от незаконных 
платежей

ЗА АРЕНДУ 
СБОР 
НЕ ПЛАТЯТ
Наталья Козлова

Не надо платить утилизацион-
ный сбор за оборудование, ко-
торое российский предприни-
матель взял в аренду и после ее 
окончания вернет хозяину.

Вчера Конституционный cуд 
РФ опубликовал постановле-
ние по интересному делу, кото-
рое явно привлечет внимание 
коммерсантов, многие из кото-
рых наверняка сталкивались с 
подобной проблемой. Речь идет 
о некоторых платежах, с кото-
рыми предпринимателям при-
ходится в прямом смысле му-
читься. 

Конституционный суд РФ 
проверял конституционность 
положений статьи 241 Феде-
рального закона «Об отходах 
производства и потребления» . 
Об этом высокий суд страны 
попросили их коллеги — запрос 
в КС отправил  Арбитражный 
суд Республики Карелия. 

Решение Конституционного 
суда РФ основано на ранее вы-
несенных правовых позициях 
суда.

В запросе арбитражных су-
дей было сказано, что в произ-
водстве Арбитражного суда Ка-
релии находится дело по иску 
Центральной акцизной тамож-
ни к индивидуальному пред-
принимателю Дмитрию Арти-
мовичу. 

Таможня требует от коммер-
санта заплатить 9 миллионов 
рублей утилизационного сбора 
за ввезенный им в РФ в декабре 
2016 года харвестер. Для тех, 
кто не знает, харвестер — это ле-
созаготовительный комбайн. 

Харвестер находится под та-
моженной процедурой времен-
ного ввоза. 

Бизнесмен Дмитрий Арти-
мович арендовал его у финской 
компании и после окончания 
срока аренды должен вернуть 
комбайн арендодателю. 

Авторы запроса напомина-
ют о статье 57 Конституции 
РФ, которая гласит, что каж-
дый обязан платить законно 
установленные налоги и сбо-
ры. По их мнению, оспоренные 
нормы без достаточных на то 
законных оснований допуска-
ют требование уплаты утили-
зационного сбора с временно 
ввезенных на территорию Рос-
сийской Федерации   транспор-
тных средств. Вот финский 
комбайн и попал под  таможен-
ную статью.

Конституционный суд РФ в 
свою очередь подчеркнул, что 
такие принципы налогообло-
жения, как справедливость, 
равенство и соразмерность, 
применимы и к обязательным 
публичным платежам, в том 
числе и к утилизационному 
сбору. 

По мнению Конституцион-
ного суда, при временном нахо-
ждении транспортных средств 
на территории России «нет того 
же объема негативного воздей-
ствия на окружающую среду от 
их эксплуатации в период до 
утилизации, как от транспор-
тных средств, которые ввезены 
насовсем».

Да и утилизировать с выго-
дой для себя арендованную тех-
нику отечественные коммер-
санты не смогут.

 Конституционный суд РФ 
подчеркнул следующее обстоя-
тельство. При вывозе транспор-
тного средства из Российской 
Федерации его собственники 
не смогут воспользоваться 
предусмотренным законом ос-
вобождением от взимания пла-
ты «в связи с передачей отхо-
дов, образовавшихся в резуль-
тате утраты транспортными 
средствами своих потребитель-
ских свойств, организациям, 
осуществляющим деятельность 
по обращению с отходами». 

По вердикту Конституцион-
ного суда, изученные  им нор-
мы не соответствуют Основно-
му Закону страны.

 Федеральному законодате-
лю следует поправить закон, а 
до того нельзя требовать утили-
зационный сбор с тех, кто вре-
менно ввез транспортное сред-
ство на территорию Россий-
ской Федерации — заявил Кон-
ституционный суд. 

ДВЕ ЛОГИКИ
Компания по выборам в Мосгордуму идет эффектно — 
зрелищно, с большим шумом и ожесточением. Почти 
все страсти связаны с допуском/недопуском кандида-
тов от «внепарламентской оппозиции», подписями 
«первой/второй свежести».

Но ведь кроме формальной есть содержательная, 
политическая сторона дела. Вот об этом и хотелось бы 
поговорить. 

Прежде всего о «предмете рассмотрения», т.е. собст-
венно МГД. Это престижный, но вполне «спокойный», 
«тихий» орган самоуправления, который в глазах мо-
сквичей не играет какой-то решающей, радикальной 
роли в городских делах. Косвенный показатель отноше-
ния населения — то, что по прогнозам только ок. 20% во-
обще готовы прийти голосовать на выборах МГД и явно 
не считают это Знаковым Событием. Если так, то какой 
же смысл имеет вся эта горячая борьба? Просто реали-
ти-шоу для публики и решение разными людьми (кан-
дидаты) каких-то своих проблем (например, потреб-
ность в самореализации, те или иные амбиции и т.д.)?

Несомненно, это 
все имеет место, ле-
жит на поверхно-
сти. Но мне кажет-
ся, что вопрос все-
таки много важнее. 
Да, политический и 
персональный со-
став МГД влияет на 
состояние дел в го-
роде — ЖКХ, благо-
устройство и т.д. 
Но — в отличие от 
предыдущих созы-
вов МГД — ее состав 
может иметь суще-
ственное ОБЩЕПО-
ЛИТИЧЕСКОЕ значение для страны. Отсюда и оже-
сточение предвыборной борьбы, репетиции будущих 
федеральных выборов. 

МГД избирается на 5 лет — до сентября 2024-го. 
Это — особые годы. На этот период придутся выборы в 
Госдуму (2021), а главное — выборы Президента в 
2024-м. Все это в совокупности будет означать Пере-
загрузку Политической Системы, тот самый «тран-
зит», о котором сегодня говорят все. Никто не знает, 
что это КОНКРЕТНО может означать. Ясно лишь, что 
перемены — персональные, институциональные, по-
коленческие и идеологические — возможны самые су-
щественные с 2000 года. 

Вполне очевидно, что оппозиция хотела бы в пред-
дверии этих событий создать себе «политический 
плацдарм», причем именно в Москве, т.к. столица — 
важнейшая Стратегическая Высота. Так уж испокон 
веков устроена Российская Геополитика.

Стремление оппозиции к власти — ее абсолютно 
нормальное, естественное состояние. Если в слова 
«рвутся к власти» вкладывают какую-то отрицатель-
ную оценку, то это — просто от непонимания значения 
слова «оппозиция». Чем же еще может в норме зани-
маться политическая партия, объединение (если толь-
ко они — политические!) кроме борьбы за власть? Точ-
но также абсолютно естественно желание правящей 
партии власть сохранить. Важно лишь чтобы все сто-
роны действовали в рамках закона.

Итак, борьба за власть в России… Но причем тут Го-
родская Дума? Тут гадать нечего. Представители оппо-
зиции об этом пишут в Интернете, говорят в разных 
СМИ. Они повторяют: если нас «не допустят к выбо-
рам», то власть, тем самым «закрывает себе возмож-
ность для плавно-мирной Эволюции Системы» и свои-
ми руками «толкает страну к насильственной Револю-
ции». Если слова вообще что-то значат, то из этого логи-
чески следуют три вывода. Во-первых, оппозиция исхо-
дит из того, что в 2019—2024-м в России произойдет 
СМЕНА политической Системы. Во-вторых, оппозиция 
убеждена, что если она при этом будет представлена в 
законодательных 
органах (очевидно, в 
МГД и в 2021-м — в 
ГД РФ), то это даст 
ей важные рычаги 
для ДЕМОНТАЖА 
существующей по-
литической Систе-
мы. Но демонтажа — 
«успокаивают» они 
власть — законного. 
То есть их возмож-
ные депутаты в МГД, 
а затем в ГД претен-
дуют на роль ЛЕГИ-
ТИМНОГО ШТАБА 
будущего Антиси-
стемного движения — митингов, шествий, иных форм 
МИРНО-протестной активности. А в-третьих — теперь 
уже пугают они власть — вот если у нас законных рыча-
гов не будет, то тогда Система все равно будет разруше-
на, но уже насильственно, беззаконно, по принципу 
«Бунт — дело правое». Без цивилизованной оппозиции 
«пугачевщина» нагрянет «стихийно снизу».

Естественно, у власти — СОВЕРШЕННО ДРУГАЯ ло-
гика. Мне она видится примерно такой.

Да, неизбежен транзит и трансформация власти. 
Этого требует изменившееся Время, косвенно об этом 
говорят и ухудшающиеся рейтинги всех ветвей власти. 
Мы над этим работаем. Но нельзя допустить, чтобы 
«процесс пошел» по планам (очень неопределенным!) 
оппозиции, не нужно давать им властно-легитимный 
ресурс, который они используют для разрушения Си-
стемы. Поэтому нужно избежать «легитимации внеси-
стемной оппозиции» перед трудным транзитом влас-
ти. А вот «стихийный бунт» — страшилка, ерунда. И со-
циально-экономическое положение сейчас (в обозри-
мом будущем) далеко не столь критическое. И — глав-
ное — психологически никто в обществе не пойдет на 
«беспредел», не станет переворачивать Власть, не 
имея никакой ЛЕГИТИМНОЙ точки опоры. Не только 
из страха перед полицией, но и в силу «национального 
политического инстинкта», который говорит, что если 
начать НЕЛЕГИТИМНО (тем более НАСИЛЬСТВЕН-
НО!) крушить власть — то дальше уже пойдет ЦЕПНАЯ 
РЕАКЦИЯ. И распад конкретной Политической Систе-
мы обернется распадом Государства — территориаль-
ным, функциональным, экономическим.

Вот здесь у русского человека есть внутреннее 
ТАБУ, «оборонное сознание», только не «против на-
ступления НАТО», а против наступления Хаоса. У тех, 
кто прошел начало 90-х (и кому объяснили про 1917 
год) выработалась «фобия Революции», у них есть мак-
сима «лучше Несправедливость — чем Беспорядок».

Такой мне видится логика Власти. Вот столкновение 
этих двух логик и определяет по-моему невысказан-
ный, но серьезный подтекст «борьбы за выборы в 
МГД». 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕВсем по вкусу

Как подчеркнул глава 
минсельхоза Дмитрий 
Патрушев, зерно оста-

нется основным экспортным 
товаром АПК и к 2024 году. Вто-
рую строчку будет занимать 
масложировая продукция, тре-
тью — рыба и рыбопродукты.

В течение шести лет в рамках 
национального проекта «Ме-
ждународная кооперация и эк-
спорт» в помощь российскому 
АПК на внешних рынках прави-
тельство планирует выделить 
407 миллиардов рублей субси-
дий. Однако приоритеты каби-
нет министров намерен сме-
щать. «Мы будем оказывать го-
сударственную поддержку ин-
вестиционным проектам по глу-
бокой переработке сельскохо-
зяйственной продукции на тер-
ритории нашей страны», — ука-
зал Медведев. Это должно пере-
ориентировать экспорт с сырья 
на готовую продукцию.

Как пример «неправильных 
пропорций» — ситуация с про-
дажей рыбного улова: перед 

отправкой на экспорт 90 про-
центов просто замораживают. 
К 2024 году, напомнил глава 
правительства, доля рыбной 
продукции высокой перера-
ботки должна быть доведена до 
40 процентов. Чтобы стимули-
ровать строительство новых 
рыбоперерабатывающих заво-
дов, правительство ранее из-
менило систему распределе-
ния квот.

Еще два важных аспекта — 
логистика экспортных товаров 
и их сертификация в других 
странах. У партнеров не должно 
возникать вопросов к их качест-
ву, подчеркнул премьер-ми-
нистр. Сейчас свыше четырех 

тысяч отечественных предпри-
ятий включены в реестр экспор-
теров и имеют право поставлять 
свой товар в более чем 80 стран 
мира.

Чтобы закрепиться на рын-
ках отдельных стран, Россия 
ведет прямые переговоры. Ки-
таю, например, рассказал ми-
нистр Патрушев, предложено 
подписать совместный план 
сотрудничества по поставкам 
мяса.

Во многих странах мира, 
обратил внимание Дмитрий 
Патрушев, создана мощная на-
циональная система продвиже-
ния продукции АПК на экспорт. 
Россия приняла решение сфор-

мировать сеть специальных ат-
таше, количество которых к 
2021 году должно быть не менее 
50. Но, пожаловался министр, 
проект соответствующего указа 
президента до сих пор находит-
ся на согласовании с министер-
ством финансов. 

Не в полной мере в минсель-
хозе удовлетворены и той рабо-
той, которую ведет Российский 
экспортный центр по созданию 
российских брендов. Они до сих 
пор не стали эффективным ин-
струментом, обеспечивающим 
доверие иностранных потреби-
телей, считает министр.

Большинство барьеров свя-
заны с транспортировкой аг-
рарной продукции. По словам 
Патрушева, операторы подвиж-
ного железнодорожного соста-
ва повышают ставки на аренду 
вагонов не только из-за инфля-
ции, но и по причине сезонно-
сти. Минсельхоз просит премье-
ра поручить ведомствам прове-
дение комплексного анализа та-
рифообразования.

Сам минсельхоз подготовил 
— и вчера внес в правительство, 
сообщил министр, — новую ре-
дакцию постановления о субси-
дировании перевозок сельхоз-
продукции. В механизм господ-
держки включат все регионы, а 
под субсидии попадет водный и 
наземный транспорт.

Еще одна просьба министер-
ства, поддержанная и региона-
ми, связана с устранением нес-
праведливости при учете эк-
спорта. Продукция произво-
дится в одном регионе, а по-
ставки на внешние рынки осу-
ществляются из другого и идут 
в зачет ему. В результате одним 
из лидеров по экспорту сель-
хозпродукции считается Мо-
сква. Методика должна быть 
пересмотрена, убежден глава 
минсельхоза. 

Перед совещанием глава прави-
тельства ознакомился с ходом 
работ по уборке зерновых.

АВИАЦИЯ 

Отдыхающие 
застряли 
в аэропортах

РЕЙС СНОВА 
ЗАДЕРЖАН
Ольга Игнатова

У более чем 500 россиян отдых 
продлился, а еще у стольких же 
сократился из-за технических 
проблем, возникших у авиапе-
ревозчика.

Вчера в турецкую Анталью 
вовремя не смог вылететь само-
лет авиакомпании Azur Air. Из-
начально вылет Boeing 777 был 
запланирован на 2.50 по мо-
сковскому времени, однако по 
техническим причинам его пе-
ренесли на 11.40.

После посадки 536 пассажи-
ров в 12.00 рейс вновь был отло-
жен из-за технических непола-
док. Как сообщили «Российской 
газете» в пресс-службе авиа-
компании Azur Air, часть пасса-
жиров были направлены за счет 
компании в аэропорт Внуково, 
откуда они должны были выле-
теть в Анталью другим рейсом 
примерно в 19.00. Но, как уточ-
нили «РГ» в диспетчерской 
службе аэропорта, в итоге само-
лет улетел только в 20.27. Но 
все-таки улетел.

Другая часть пассажиров от-
правляли на отдых из Шереме-
тьево. Им, правда, тоже при-
шлось ждать до вечера. Всех пас-
сажиров задержанных рейсов 
своевременно обеспечивали на-
питками и горячим питанием.

В Анталье же около 500 чело-
век ждали задержавшийся в Мо-
скве чартер, чтобы вернуться 
домой. В результате все пасса-
жиры Azur Air, ожидавшие выле-
та в Турции, возвращались до-
мой на трех рейсах авиакомпа-
нии. На момент подписания но-
мера все рейсы следовали к пун-
ктам назначения.

Руководство авиакомпании 
Azur Air принесло всем пасса-
жирам задержанных рейсов из-
винения за доставленные неу-
добства. Эта компания известна 
тем, что занимается чартерны-
ми перевозками. 

КОНТРОЛЬ В России вводят нормы ввоза цветов и фруктов в багаже

Три букета в одни руки
Евгений Гайва

В
везти в Россию из-за рубе-
жа в багаже можно не бо-
лее трех букетов и пяти 

килограммов овощей, фруктов, 
орехов и прочей растительной 
продукции. Для более крупных 
партий на границе потребуется 
фитосанитарный сертификат.

Правила государственного 
карантинного фитосанитарного 
контроля, которые действуют 
на территории Евразийского 
экономического союза (ЕАЭС), 
вводятся в российское законо-
дательство с 19 августа. 

Так что большую сумку с 
тропическими фруктами из Та-
иланда или Вьетнама привезти 
просто так не получится. А кар-
тофель, семена и саженцы во-
обще нельзя ввозить без серти-
фиката. Причина строгих мер в 
угрозе распространения вре-
дителей. «Частники, которые 
не могут проверить семена в 
лабораторных условиях, при-
возят их и высаживают на сво-
их огородах. Рядом с ними мо-

жет находиться хозяйство по 
производству «чистого» семен-
ного или посадочного материа-
ла. Пойдет заражение», — рас-
сказал «РГ» исполнительный 
директор Картофельного союза 
Алексей Красильников. Рос-
сельхознадзор, выявив очаг, за-
кроет не только частный уча-
сток, но и бизнес компании.

Вредители могут быть и на 
фруктах. Если турист привезет 
их с запасом и сразу не съест, 
вредители могут распростра-
ниться, отмечает эксперт.

Ввоз растительной продук-
ции частными лицами ограни-
чен во многих странах. В Новой 

Зеландии даже за одно яблоко, 
найденное в багаже, оштрафуют 
на 150 долларов, приводит при-
мер Красильников. А в России в 
случае нарушения правил ввоза 
продукцию изымут и отправят 
обратно или уничтожат за счет 
владельца. Так что меры, вве-
денные в ЕАЭС, а теперь и в рос-
сийском законодательстве, по 
сравнению с другими странами 
не такие жесткие. 

Действуют ограничения для 
продукции с высоким фитоса-
нитарным риском. Среди них 
есть тропические фрукты, кото-
рые так любят привозить росси-
яне, — финики, инжир, ананасы, 

авокадо, гуайява, манго, манго-
стан. Здесь же абрикосы, виш-
ня, черешня, персики, сливы, 
цитрусовые. В перечне подка-
рантинной продукции также 
бобовые, орехи, овощи, вклю-
чая, например, томаты, различ-
ные виды капусты, морковь, 
репа, редис, огурцы. Ограниче-
ния действуют в отношении ро-
ждественских елок, хвойных ве-
ток. Что касается букетов, то в 
каждом из них может быть не 
более 15 цветков, листьев или 
других частей растений.  

Касаются такие правила ба-
гажа и ручной клади пассажи-
ров всех видов транспорта (су-
дов, самолетов, пассажирских 
вагонов и автомобилей), а так-
же членов экипажей судов, са-
молетов, вагонов-ресторанов, 
пересекающих таможенную 
границу Евразийского эконо-
мического союза. Распростра-
няются новые правила также на 
почтовые отправления.

Как уточнили в Россельхоз-
надзоре, такие нормы были вве-
дены в ЕАЭС в 2017 году. Сейчас 
происходит гармонизация зако-
нодательства. Видимо, будет 
уточнение процедуры контроля 
провоза фруктов и овощей на 
границе. Как сообщили «РГ» не-
давно возвращавшиеся из даль-
него зарубежья туристы, пока 
на таможне их поклажу с фрук-
тами и овощами никто не прове-
рял. В то же время на границе 
России и Абхазии требуют фи-
тосанитарный сертификат на 
мандарины или мимозу, отме-
тили в Сочинской таможне.

Кстати, по новым правилам 
такой контроль закреплен за та-
моженниками в нескольких 
пунктах пропуска. Среди них 
Свободный порт Владивосток и 
автомобильные пункты пропу-
ска — Вяртсиля в Карелии на гра-
нице с Финляндией, Шумилки-
но в Псковской области на гра-
нице с Эстонией и Яраг-Казма-
ляр в Дагестане на границе с 
Азербайджаном. В остальных 
случаях сумки пассажиров про-
верят представители Россель-
хознадзора. Ввести с собой в Россию можно только букет, в котором не более 15 цветков, листьев или других частей растений.

А К Ц Е Н Т

Действуют ограничения на ввоз фини-
ков, инжира, авокадо, гуайявы, манго-
стана. И на более привычные фрукты — 
абрикосы, вишню, черешню, персики

КС велел 
поправить закон, 
а до того не брать 
утилизационный 
сбор с арендной 
техники

Если начать 
нелегитимно 
(тем более насиль-
ственно!) крушить 
власть — то даль-
ше уже пойдет 
цепная реакция

У русского 
человека есть 
внутреннее табу, 
«оборонное 
сознание» против 
наступления 
Хаоса
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— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

1
А К Ц Е Н Т

Наши производители не только могут, 
но и хотят выходить на иностранные 
рынки
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МОДА Покупатели стали 
чаще выбирать одежду 
российских брендов

Своя рубашка

Елена Березина

Популярность отечественных брендов одежды и обуви 
растет. В глазах покупателей наши дизайнеры уже спо-
собны конкурировать с западными, а слова «россий-
ское производство» больше не ассоциируются с низ-
ким качеством и неактуальными моделями, показал 
опрос поисковой fashion-платформы GLAMI.

Большинство (60 процентов) россиян считают, что 
одежда и обувь из России отличаются высоким качест-
вом, а из двух вещей аналогичной цены и качества от 
российского бренда и известного зарубежного дизай-
нера более половины покупателей выберут первый ва-
риант. Речь не только об одежде, но и обуви, белье, ак-
сессуарах, разработанных российскими дизайнерами, 
причем произведены вещи могут быть и не в России. 
При этом вещи западных брендов, произведенные в 
России, отечественными не считаются. 

Потребление в России становится более обдуман-
ным. Покупатели уже выбирают качество, а не количе-
ство, отмечает эксперт моды и стилист Анастасия Сла-
бунова: «Если сравнить наше и китайское производст-
во, то россияне, несомненно, выберут отечественное. 
Но, если мы говорим об одежде европейского или аме-
риканского производства, то пока российские вещи им 
уступают по качеству».

Экономия — не единственная причина, по которой 
люди начали покупать российское. «Одежда перестала 
быть культом. Люди хотят часто делать покупки за не-
большие деньги. Именно на этом желании российские 
дизайнеры очень хорошо работают и позволяют потре-
бителям покупать одежду чаще, чем это было несколь-
ко лет назад, — говорит Зуля Ханнанова, владелица 
модного российского бренда. — Кроме того, наша оде-
жда адаптирована под фигуры и анатомические осо-
бенности российских женщин, а они, как правило, от-
личаются от европейских».

Многие также отмечают нестандартный вкус рос-
сийских дизайнеров. Треть поклонников отечествен-
ных брендов покупают их товары из-за возможности 
найти оригинальные модели, которые не встретить на 
других людях. При этом российские дизайнеры и не-
большие бренды слабо представлены в торговых цен-
трах и на онлайн-агрегаторах. Так, 57 процентов опро-
шенных не знают, где можно приобрести их товары, 
только 44 процента когда-либо покупали российскую 
одежду и обувь. «С повышением осведомленности о 
том, где можно купить платье или туфли российского 
дизайнера, последняя цифра будет расти. В целом ин-
терес к локальным брендам — это общемировая тен-
денция, — говорит Марсела Кжемьен, директор по мар-
кетингу GLAMI. — Часть покупателей делают это из 
экологических соображений, ведь небольшие бренды 
зачастую более ответственно относятся к природе, чем 
гиганты. Людям не все равно, у кого они покупают, и 
им нравится поддерживать местные производства, это 
и есть осмысленное и разумное потребление».

После кризиса 2014 года отечественные марки чут-
ко следят за рыночной ситуацией, чувствуют покупате-
ля и грамотно адаптируют свою ценовую политику под 
ситуацию, вследствие чего часто выигрывают в соотно-
шении «цена — качество», констатирует Юлия Никити-
на, управляющий директор по цифровому маркетингу 
и продукту Lamoda Group: «Слабая представленность 
российских дизайнеров в ТЦ, безусловно, связана с вы-
сокими расходами на аренду. Бренды осознают, что 
присутствие только в офлайн — это вчерашний день, и 
резонно смещают свой интерес в сторону онлайн-моде-
ли продаж. Бывает, что небольшие компании испыты-
вают сложности с настройкой своей работы с онлайн-
агрегаторами, но мы в любом случае наблюдаем рост 
подключения к ним российских дизайнеров». 

ЧП В Республике Коми сошли с путей 23 вагона 
грузового состава

Ливни размыли пути

МИНОБОРОНЫ 

Военное 
ведомство РФ 
опровергло 
сообщения 
о российских 
военных 
в Идлибе

АНОНИМНЫЕ 
ФЕЙКИ 
Юрий Гаврилов

Минобороны России второй 
раз за последние дни опровер-
гло появившуюся на Западе ин-
формацию об участии наших 
военных в боевых действиях на 
северо-западе Сирии.

Очередной комментарий ве-
домства касается утверждения, 
что самолеты ВКС России яко-
бы нанесли удар по рынку в на-
селенном пункте Маарет-ан-
Нуман (провинция Идлиб). За-
явления анонимных представи-
телей финансируемой Великоб-
ританией и США организации 
«Белые каски» в Минобороны  
России назвали откровенным 
фейком. «Авиация ВКС России 
никаких задач в данном районе 
Сирии не выполняла», — сооб-
щили в ведомстве.

Напомним, что в середине 
прошлой недели похожий ин-
формационный вброс предпри-
няло британское информаци-
онное агентство Reuters. Оно 
распространило известие о 
том, что  в боевых действиях в 
сирийской провинции Идлиб 
якобы активно участвуют сухо-
путные войска и специальные 
подразделения России.

Тогда нашим военным при-
шлось объяснять, что никаких 
российских сухопутных войск 
в Сирии не было и нет. В ведом-
стве отметили, что в соответст-
вии с российско-турецкими до-
говоренностями 2017 года по 
периметру зоны деэскалации 
Идлиб размещены только на-
блюдательные посты военной 
полиции РФ.  Совместно с ту-
рецкими коллегами они осу-
ществляют контроль за соблю-
дением режима прекращения 
огня в этом районе Сирии.

Стоит иметь в виду, что зона 
деэскалации, о которой идет 
речь, — наиболее обширная. 
Она захватывает провинцию 
Идлиб, а также граничащие с 
ней северо-восточные районы 
провинции Латакия, западные 
районы провинции Алеппо и 
северные районы провинции 
Хама. В общей сложности там 
проживают более миллиона си-
рийцев. Эту зону контролиру-
ют вооруженные формирова-
ния, общая численность кото-
рых, по некоторым данным, 
превышает 14 тысячи человек.

Не секрет, что  большинство 
беспилотников, с помощью ко-
торых террористы неоднократ-
но и безуспешно пытались ата-
ковать  авиабазу РФ Хмеймим, 
были выпущены с территории 
Идлиба. 

Игорь Дашков

М
инсельхоз разработал 
законопроект об эколо-
гически чистых продук-

тах. Предлагается разрешить 
использование в «экологически 
чистой» продукции химиче-
ских веществ. Но примут ли та-
кую продукцию в Европе и как 
это может повлиять на развитие 
российского рынка органики? 

Законопроект об экологиче-
ски чистой продукции был раз-
работан очень оперативно. В 
феврале 2019 года в послании 
Федеральному Собранию пра-
вительству было предложено со-
здать защищенный бренд отече-
ственной чистой «зеленой» про-
дукции. Отмечалась важность 
развития производства экологи-
чески чистой продукции, кото-
рая бы шла на экспорт.

Весь сельскохозяйственный 
сектор воспринимал эти реко-
мендации как относящиеся 
именно к органическому произ-
водству и ни к какому иному. Но 
появился законопроект, по сути, 
о новом секторе сельского хо-
зяйства. 

В законопроекте говорится, 
что «экологически чистая про-
дукция — сельскохозяйственная 
продукция, сырье и продоволь-
ствие, произведенные в массо-
вом количестве по современным 
агро- и промышленным техноло-
гиям с применением ограничен-
ной группы безопасных для че-

ловека и окружающей среды 
удобрений и других агрохимика-
тов, средств защиты растений, 
кормов, кормовых и пищевых 
добавок». То есть предполагает-
ся, что в таком продукте возмож-
но применение «безопасных для 
человека и окружающей среды 
удобрений и других агрохимика-
тов, средств защиты растений, в 
том числе химических, стимуля-
торов роста растений, стимуля-
торов роста и откорма живот-
ных, кормов и кормовых доба-
вок»,  а также «пищевых доба-
вок, технологических вспомога-
тельных средств, ароматизато-
ров, усилителей вкуса».

Кстати, стандартов таких нет 
— есть стандарты производства 
органики. Что же получается: 
что под новый рынок экологиче-
ски чистой продукции будут со-
здавать и новые стандарты, а еще 
— новую маркировку, реестр 
производителей такой «чи-
стой», а на самом деле напичкан-
ной химией продукции? Кроме 
того, сложно назвать, кто в Рос-
сии будет способен с точностью 
западных лабораторий опреде-
лять количество химических ве-
ществ в продукции — то есть базу 
таких лабораторий тоже надо со-
здавать. 

Текст законопроекта уже 
даже опубликован, и он вызвал у 
представителей сектора удивле-
ние. Получается, он во многих 
местах просто скопирован с тек-
ста закона об органике, над кото-

рым его составители работали 
годами? Поменялись, похоже, 
лишь термины.

Кому же выгоден этот законо-
проект? На этот простой вопрос 
напрашивается простой ответ — 
производителям химии, удобре-
ний, которые и будут использо-
ваться в производстве экологи-
чески чистой продукции. И в 
итоге в вышеназванной продук-
ции будет снова использоваться 

химия, как и в обычном инду-
стриальном сельском хозяйстве. 
Так  в чем тогда разница между 
продукцией интенсивного сель-
ского хозяйства и органикой, за 
которую представители органи-
ческого сообщества, защищаю-
щие экологию и здоровье насе-
ления, бьются годами?

Конечно, органика, которой, 
по сути, этим законом противо-
поставляется экологически чи-
стая продукция, все равно най-
дет своего покупателя, осознан-
ные приверженцы здорового 
образа жизни и правильного пи-
тания целенаправленно покупа-
ют именно органику. Но, к сожа-

лению, находятся силы, которые 
пытаются помешать развитию 
сегмента органики в России — 
может быть, и случайно, от не-
знания, а может быть, и умыш-
ленно. Пока производителей ор-
ганики в России и так немного, а 
новый закон может помешать 
появлению новых органических 
компаний, из-за путаницы на 
рынке уже имеющиеся органи-
ческие производители скорее 

всего перенаправят свои усилия 
на экспорт, а развитие внутрен-
него рынка застопорится.

Принципы органического 
земледелия, как известно, запре-
щают использование в произ-
водстве любой химии, удобре-
ний, добавок, антибиотиков и 
так далее. Российское органиче-
ское производство обязано сле-
довать эти принципам. Органи-
ческие производители — в Рос-
сии, как и за рубежом — обязаны 
работать по требованиям Про-
довольственной и сельскохозяй-
ственной организации ООН 
(FAO). Кроме того, российские 
производители органики рабо-

тают в рамках  трех стандартов. 
Это национальные стандарты 
«Термины и определения» и 
«Правила сертификации про-
дукции», а также «Межгосудар-
ственный стандарт по производ-
ству, маркировке и переработке 
органической продукции», ко-
торый сейчас согласовывается с 
Международной федерацией 
экологического сельскохозяйст-
венного движения (IFOAM). Но-
вый законопроект может  приве-
сти к ступору в этой работе. И 
это не просто откладывание вза-
имопризнания органических 
рынков России и других стран на 
более поздние сроки. 

Производители органики 
бьют тревогу: возникли серьез-
ные риски для сектора. Выходит, 
что экологически чистой будет 
считаться та продукция, которая 
произведена с использованием 
химических удобрений.  Но в Ев-
ропе термины «органик», «эко», 
«био» обозначают законодатель-
но одну и ту же продукцию — ор-
ганическую. В ней невозможно 
применение химических ве-
ществ. Таким образом, если из 
России будет поставляться эко-
логически чистая продукция, ко-
торую в Европе будут автомати-
чески воспринимать как органи-
ческую, и при этом в ней и в ее 
производстве будет применять-
ся химия, это подорвет и имидж 
российской органики, и имидж 
России в целом. «Россия сливает 
нам «химическую» еду под ви-

дом органики», — вот какова бу-
дет реакция зарубежных стран.  
Путь нашей по-настоящему чи-
стой органики на экспорт будет 
закрыт. А «экологически чи-
стый» продукт, в котором будет 
использоваться химия, на целе-
вых экспортных рынках не будет 
конкурентоспособен.

Кроме того, создание новых 
терминов окончательно запута-
ет российского потребителя, 
который только начал разби-
раться и осваивать органиче-
скую продукцию, и информаци-
онная и просветительская рабо-
та в этом направлении все еще 
требует огромных усилий.  Ре-
тейлу тоже будет нелегко разо-
браться,  можно ли ставить ор-
ганику и «экопродукцию» с хи-
мией на одну полку и является 
ли это вообще одним и тем же.

Таким образом, новый зако-
нопроект идет вразрез с мировы-
ми тенденциями. Фактически он 
искусственно создает конкурен-
цию между органикой и экологи-
чески чистыми (читай «инду-
стриальными») продуктами и 
может нанести вред на фоне 
вступления в силу российского 
закона об органическом земледе-
лии. Обеспечить его соблюдение 
будет крайне сложно с учетом па-
раллельного внедрения новых 
терминов и понятий. Если новый 
законопроект будет принят, воз-
можности дальнейшего развития 
органического земледелия  в Рос-
сии искусственно сужаются. 

ДИСКУССИЯ Что может измениться с появлением нового закона 
«о допуске химии» в экологически чистые продукты

Особенности национальной 
органики

А К Ц Е Н Т

Таким образом, новый законопроект 
идет вразрез с устойчивыми
мировыми тенденциями

Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», Сыктывкар

Н
а железнодорожной 
станции Керки с по-
лотна сошли 23 ва-
гона (из 54) грузо-
вого состава Ворку-
та — Череповец. ЧП 
парализовало дви-
жение поездов на 
этом участке на 

двое суток. Основная версия 
аварии — проливные дожди, ко-
торые размыли пути.

Конец предыдущей недели 
действительно выдался для 
Коми тревожным. В нескольких 
муниципальных районах за сут-
ки выпала месячная норма осад-
ков. В Усть-Куломском районе 
девять населенных пунктов 
остались отрезанными от Боль-
шой земли, а в Корткеросском 
районе пострадал единственный 
наплавной мост. Жители опаса-
лись, что ливни его унесут. При-
менили проверенный метод: на 
путепровод поставили лесозаго-
товительную технику, чтобы 
сделать его более тяжелым. Ме-
тодика не сработала: часть мо-
ста унесло, остальная часть ушла 
под воду вместе с техникой.

В итоге аварии грузового со-
става были задержаны многие 

пассажирские поезда, в том чи-
сле в Москву, Белгород, из Ново-
российска, Адлера.

— Всех пассажиров, которые 
следовали с севера в сторону 
юга автобусом отправили с дру-
гих станций. Более 400 человек 
отвезли на вокзал станции Со-
сногорск. Тех, кто следует с юга 
на север, доставили поездом в 
сторону Воркуты. Нуждающим-
ся и маломобильным пассажи-
рам оказали необходимую ме-
дицинскую помощь, — сообщил 
заместитель председателя пра-
вительства Республики Коми 
Константин Лазарев.

Организовали автобусное 
сообщение и на участке Сосно-
горск — Ираель Северной же-
лезной дороги для пассажиров 
задержанных поездов, следую-
щих из Сыктывкара в Усинск и 
обратно. Багаж отправляли 
грузовым автомобильным 
транспортом. И, кстати, авто-
бусами воспользовалось более 
тысячи пассажиров. А возврат 

и переоформление билетов при 
отказе от поездки железная до-
рога производит без удержа-
ния дополнительных платежей 
и сборов. 

Сыктывкарский следствен-
ный отдел на транспорте Севе-
ро-Западного следственного 
управления начал проверку. Как 
сообщает ведомство, постра-
давших нет, но в действиях неу-
становленных пока лиц усма-
триваются признаки состава 
преступления статьи 263 УК РФ 
— нарушение правил безопасно-
сти движения и эксплуатации 
железнодорожного транспорта. 
На месте ЧП работает следст-
венная бригада.

В правительстве Республики 
Коми сообщили, что в связи с 
аварией в Сосногорском районе 
организованы дополнительные 
авиарейсы. Их назначили на 
вторник, 23 июля. Самолеты по-
летят из Сыктывкара в Воркуту 
и Усинск и обратно в тот же 
день. 

Информационное сообщение
о проведении общественных обсуждений материалов 

оценки воздействия на окружающую среду 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности 

(объект государственной экологической экспертизы — 
проектная документация) 

ПАО АНК «Башнефть» совместно с Администраци-
ей городского округа город Уфа Республики Башкортостан 
уведомляет о начале общественных обсуждений по объекту 
государственной экологической экспертизы: проектной до-
кументации объекта «Строительство 6-ой дополнительной тех-
нологической линии установки производства серы» в филиале  
ПАО АНК «Башнефть» «Башнефть-УНПЗ» по технологии 
Smartsulf», включая техническое задание (ТЗ) на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду, предварительные 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), 
разделы проектной документации (ПД).

Цель намечаемой деятельности: максимальная утилиза-
ция сероводородсодержащего газа, поступающего с установок 
УНПЗ с получением элементарной серы в виде товарного про-
дукта. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Рес-
публика Башкортостан, г. Уфа, промышленная площадка фи-
лиала ПАО АНК «Башнефть» «Башнефть-УНПЗ». 

Наименование и адрес заявителя: ПАО АНК «Башнефть». 
Юридический адрес Заказчика: 450077, Российская Федерация, 
Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. К. Маркса, 30, к. 1. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с 01.02.2019 г. до 30.11.2019 г. 

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация городского округа город Уфа 
Республики Башкортостан, г. Уфа, проспект Октября, 120. Кон-
такты: филиал ПАО АНК «Башнефть» «Башнефть-УНПЗ», г. 
Уфа, ул. Ульяновых, 74, Сайделов Р.Я., тел. 8(347) 249-16-69.

Форма общественных обсуждений: слушания. 
Форма представления замечаний: устная, письменная. 
Ознакомиться с материалами объекта государствен-

ной экологической экспертизы, направить замечания и 
предложения можно по адресу: ул. Ульяновых, 75а, здание 
«Нефтяник», к.111, тел. 8(347) 249-17-45 (понедельник — 
пятница). При себе иметь паспорт, вход по предварительному 
звонку.

Сроки размещения материалов: с 28.07.2019 — ТЗ, 
ОВОС, ПД. 

Общественные обсуждения состоятся: 29.08.2019 г. в 
14.30 по адресу: г. Уфа, ул. Мира, д. 6, зал заседаний Админис-
трации Орджоникидзевского района городского округа, город 
Уфа Республики Башкортостан.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Основная версия аварии — 
проливные дожди

На месте чрезвычайного происшествия полным ходом идут восстановительные работы. Работает техника, расчищается железнодорожное полотно.

Медиацентр сообщает
«ГЕПАТИТ — ЛЕЧЕНИЕ ДОСТУПНО»
25 июля (четверг) в 12.00 состоится заседание «круглого 
стола», приуроченное к Всемирному дню борьбы с гепати-
тами с участием Олега Салагая — заместителя министра 
здравоохранения РФ, Павла Богомолова — руководителя 
отделения гепатологии ГБУЗ МО МОНИКИ им. М.Ф. Влади-
мирского, Елены Малинниковой — главного специалиста 
Минздрава РФ по инфекционным болезням и Дмитрия  
Попова — генерального директора фармацевтической 
компании «Гепатера», на которой участники расскажут  
о том, как получить инновационное лечение гепатита  
бесплатно.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.

Статистика крушений этого лета

ОБОШЛОСЬ БЕЗ ЖЕРТВ
Двумя днями ранее, 20 июля, грузовой поезд сошел с рельсов на 

железной дороге в Ямало-Ненецком автономном округе. 

На железнодорожном перегоне Собь — Харп (Приуральский район) 

произошел сход вагонов грузового поезда с рельсов. Всего в соста-

ве находилось 47 вагонов, из них 13 вагонов с углем. Обошлось без 

пострадавших. 

Были задержаны пассажирские поезда Лабытнанги — Москва и Мо-

сква — Лабытнанги, а поезд Воркута — Лабытнанги и вовсе отменен.

12 июля возбудили уголовное дело. Под Нижним Тагилом сошли с 

рельсов 16 вагонов грузового поезда (из 47), перевозящего окаты-

ши — продукт обогащения железосодержащих руд. Пострадавших 

тоже не было, как и изменений в расписании. 

9 июля девять вагонов с углем сошли с рельсов в Хакасии — на пере-

гоне Аскиз — Казановская Абаканского региона. И здесь не было 

пострадавших, на движение пассажирских поездов ситуация 

не повлияла. 

20 июня произошел сход вагонов с углем в Нижегородской обла-

сти. Из-за ЧП был задержан поезд Казань — Санкт-Петербург. 

14 июня в Свердловской области девять вагонов грузового поезда 

с медно-цинковой рудой сошли с рельсов. Из-за схода было повре-

ждено более 100 метров железнодорожного полотна.

И это только сходы с рельсов с начала лета. К счастью, немногие ка-

тастрофы грузовых составов заканчиваются трагически. 

Самая страшная авария произошла 6 июля 2013 года в канадском 

Квебеке. Тогда поезд, перевозивший 70 цистерн с нефтью, сошел 

с рельсов, и цистерны взорвались. Погибли около полусотни чело-

век, часть зданий в центре города была уничтожена.

Подготовила Елена Березина
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Михаил Фалалеев

М
инприроды пред-
ложило увязать 
выдачу разреше-
ния на охотничье 
оружие с знанием 
охотником пова-
д о к  ж и в от н ы х 
свыше охотмини-
мума. Проект по-

правок вызвал серию замечаний 
заинтересованных ведомств.  
Так, например, в Росгвардии со-
общили «РГ», что вряд ли станут 
увязывать оружейную лицензию 
с зоологическими познаниями 
гражданина. При этом озабочен-
ность работников минприроды 
защитой животных от истребле-
ния охотниками, высказанную 
на страницах «Коммерсанта», 
полностью здесь разделяют.  
Росгвардия, напомним, куриру-
ет выдачу разрешений и сохран-
ность охотничьего и прочего ог-
нестрельного оружия. Собесед-
ники корреспондента «РГ» в пра-
воохранительных органах и 
спецслужбах подтвердили готов-
ность лицензионно-разреши-
тельных подразделений испол-
нить все требования оружейного 
законодательства — и действую-
щие, и, если появятся, новые. 

В том числе и предложение 
дополнить требования к охотми-
нимуму, который сдает каждый 
начинающий охотник. Охотми-
нимум — комплекс минимально 
необходимых теоретических 
знаний о биологии охотничьих 
животных, сроках и способах 
охоты, о мерах безопасности при 
обращении с оружием, ответст-
венности за нарушение правил 
охоты. Необходимость этих  зна-
ний закреплена в статье 21  Зако-
на «Об охоте и о сохранении 
охотничьих ресурсов и о внесе-
нии изменений в отдельные зако-
нодательные акты РФ». Все это 
определено приказом министер-
ства природных ресурсов и эко-
логии. Однако инициатива увя-
зывать такие требования с выда-
чей разрешения на оружие вызы-
вает вопросы. У лицензионно-
разрешительной службы Рос-
гвардии несколько другие крите-

рии, по которым гражданам мо-
жет быть выдана лицензия на 
владение  огнестрельным оружи-
ем. Для этого он должен пройти 
необходимые медицинские те-
сты, особенно на наркотики, ал-
коголь и психиатрию, получить 
одобрение от участкового упол-
номоченного полиции, который 
обязан удостовериться в безопа-
сности хранения оружия, в том 
числе наличии сейфа. 

Гражданин должен сообщить, 
для чего ему нужно это оружие. 
Если для самообороны или спор-
тивной стрельбы в специализи-
рованных клубах — мнение мин-
природы здесь не важно. А если 
для охоты, то необходим охотни-
чий билет. Но оружие у гражда-
нина может быть и без билета. В 
момент приобретения ствола 
гражданин, к примеру, скажет, 
что решил заняться стендовой 
стрельбой, а затем захочет за-
няться охотой. Изюминка взаи-
моотношений с минприроды для 
владельцев оружия совсем не в 
разрешении на охоту. Наличие 
охотничьего билета разрешает 
владельцу выносить или выво-
зить оружие из дома в любом на-
правлении, не уведомляя об этом 
лицензионно-разрешительное 
подразделение. Ведь если ружье 
для самообороны, то оно и долж-
но находиться в помещении, ко-
торое нужно оборонять. А с охот-
ничьим ружьем и билетом мож-
но ездить по всей стране. Кстати,  
новые охотничьи билеты, кото-
рые за несколько минут выдают-
ся в МФЦ, сейчас можно полу-
чить без всякого охотминимума.  
Достаточно предъявить разре-
шение от Росгвардии на оружие и 
старый охотничий билет. 

Разумеется, такое, в общем-
то, достаточно опасное занятие, 
как охота, требует серьезной 
подготовки. Подтверждает это и 
нерадостная статистика несчаст-
ных случаев, происходящих на 
таких мероприятиях. Растет чи-
сло раненых и погибших. Неуме-
лый охотник также угроза окру-
жающей среде. Но верно и то, что 
такая реформа требует и взве-
шенного подхода, и согласован-
ных решений. 

РЕЗОНАНС 80 москвичей 
отравились едой 
из автоматов Healthy food

Фуд лиха 

Сергей Бабкин 

Число москвичей, отравившихся едой из автоматов 
Healthy food, выросло до 80. Об этом вчера сообщило 
столичное управление Роспотребнадзора. 

У 61 процента отравившихся — сальмонеллез, у 
остальных — острое кишечное расстройство. Большинст-
во пациентов отправили на амбулаторное лечение, го-
спитализировали 37 человек. По состоянию на вчераш-
ний день в стационарах оставались пятеро больных. Все 
пациенты рассказывают, что покупали «здоровую еду» в 
автоматах Healthy food. Это сеть с собственным произ-
водством.  

В Роспотребнадзоре подтверждают, что нарушения 
были на производстве. Санитарная инспекция, посетив-
шая цех Healthy food на юго-востоке, выяснила, что 
часть холодильников не работала. А сроки годности на 
этикетках салатов выставлялись неправильно. У всех со-
трудников взяли анализы, но пока их результаты не оз-
вучивались официально. В свою очередь компания-про-
изводитель заявляет, что провела альтернативную эк-
спертизу. И все повара оказались «чистыми». Несмотря 
на это, производство все же было свернуто до окончания 
эпидемиологического расследования. В семи округах за-
крыты 48 вендинговых автоматов и два кафе, где прода-
валась еда Healthy food. 

Как сообщил «РГ» координатор проекта «Безопасная 
столица» Антон Акишин, активисты-общественники на-
мерены оперативно проверять автоматы с едой, если на 
это поступят жалобы потребителей в соцсетях. Но пока 
никаких обращений на этот счет нет. «Покупка любых 
продуктов — это определенные риски, но в случае с вен-
дингом — не такие высокие, — объяснил «РГ» президент 
Национальной ассоциации автоматизированной тор-
говли Борис Белоцерковский. — У крупных операторов 
есть службы контроля качества. Сотрудники занимают-
ся исключительно тем, что объезжают точки продаж и 
проверяют качество продуктов и обслуживания».  

УТРАТА Умер гендиректор 
МАГАТЭ  Юкия Амано

Посол 
безопасности

Александр Емельяненков 

Печальное сообщение пришло вчера из Вены, где нахо-
дится штаб-квартира Международного агентства по 
атомной энергии: скончался генеральный директор 
агентства Юкия Амано. Он возглавлял МАГАТЭ с 2009 
года. В третий раз на эту должность японский дипло-
мат был утвержден в сентябре 2017-го. И этот четырех-
летний срок истекал лишь 30 ноября 2021 года. 

Юкия Амано много раз бывал в России, посещал 
наши ядерные объекты, встречался с коллегами-атом-
щиками и первыми лицами государства. Выступал на 
форуме «Атомэкспо», непринужденно общался с 
участниками международной конференции по управ-
ляемому термоядерному синтезу в Петербурге и терпе-
ливо отвечал на вопросы журналистов в Курчатовском 
научном центре.    

Высоко ценил Юкия Амано и его личный вклад в раз-
витие атомной энергетики,  укрепление режима нера-
спространения ядерного оружия президент России 
Владимир Путин. «Всегда восхищался его мудростью и 
дальновидностью, способностью принимать взвешен-
ные решения в самых сложных обстоятельствах», — от-
метил президент Путин в телеграмме соболезнования 
на имя супруги умершего главы МАГАТЭ.  

При Амано мир пережил Фукусиму — тяжелейшую 
аварию на АЭС, которая случилась в марте 2011-го из-
за катастрофического землетрясения и цунами у бере-
гов родной ему Японии. И при нем же остановленные 
все до единой атомные электростанции на японских 
островах после реконструкции, дооборудования и при-
нятия новых, уже постфукусимских требований к без-
опасности мало-помалу начали возвращаться в строй и 
принимать у себя международные инспекции.  

При гендиректоре Амано и во многом благодаря его 
принципиальной позиции группе переговорщиков уда-
лось-таки найти компромисс вокруг ядерной програм-
мы Ирана. Совместный всеобъемлющий план действий 
(СВПД), согласованный Тегераном и шестью мировыми 
державами был принят 14 июля 2015 года в Вене. Сей-
час, как известно, это соглашение подвергается серьез-
ным испытаниям, что вызвано односторонним решени-
ем Вашингтона о выходе из иранской ядерной сделки. 

Как разрешится непростая ситуация, господин Ама-
но уже не узнает. 

Соболезнования в связи с кончиной главы МАГАТЭ 
выразили лидеры и главы дипломатических миссий Ав-
стрии, Германии, Испании, Ирана, Японии...  Из Мо-
сквы телеграммы направили первый замглавы админи-
страции президента России, председатель наблюда-
тельного совета ГК «Росатом» Сергей Кириенко и гене-
ральный директор атомной госкорпорации Алексей 
Лихачев. По словам Кириенко, «господин Амано был 
выдающимся профессионалом, дипломатом в подлин-
ном смысле этого слова и последовательным сторонни-
ком недопущения политизации деятельности МАГА-
ТЭ». А среди его достижений — организация междуна-
родной министерской конференции «Ядерная энергия 
в XXI веке», участие в создании международного цен-
тра по обогащению урана в Ангарске, содействие в пе-
реговорах «шестерки» с Ираном, формирование новых 
«постфукусимских» стандартов безопасности в атом-
ной энергетике. 

«Интересный собеседник, чуткий и деликатный че-
ловек, — отметил Сергей Кириенко. — Светлая память о 
нем навсегда сохранится в наших сердцах». 

ПРОВЕРЕНО НА МЕСТЕ  Тарифы на вывоз мусора для жильцов частных 
и многоквартирных домов можно снизить на треть

Искусство мусора и счета  

К
орреспонденты «Россий-
ской газеты» продолжают 
выяснять, что измени-

лось за полгода мусорной ре-
формы в регионах. Сегодня 
главная тема — тарифы. 

Это самое «больное» в ре-
форме. У людей накопилось не-
мало претензий к нормативам 
оплаты за вывоз твердых ком-
мунальных отходов (ТКО). Как 
выяснилось, в разных муници-
палитетах считают по-разному. 
Комиссия Общероссийского 
народного фронта провела ау-
дит и получила такую картину:  
в Ростовской области  на одного 
жителя в многоэтажке прихо-
дится 517,44 кг  мусора в год, а в 
Упенском районе на Кубани - 
1080 кг. Как так? Ведь живут со-
седи одинаково и мусорят оди-
наково.

«Чайка» платит по факту
Пока законодатели коррек-

тируют тарифную политику по 
ТКО, в Свердловской области 
активным гражданам удалось 
минимизировать «мусорные» 
платежи в рамках существую-
щей нормативной базы.

«Мы платим за вывоз мусора 
не по нормативам, а по факту. 
Платеж с одной квартиры со-
ставляет теперь 240 рублей в 
месяц вместо 450 рублей», — 
знакомит с общедомовой эко-
номикой председатель екате-
ринбургского ТСЖ «Чайка, 89» 
Татьяна Изместьева. Но прежде 
чем заключить договор с рего-
ператором, жильцам пришлось 
доказать свое право на такой ва-
риант. 

Главное, делятся они опы-
том, соблюсти два условия: 
обособить контейнерную пло-
щадку для сбора отходов, чтобы 
исключить к ней доступ посто-
ронних. И организовать раз-
дельный сбор мусора, для этого 
поставили сетчатый контейнер 
для сбора пластиковых отходов.

«Пластик вывозят по нашей 
заявке по мере заполнения сет-
ки, а наполняется она быстро. С 
разделением отходов на органи-
ческие и неорганические тоже 
не будет проблем».

По факту рассчитываются за 

вывоз отходов жильцы еще од-
ного дома. «Вместо 148 рублей 
подушевая плата у нас состав-
ляет 92 рубля, — говорит пред-
ставитель ТСЖ Оксана Курба-
това. — Кроме пластиковых от-
ходов мы отсортировываем бу-
магу. Отдельные емкости есть 
для сбора отработанных батаре-
ек и ртутных ламп». По данным 
свердловских регоператоров, в 
домах, которые перешли на та-
кую систему расчетов, стои-
мость услуги уже снизилась ми-
нимум на 30 процентов.

Итого: многое, получается, 
зависит и от самих жильцов. 
Стоит только все просчитать. 

Половина в должниках 
Впрочем, инициатива жиль-

цов, как в Свердловской обла-
сти, не везде обречена на успех. 

В Красноярском крае, напри-
мер, существует большой дефи-
цит необходимой инфраструк-
туры. Особенно в северных рай-
онах с малой плотностью насе-
ления, где нет оборудованных 
полигонов для захоронения му-
сора. Возить приходится за де-
сятки, а то и сотни километров. 
Это дорого обходится. И комму-
нальщикам, и жильцам. 

Итого: в Красноярском крае 
собираемость платежей за услу-
ги регионального оператора 
одна из самых худших в стране. 

По информации профильно-
го министерства, почти полови-
на населения региона числится 
в должниках. Здесь действует 
самый большой в России тариф 
на обращение с ТКО. На Таймы-
ре, например, в технологиче-
ской зоне Березовского района, 
он составляет 2487,85 рубля с 
кубометра. А 50-процентная 
компенсация предусмотрена 
только для льготных категорий 
граждан. 

Может, в таких случаях, как в 
Красноярском крае, надо рас-
ширять список льготников? 
Или предусмотреть преферен-
ции для регоператоров, кото-
рым порой с нуля приходится 
создавать мусорную инфра-
структуру? 

Сейчас обсуждаются по-
правки в федеральное законода-
тельство, чтобы снять наиболее 
острые проблемы, которые воз-
никли во время мусорной ре-
формы. Надеемся, в этой работе 
учтут опыт регионов. Кстати, 17 
июля 2019 года «РГ» опублико-
вала первую статью по итогам 

перемен в сфере ТКО — «Невы-
носимые отходы».

Дискуссия продолжается
О том, какие предложения 

уже есть по корректировке 
экологического законодатель-
ства, «РГ» поговорила с испол-
нительным директором НП 
«ЖКХ Контроль» Светланой 
Разворотневой. По ее словам, 
те изменения, которые обнаро-
довал Российский экологиче-
ский оператор (РЭО), касают-
ся как раз искусства счета от-
ходов. 

«В них говорится, что реги-
ональные органы власти на 
территории отдельных муни-
ципалитетов могут вводить та-
кие принципы оплаты по фак-
ту, а именно по количеству ба-
ков. Но как это заработает на 
практике, пока непонятно, — 
замечает Разворотнева. — Как 
будет определяться количест-
во баков, и смогут ли потреби-
тели повлиять на договор, ко-
торый они заключают с регио-
нальным оператором? Дело в 
том, что у нас уже сейчас есть 
возможность заключать дого-
воры по факту с юрлицами. Но 
либо регоператоры этому вся-

чески сопротивляются, либо 
подписывают договор, но на-
чинают вывозить полупустые 
баки». 

Известны случаи, приводит 
примет эксперт, когда в Воро-
неже машина приезжает так же 
часто, как и раньше, и вывозит 
пустые контейнеры, при этом 
начисляется плата, как если бы 
они были полными. То есть ни-
какой экономии не происходит. 
«И жильцы не всегда могут на 
это повлиять. Считаю, что при 
подготовке поправок в законо-
дательство минприроды и Рос-
сийский экологический опера-
тор должны обязательно пред-
усмотреть равноправие всех 
участников договорных отно-
шений, чтобы потребитель был 
партнером, а не подчиненным, 
который получает договор от 
регоператора как данность. И 
не может повлиять на параме-
тры договора, хотя бы частоту 
вывоза мусора».

В каждом муниципалитете 
«придется решать и проблему 
огораживания контейнерных 
площадок», продолжает эк-
сперт, чтобы только жильцы с 
ключами могли там оставить 
свой мусор. «Кстати, не так дав-
но посчитали, что необходимо 
установить 900 тысяч контей-
неров. РЭО выделяет средства 
примерно на 700 тысяч баков. 
И уже сейчас, на мой взгляд, па-
раллельно нужно предусматри-
вать возможности установки 
запорных устройств».

Как инициатива оплаты за 
вывоз мусора по факту отра-
зится на потребителях, можно 
говорить, лишь когда появится 
методика, резюмирует Разво-
ротнева.

Дискуссия, как улучшить за-
конодательство, продолжает-
ся... А в Свердловской области 
два дома уже снизили себе та-
рифы в два-три раза. 

Подготовили Дмитрий Мальков, 
Ольга Бухарова, Елена Мационг.

БЕЗОПАСНОСТЬ Инициатива ужесточить требования 
к охотникам требует серьезной проработки

Сдаст ли охотник 
экзамен по биологии?

Чтобы подстрелить осенью утку, надо не только владеть ружьем, но и знать повадки дичи.

А К Ц Е Н Т

Охотничьим оружием в стране владеют около 4,5 миллиона 
человек. Заставить их заново сдавать экзамены по охотничьему 
минимуму вряд ли будет легко.  И оружие у них по причине 
такой «несдачи» не отберешь — закон не имеет обратной силы

ИССЛЕДОВАНИЕ 

У россиян 
стало больше 
свободных 
денег 

КАПИТАЛЫ 
РАСТУТ 
ЛЕТОМ
Елена Березина

В бюджете россиян стало боль-
ше свободных денег — за год и 
месяц их прибавилось более 
чем на 11 процентов, показало 
очередное исследование «Ро-
мир». Только по итогам июня 
таких денег у россиян оказа-
лось около 33,1 тысячи рублей.

«Это самый высокий пока-
затель за все время наблюде-
ний за исключением декабря 
2018 года. Среднегодовое зна-
чение Индекса «свободных де-
нег» с учетом первых шести 
месяцев года вышло на отмет-
ку в 27,2 тысячи рублей, что 
значительно превосходит по-
казатели всех предыдущих 
лет», — отмечают аналитики. 

За месяц объем свободных 
средств увеличился на 11,4 
процента, а годовой рост со-
ставил 11,1 процента.  

Рост объема свободных де-
нег традиционен именно для 
июня. Такое наблюдается каж-
дый год на протяжении всего 
периода наблюдений», — отме-
тил президент исследователь-
ского холдинга «Ромир» до-
ктор социологических наук 
Андрей Милехин.

И пояснил, что такая тен-
денция, прежде всего связана с 
началом сезона отпусков, а, 
значит, с получением кроме за-
работных плат дополнитель-
ных выплат, так называемых 
отпускных.

«И даже небольшой рост по-
вседневных расходов в минув-
шем июне не смог эти отпуск-
ные прибавки нивелировать», 
— сказал Андрей Милехин.

В июне этого года прирост 
объемов свободных денег ока-
зался существенным во всех 
типах городов, но лучшие ре-
зультаты исследователи за-
фиксировали в миллионниках. 
У жителей мегаполисов в нача-
ле лета в ранге «свободных» 
оставалось около 42 тысяч ру-
блей.  

Организовать раздельный сбор мусора это полдела. Нужно еще огородить контейнеры и можно платить по факту.

— Читайте также: Росреестр 
пояснил, у кого могут изъять 
земельный участок за мусор 
rg.ru/art/1705461

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

В
И

К
Т

О
Р

 Д
Р

А
Ч

Е
В

 /
 Т

А
С

С

R
E

U
T

E
R

S

ТЕХНОЛОГИИ 

Часть 
дорожных 
аварий можно 
будет 
оформить 
через 
госуслуги

ПОЕДУТ 
НА КЛИК
Юлия Кривошапко

Осенью российские автовла-
дельцы смогут оформлять не-
сложные дорожно-транспор-
тные происшествия по евро-
протоколу через портал госу-
слуг. В силу вступят поправки в 
законодательство об ОСАГО. 
Банк России подготовил проект 
указаний, которыми будут ру-
ководствоваться водители и 
страховщики.

Европротокол — процедура 
оформления аварии без вызова 
сотрудников ГИБДД. Водители 
на месте самостоятельно запол-
няют документы для получения 
выплаты по ОСАГО и едут по 
своим делам. В октябре проце-
дура упростится. Извещение о 
ДТП в страховую компанию 
участники аварии смогут на-
правлять через портал госу-
слуг, подписав простыми элек-
тронными подписями (комби-
нация из логина и пароля, под-
тверждающая, что электронное 
сообщение отправлено кон-
кретным лицом). Сами файлы 
будут передаваться автомати-
чески программным обеспече-
нием, за работу которого води-
тели ответственности нести не 
будут, уточнили в пресс-службе 
Банка России.

В проекте указаний также 
определена процедура провер-
ки сведений в заявлении о за-
ключении электронного ОСА-
ГО в базах данных органов 
власти. Страховщик сможет по-
требовать сканированные ко-
пии документов, только если у 
него нет возможности провести 
такую проверку.

Если в данных, представлен-
ных автовладельцем, обнару-
жится несоответствие, страхо-
вая компания сможет приоста-
новить оформление электрон-
ного полиса. Такая норма сни-
зит число случаев мошенниче-
ства, рассчитывают в ЦБ.  

Амано ценили за то, что он отстаивал профессиональные стан-
дарты и не занимался политиканством. 
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КАЗУС Австрия 
заморозила испытания 
беспилотных автомобилей

Пешеход пошел 
на таран

Алексей Чуриков

Власти Вены после ДТП с пешеходом временно прио-
становили испытания беспилотных автономных авто-
бусов. По сообщениям очевидцев, женщина примерно 
30 лет по пока по неизвестной причине резко побежа-
ла в направлении ехавшего автобуса и врезалась в его 
боковую часть. По счастливой случайности пострадав-
шая отделалась легкой травмой колена. Полиция не 
исключает, что женщина могла не заметить двигавшее-
ся транспортное средство, поскольку опрошенные 
свидетели утверждают, что в момент столкновения она 
смотрела в сотовый телефон, а также была в наушни-
ках.

Представители транспортной компании, запустив-
шей в начале июня два автобуса по короткому двухки-
лометровому маршруту в Вене, сообщили, что в мо-
мент столкновения он двигался со скоростью 12 км/ч. 
Специалисты отмечают, что произведенные француз-
ской компанией машины оснащены внушительным ко-
личеством разных датчиков, чтобы своевременно вы-
являть препятствия на дороге. При этом на время ис-
пытаний было принято решение о том, что внутри 
всегда будет находиться оператор, который в случае 
непредвиденной ситуации сможет взять управление 
на себя. Но в этот раз ни датчики, ни оператор не сра-
ботали, и, вероятнее всего, вину за случившееся возло-
жат на невнимательного пешехода.

Это не первый инцидент с беспилотными автобуса-
ми. Еще в 2017 году в ходе испытаний в Лас-Вегасе про-
изошло ДТП с грузовым автомобилем, никто из 9 пас-
сажиров не пострадал. В том случае автоматизирован-
ная машина была признана «невиновной», а причиной 
аварии назвали человеческий фактор. Обнаружив пе-
ред собой препятствие, автобус остановился и избе-
жал столкновения, а вот водитель грузовика отвлекся, 
вовремя не затормозил и врезался в беспилотник. Бо-
лее трагично закончилась другая история с участием 
беспилотного такси в Аризоне. Тогда система не смогла 
распознать пешехода на дороге, в результате чего про-
изошел наезд. Погибшая женщина стала первой в исто-
рии жертвой беспилотных автомобилей. 

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА 
Британия приступила к 
замораживанию иранских 
активов

Может дело
дойти до ракет

Константин Волков

В Британии состоялось экстренное заседание прави-
тельственного комитета по чрезвычайным ситуаци-
ям Cobra. Главным вопросом на нем стала безопа-
сность судоходства через Ормузский пролив, где 
проходит единственный путь экспорта нефти и газа с 
месторождений Персидского залива. При этом, как 
заявил глава британской дипломатии Джереми Хант 
после консультаций с немецкими и французскими 
коллегами, «надо избегать любой эскалации напря-
женности». Впрочем, британская сторона уже начала 
заморозку иранских активов.

В понедельник министерство информации (госбез-
опасность ИРИ) объявило, что задержало в Иране 17 
человек, работавших на ЦРУ. Взаимодействие между 
иранскими шпиона-
ми и их кураторами 
из американской 
разведки проходи-
ло, по словам иран-
ской стороны, на 
научных конферен-
циях в разных ча-
стях света. А шпион-
ское оборудование 
и поддельные доку-
менты американцы 
оставляли в тайни-
ках в парках и в го-
рах, тайники были 
сделаны в виде кам-
ней. 

Согласно версии 
иранской контрраз-
ведки, «поскольку 
США неохотно вы-
дает визы иранцам, то некоторые граждане ИРИ согла-
шаются стать шпионами в обмен на американскую 
визу, на обещания помощи в трудоустройстве в США и 
посулы медицинской помощи».

К чему может привести дальнейшее противостояние 
Ирана и Запада? Как считает руководитель исследова-
ний в Институте диалога цивилизаций профессор Алек-
сей Малашенко, никакой войны ждать не стоит. «Идет 
большая и довольно противная игра, — считает Мала-
шенко. — Военного столкновения не будет, потому что 
это слишком опасно, и это станет как раз такой войной, 
в которой не будет победителей. 

Какие-то перестрелки, запуск пары ракет в Ормуз-
ском проливе — такое при неблагоприятном раскладе 
случиться может, но не более. А от нынешнего противо-
стояния выигрывает Иран, который имеет возмож-
ность показать всему миру свою гордую позицию в 
противостоянии с Западом, и выигрывает Трамп, пози-
ционирующий себя как защитник западных ценностей. 

Более того, все понимают, что от Ирана как таково-
го угроза не исходит. Тегеран стремится существовать 
в международной системе отношений. Другое дело, что 
расшатывание мировой системы безопасности, свя-
занное со скандалами вокруг Совместного всеобъем-
лющего плана действий по иранской ядерной пробле-
ме и выхода из Соглашения Америки вызывает опа-
сные тенденции, которыми могут воспользоваться 
экстремисты». 

РЕЗОНАНС В премьерской резиденции на Даунинг-стрит готовятся к приему нового хозяина

Надолго ли Борис сменит жилье?
Ариадна Рокоссовская

В
о вторник британцы узна-
ют имя нового главы пра-
вящей в стране Консерва-

тивной партии, который станет 
также премьером Соединенно-
го Королевства. Мало кто сом-
невается в том, что это будет Бо-
рис Джонсон.

В понедельник завершилось 
голосование по почте, в ходе ко-
торого консерваторы выбирали 
себе лидера из двух оставшихся 
к финальному этапу сложной 
выборной процедуры кандида-
тов — экс-главы МИД Бориса 
Джонсона и действующего гла-
вы МИД Джереми Ханта. Меж-
дународный уклон обоих канди-
датов не случаен: на самом деле 
тори выбрали один из двух ва-
риантов выхода страны из Евро-
союза 31 октября.

Планы в отношении «брекзи-
та» министра иностранных дел 
Ханта очень похожи на те, что 
пыталась реализовать нынеш-
ний пока еще премьер Тереза 
Мэй: желание договориться с 
Брюсселем и своим парламен-
том. К чему это привело Мэй, 
можно будет наблюдать в среду, 
когда она официально передаст 
премьерские полномочия свое-
му преемнику. Никаких карди-

нальных изменений ситуации 
не предвидится и в том случае, 
если премьером станет Хант.

Совсем иначе видит будущее 
«брекзита» Джонсон. Он обеща-
ет, что, если Евросоюз не пойдет 
на уступки — а лидеры стран ЕС и 

представители Еврокомиссии 
неоднократно исключали такую 
возможность, — Британия вый-
дет из союза без соглашения о 
дальнейшем сотрудничестве с 
Брюсселем. Такой шаг, как ожи-
дают, нанесет удар по британ-

ской экономике. Уже на прош-
лой неделе, когда имя Джонсона 
называлось только с приставкой 
«наиболее вероятный», британ-
ский фунт побил полугодовой 
рекорд падения по отношению к 
евро. А всего с момента референ-

дума в 2016 году, когда британ-
цы проголосовали за выход из 
ЕС, курс фунта по отношению к 
евро упал на 14 процентов. При-
чем в ходе теледебатов Джонсон 
не исключал возможности выхо-
да без сделки с Брюсселем, даже 
если для этого придется каким-
то образом обойти вето парла-
мента. В штабе кандидата, как 
сообщил канал Sky news, уже 
прорабатывают схемы, которые 
позволят отправить нижнюю па-
лату на каникулы перед 31 октя-
бря, чтобы у депутатов не было 
возможности в последний мо-
мент остановить нового премье-
ра. Говорят и о том, что, если за-
планировать традиционное вы-
ступление королевы Елизаветы 
II перед двумя палатами парла-
мента, открывающее парла-
ментскую сессию, на 1 ноября, 
то руки у депутатов будут связа-
ны. И, судя по всему, этот вари-
ант не вызывает возражений у 
большинства тори, которые хо-
тели бы видеть своим лидером 
именно Джонсона.

Однако, как утверждает бри-
танское издание Guardian, 
«триумфальный марш Бориса 
Джонсона на Даунинг-стрит бу-
дет омрачен тщательно запла-
нированной серией отставок 
высокопоставленных мини-

стров, которые вернутся на ска-
мейку запасных, поклявшись 
чинить препятствия любым 
действиям, направленным на 
«брекзит» без сделки». И глав-
ный удар нанес Джонсону кан-
цлер казначейства Филип Хам-
монд, заявивший во время по-
пулярного «Шоу Эндрю Мар-
ра»: «Если предположить, что 
следующим премьером станет 
Борис Джонсон, одним из усло-
вий работы в его правительстве, 
как я понимаю, будет согласие 
на выход без соглашения 31 ок-
тября, а это не то, под чем я мог 
бы поставить свою подпись». 
Он не исключил, что, в случае 
необходимости, проголосует за 
вынесение вотума недоверия 
правительству. В интервью Le 
Monde и Suddeutsche Zeitung 
один из самых влиятельных 
тори сказал, что пойдет на все, 
чтобы не допустить «брекзита» 
на условиях, не одобренных ни-
жней палатой парламента, и не 
исключил даже возможности 
повторного  референдума . 
«Должна быть новая честная 
попытка достичь консенсуса. 
Если мы не найдем решение 
сами, нам, возможно, придется 
попросить британцев в той или 
иной форме снова высказать 
свое мнение», — считает он. 

ГЕОПОЛИТИКА Партия Зеленского «Слуга народа» получает большинство 
мест в Верховной раде

Шоу должно продолжаться 
Павел Дульман

В
чера Центризбирком 
Украины продолжал 
подводить итоги вне-
очередных парла-
ментских выборов, 
которые, скорее все-
го, будут мало отли-
чаться от уже огла-
шенных результатов 

опросов на выходе с избира-
тельных участков. Экзитполы — 
та красная линия ангажирован-
ности, за которую украинские 
социологи, в силу негласного 
цехового соглашения, старают-
ся не переходить. Отдадим дол-
жное: сколь бы ни разнились 
прогнозы различных контор в 
зависимости от заказчика в 
ходе кампании, итоговые иссле-
дования проводятся по возмож-
ности честно и за редкими 
исключениями сходятся. Сле-
дуя за уже известными цифра-
ми, которые подтверждает 
местный ЦИК, можно сказать, 
что фундаментальных, револю-
ционных, глубинных измене-
ний в украинском парламента-
ризме не случилось, несмотря 
на значительную ротацию депу-
татского корпуса.

Впрочем — традиционную, 
исходя из избирательной стати-
стики. Все предыдущие созывы 
Рады также на 40—60 процентов 
обновляли состав. Но, что пока-
зательно, ни один так и не изме-
нил в лучшую сторону жизнь 
рядового украинца. Нет ника-
ких признаков того, что чудо 
произойдет и в этот раз.

Сейчас собственные фрак-
ции в украинском парламенте 
девятого созыва гарантирован-
но получат пять партий: «Слуга 
народа» (СН) Владимира Зелен-
ского, «Оппозиционная плат-
форма — За жизнь» (ОПЗЖ) 
Юрия Бойко, «Европейская со-
лидарность» (ЕС) Петра Поро-
шенко, «Батькивщина» Юлии 
Тимошенко и «Голос» Святосла-
ва Вакарчука. Поясним: речь о 
партиях, которые преодолели 
проходной барьер в 5 процентов 
и теперь делят 225 депутатских 
мандатов, отпущенных на пар-
тийные списки. Еще 199 мест в 
Раде (26 недостающих округов 
выбыли из состава Украины 
вместе с Крымом и Донбассом. — 
Прим. «РГ») в силу действую-
щей до 2024 года смешанной си-
стемы голосования (очередные 
выборы будут проводиться по 
пропорциональной, партийной, 
системе с открытыми списками. 
— Прим. «РГ») определяются по 
итогам голосования в мажори-
тарных округах. Но и в этом слу-
чае, как показывают промежу-
точные результаты, «Слуга на-
рода» может формировать одно-
партийное квалифицированное 
большинство в 226 голосов, вы-
игрывая минимум половину ма-
жоритарных округов — по пред-

варительным подсчетам, собст-
венная фракция «Слуги народа» 
может превысить 240 голосов.

Выигрыш партии Зеленского 
по «мажоритарке» — одна из 
главных, не предсказанных со-
циологами, неожиданностей. 
Многие политики, в силу общей 
«токсичности» исключенные из 
партийных списков, сделали 
ставку на округа, вложили мил-
лионы — и проиграли. Громкие 
имена и огромные деньги на 
этот раз не сыграли роли: по 
описаниям наблюдателей, боль-
шинство голосовавших искали 
в бюллетене кандидата от «Слу-
ги народа», имя которого, воз-
можно, прочитали впервые, и 
ставили напротив отметку. 
Инерция общего оптимизма и 
надежд на «новые лица», задан-
ная президентскими выборами, 
сыграла свою роль.

На этом «революционность» 
нынешних выборов заканчива-
ется, и начинается традиция. 
Так, очень спорным представля-
ется тезис о неком сокруши-
тельном поражении украин-
ских националистов, возник-
ший на фоне низкого результата 
партии «Свобода» и радикалов 
Ляшко. Следует понимать, что 
тот же Ляшко никогда национа-
листом не был, и в свое время, 
до госпереворота, как и глава 
МВД Арсен Аваков (к слову — его 
судьба не в меньшей степени 
интрига, чем имя будущего пре-

мьера), прохаживался в День 
Победы с георгиевской лентой. 
И тот и другой — просто яркие 
представители лишенной идео-
логии, проституирующей укра-
инской элиты, которые, несмо-
тря ни на что, рассчитывают 
найти свое место в новой власт-
ной конфигурации. 

Что касается проигравших 
картинных ультра-национали-
стов вроде Билецкого, Тягнибо-
ка и Яроша, то, во-первых, они 
никогда не были прилежными 
законодателями — это чемпио-
ны по прогулам заседаний, во-
вторых — их сила и доход не в де-
путатских мандатах, а в подкон-
трольных боевиках, которые, 
несомненно, еще будут востре-
бованы. И заказчики их услуг в 
Верховную раду прошли.

Националистический изби-
ратель тонким слоем распреде-
лился между «Европейской со-

лидарностью» и «Голосом». По 
спискам ЕС, например, вернет-
ся в парламент экс-спикер Анд-
рей Парубий и истеричная ру-
софобка Ирина Геращенко, не 
говоря о самом Петре Порошен-
ко, активными гастролями по 
западным областям вырвавшем 
для своих друзей проходной 

балл. Они в качестве оппозиции 
будут висеть веригами на пре-
зиденте Зеленском и блокиро-
вать любые проявления трезво-
го разума в Верховной раде. И 
остающиеся в их орбите боеви-
ки явятся по первому зову, если, 
к примеру, президент сподобит-
ся на реализацию политической 
части Минских соглашений.

В отличие от Порошенко, 
союз с которым, как и с Бойко, в 
окружении Зеленского сегодня 
отвергают, партия Вакарчука не 
только родственна «Слуге наро-
да» — собрана из таких же чле-

нов неправительственных орга-
низаций, волонтеров и ветера-
нов АТО, — но и рассматривает-
ся в качестве союзника по коа-
лиции. С одной стороны, дуэт 
партий, названия которых по-
хожи на телевизионные переда-
чи, а лидеры достигли степеней 
известных на эстраде — сам по 
себе выглядит естественно. С 
другой, к этому их подталкива-
ют заинтересованные наблюда-
тели из-за океана — не случайно 
бывший посол США на Украине, 
а ныне временный поверенный 
Уильям Тейлор в выборную 
ночь посетил именно штаб «Го-
лоса». Эти «цивилизованные» 
неонацисты, собранные в еди-
ный строй под музыку Вакарчу-
ка, безо всякой конспирологии 
— общий проект госдепа и Джор-
джа Сороса, с привлечением 
финансирования олигарха Пин-
чука. Доказательства чему рас-
сыпаны по биографии фронтме-
на поп-группы «Океан Эльзы» и 
украинским СМИ.

Что касается неонацизма в 
целом, то теперь его представи-
тели тонким зловонным слоем 
распределены почти по всем 
фракциям, и иной депутат Поту-
раев — прошедший в парламент 
по партийным спискам полити-
ческий советник Зеленского — 
уже дает фору по количеству и 
качеству русофобских заявле-
ний вышедшей в тираж Ирине 
Фарион.

Главным итогов выборов 
должно стать формирование 
правительства и утверждение 
премьера. Озвученные претен-
зии Вакарчука на премьерское 
кресло пока ничем не обоснова-
ны и даже на Украине воспри-
нимаются как шутка. Напом-
ним, для Вакарчука это второй 
поход во власть, а впервые он 
прошел в Раду под флагами 
Ющенко и  быстро сбежал 
обратно на эстраду, зарекшись 
когда-либо участвовать в «гряз-
ной», по его словам, украин-
ской политике. 

Еще менее обоснованы над-
ежды Юлии Тимошенко — свои 
выборы она не выиграла и не 
проиграла, взяв запланирован-
ный электоральный максимум. 
Но вступать с ней в союз, тем 
более допускать к бюджетным 
потокам, несмотря на общее 
днепропетровское землячество, 
не желает никто: над Тимошен-
ко довлеет имидж политиче-
ской хищницы, способной пере-
варить даже превосходящего по 
весу соперника, не говоря о со-
юзнике. Впрочем, имя будущего 
премьера можно уже предпола-
гать с учетом воскресных наме-
ков Зеленского — он видит чело-
века не из прошлой власти, про-
фессионального экономиста. 

Жительница села Перше Травня 
Киевской области голосует 
на мобильном избирательном 
участке. 

Борис Джонсон готов на все, чтобы вывести Британию из ЕС. Осталось только переехать в резиденцию премьера. 

А К Ц Е Н Т

Многие украинские политики, в силу 
общей «токсичности» исключенные 
из партийных списков, сделали ставку 
на округа, вложили миллионы — 
и проиграли

Какие-то пере-
стрелки, запуск 
пары ракет 
в Ормузском 
проливе — такое 
при неблагоприят-
ном раскладе 
случиться может, 
но не более
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КАЗУС В США учащимся 
разрешили отсутствовать 
на занятиях ради 
психического здоровья

С ума не сойти 

Алексей Чуриков

Власти штата Орегон одобрили закон, расширяющий 
список официальных причин пропуска занятий для 
школьников и студентов. Теперь, помимо традицион-
ного больничного, учащиеся получили право отсутст-
вовать под предлогом восстановления своего психиче-
ского состояния. Идея «дня психического здоровья» 
воплотилась в жизнь благодаря инициативе местных 
школьных активистов, которые таким образом реши-
ли поспособствовать решению проблемы с количест-
вом самоубийств в штате.

По последним оценкам, Орегон занимает второе 
место в США по числу самоубийств среди людей в воз-
расте от 10 до 34 лет. За последний год, по данным ис-
следования медицинской службы штата, более 17 про-
центов восьмиклассников всерьез намеревались само-
стоятельно расстаться с жизнью. По задумке авторов 
закона, возможность отсутствовать в школе под ука-
занным предлогом должна помочь несовершеннолет-
ним более открыто говорить о своих проблемах.

По новым правилам учащиеся, объявляя «день пси-
хического здоровья», смогут официально отсутство-
вать до пяти раз в трехмесячный период. Причем для 
этого не нужно будет заполнять какие-либо справки и 
иные документы. Если же потребуется отсутствовать 
чаще, тогда придется подписать заявление у директо-
ра. Новый закон был неоднозначно воспринят общест-
венностью, в том числе родителями детей школьного 
возраста.

Нашлись и противники этой идеи, в основном из чи-
сла родителей, считающих, что проблема сама по себе 
надуманная. А поскольку никаких документов, под-
тверждающих необходимость отсутствия, от врачей не 
требуется, найдутся школьники, которые просто на-
чнут прогуливать учебу, прикрываясь психологиче-
скими проблемами. Отмечается, что штат Орегон яв-
ляется одним из лидеров в США по числу прогулов, где 
по статистическим данным ежегодно один из шести 
школьников пропускает 10 процентов учебных дней 
без уважительных на то причин. 

НОУ-ХАУ В миланский бар 
наняли умные машины

Коктейль
от робота

Екатерина Забродина, Нива Миракян, Рим

В одном из миланских баров начали трудиться роботы. 
Они молчаливы, очень быстры и способны удовлетво-
рить все запросы клиентов.

С ними, конечно, не поболтать по душам, как с бар-
меном, но мастерства новой технике не занимать. Мо-
дульная система Makr Shakr способна создавать беско-
нечные варианты комбинаций напитков. Две механи-
ческие руки быстро смешивают, трясут, взбалтывают 
и проделывают с коктейлями прочие манипуляции. 
Футуристический дизайн заведения будто сошел со 
страниц рассказов американского писателя-фантаста 
Азимова. Робот-бармен предназначен для обслужива-
ния публики во время крупных мероприятий, напри-
мер, концертов, или на борту огромных круизных лай-
неров. Речь идет о первом в Италии высокотехнологич-
ном передвижном баре, который до осени будет гото-
вить напитки перед миланским собором Дуомо, а за-
тем продолжит тур по Италии.

По данным Федерального статистического ведомст-
ва Германии, каждое второе предприятие в стране ис-
пользует труд роботов при сварочных или лакокрасоч-
ных работах, а также на транспорте или автомойках. 
Опросы показали, что среди жителей Европы растет 
страх перед  конкуренцией с роботами, которые «на-
чнут отнимать у граждан рабочие места», вытесняя их 
из таких сфер, как медицина или уход за пожилыми 
людьми. В прошлом году китайские СМИ сообщали о 
том, что более 600 роботов серийной модели, которой 
дали имя Кико, приступили к практике в детских садах.  
Воспитатель-гуманоид способен общаться с детишка-
ми в возрасте до семи лет: читать им сказки и решать 
задачи на логику. Однако даже в таких странах, как 
Япония, где достижения робототехники внедряются на 
практике, не все эксперименты заканчиваются удачно. 
Владельцам отеля «Хэнна» в префектуре Нагасаки, ко-
торые набрали в штат 27 роботов, пришлось уволить 
почти половину за профнепригодность.

Предвидя будущее, которое уже почти наступило, 
чиновники Еврокомиссии этой весной взялись за со-
ставление «морального кодекса» для роботов. Умные 
машины именуются в документе «благонадежным 
искусственным интеллектом», то есть, по сути, наделя-
ются самосознанием и свободной волей. Как показал 
опрос YouGov по заказу газеты Handelsblatt, 67 про-
центов европейцев надеются, что подобный свод пра-
вил будет служить им защитой и даже, возможно, в бу-
дущем предотвратит «восстание машин». 

Две механические руки способны на удивление быстро
смешивать и взбалтывать напитки не хуже барменов. 

ТЕНДЕНЦИИ Политкорректность и толерантность на Западе порой 
принимают самые уродливые формы

Диктатура абсурда

Владимир Снегирев, 
Берлин 

Г
ермания стала миро-
вым лидером по числу 
официально зареги-
стрированных однопо-
лых браков.  С 2001 
года, когда правитель-
ство и церковь узако-
нили столь причудли-
вые по меркам тради-

ционных ценностей семейные 
отношения, их установили меж-
ду собой четыреста тысяч пар. 
Но это далеко не все. Согласно 
статистике, два с половиной 
миллиона граждан этой страны 
не могут определиться со своим 
полом. Иначе говоря, эти немцы 
не знают, кто они — мужчины 
или женщины. Два с половиной 
миллиона! 

Чудны дела твои, Господи! 
Именно немцев, этих побор-

ников порядка и примерных 
христиан, сейчас можно, по-ви-
димому, считать самыми толе-
рантными и политкорректными 
жителями на нашей планете. Но 
все ли на самом деле так хоро-
шо, как кажется со стороны? 
Нет ли в их стремлении быть 
терпимыми явного перебора? 
Не превратилась ли политкор-
ректность в инструмент дикта-
та? И не перебарщивают ли гра-
ждане, имеющие явные откло-
нения от нормы, в своем жела-
нии не только стать равными, 
но и получить от общества при-
вилегии? 

Увы, разобраться в этом че-
ловеку со стороны очень не-
просто. Потому что сама тема — 
табу. На кухнях, между собой, 
немцы ее обсуждают и, насколь-
ко я понял, очень горячо. Но 
мало кто отважится высказать 
собственное мнение вслух — 
если это мнение не соответству-
ет официальной точке зрения, 
если оно содержит хотя бы на-
мек на несогласие.

Один из последних примеров 
— скандал, вызванный неосто-
рожным замечанием председа-
теля Христианско-демократи-
ческого союза Аннегрет Крамп-
Карренбауэр (ее прочат в пре-
емницы Ангеле Меркель на по-
сту канцлера) относительно ту-
алетов для тех людей, которые 
еще не определились со своим 
полом. То есть для тех, по сло-
вам политика, «кто пока не зна-
ет, следует ли им еще мочиться 
стоя или они уже должны делать 
это сидя». 

Шутка вызвала бурю негодо-
вания в политических кругах и 
могла стоить фрау Аннегрет 
дальнейшей карьеры. Поэтому 
впредь она избегала таких вы-
сказываний. 

Но, молчи или не молчи, а 
проблема есть. И ее согласились 
обсудить в беседе с корреспон-
дентом «РГ» мои коллеги: один 
— известный немецкий журна-
лист, автор ряда книг о полити-
ке, другой — технический со-
трудник берлинской телеком-
пании. Поскольку по понятным 
причинам свои фамилии они 
предпочли не афишировать, то 
ограничимся именами: журна-
лист Бернхард, звукооператор 
Борис. 

*** 
Известный российский писа-
тель-диссидент Владимир 

Буковский недавно в одном из 
своих интервью сказал, что 
под вывеской «политкоррек-
тности» некие силы на Запа-
де пытаются разрушить 
традиционные устои обще-
ства, а это, по его мнению, 
«новая злейшая форма мар-
ксизма». Причем диалог с 
этими силами невозможен, 
ибо существует самая насто-
ящая цензура и даже за невин-
ную шутку о гомосексуали-
стах вы можете угодить в 
тюрьму. Патология объявле-
на нормой, а норма скоро мо-
жет стать патологией. Бу-
ковский сравнивает все это с 
психушкой — а уж он-то зна-
ет, сам там провел немало 
времени, будучи диссидентом. 
Не преувеличивает? 

Б О Р И С : Возможно, даже преу-
меньшает. Давайте я вам кое-
что расскажу. Несколько приме-
ров из нашей западной жизни. 
Вот в Канаде принят так называ-
емый «Закон №13». Согласно 
этому акту человека, который 
неправильно назовет ваш пол, 
могут подвергнуть серьезному 
штрафу или даже засадить в 
тюрьму. А теперь скажите, 
сколько полов вы знаете?

Биологических два: мужской и 
женский. 

БОРИС: Это раньше их было два. 
Теперь у нас на законодательном 
уровне введен еще средний. То 
есть при рождении ребенка ро-
дители, неопределившиеся с его 
полом, ставят в соответствую-
щей графе прочерк. Но и это еще 
не все. Канадцы пошли дальше: у 
них теперь есть семьдесят две 
градации. И если вы — не дай бог 
— ошибетесь в разговоре, невер-
но обратитесь к собеседнику, ко-
торый прошел трансформацию 
из мужчины в женщину или нао-
борот, то вам не сдобровать. Как 
минимум будете подвергнуты 
штрафу. Против закона пыта-
лись выступать известные в Ка-
наде люди, ученые, журналисты, 
но это не помогло. Более того, 
первый раз в истории англоя-
зычного законодательства пра-
вовой акт устанавливает не толь-
ко то, что тебе нельзя говорить, 
но и то, что ты обязан говорить. А 
это большая разница. 

Это уже работает на пра-
ктике или является скорее де-
кларацией?

БОРИС: Опять обратимся к Кана-
де. Там студентка университета 
по имени Линдси Шепард во 
время лекции по гендерным ме-
стоимениям позволила себе 
«дерзость», напомнив про су-
ществование профессора пси-
хологии Джордана Петерсона — 
явного противника упомянуто-
го выше законопроекта. После 
лекции на студентку поступила 
жалоба от одного из слушателей 
и ее вызвали для разбирательст-
ва в «отдел по предотвращению 
гендерного насилия». Девушку 
стали обвинять в том, что своим 
поступком она причинила вред 
«транс-людям», создала в клас-
се «угрожающую и токсичную 
атмосферу». Ей сказали: «Это 
было то же самое, что нейтраль-
но озвучить выступление Гитле-
ра». 

Ну, разве это не Оруэлл! 
Только за то, что девочка осме-

лилась робко напомнить о дру-
гой точке зрения на проблему 
классификации полов, ее при-
числили к фашистам. 
БЕРНХАРД: Вот почему эта тема у 
нас — табу. Иначе и тебя сразу 
запишут в сторонники Гитлера. 
В Нью-Йорке, как я слышал, вве-
ли крупный штраф — до двухсот 
пятидесяти тысяч долларов — за 
неверное определение гендера. 
Там власти официально призна-
ют более тридцати гендерных 
идентичностей, ты можешь вы-
брать любую, не представляя 
при этом никаких доказа-
тельств. Более того, закон не за-
прещает менять идентичность 
хоть каждый день. Зато подразу-
мевает строгое наказание для 
тех, кто ненароком назовет 
мужчиной или женщиной чело-
века «среднего пола». Или, нао-
борот, «среднеполого» обозна-
чит мужчиной или женщиной.

Но ведь, согласитесь, это 
правда: в мире достаточное 
количество людей, которые в 
силу каких-то причин не 
определились со своим полом. 
Кто они — мальчики или де-
вочки? Это могут быть и по-
следствия родовой травмы, и 
психологические отклонения, 
связанные с детскими стрес-
сами… 

БЕРНХАРД: Согласен, говорят, что 
таких людей примерно 0,8 про-
цента от всего населения. Это 
биологическая реальность. Но у 
нас-то в Германии их больше 
трех процентов, это два с поло-
виной миллиона, то есть, изви-
ните, население Мюнхена и 
Кельна вместе взятое. Причем я 
не с потолка взял эту цифру, ее 
приводит солидная газета «Ди 
цайт». Я не врач, но могу со сто-
процентной уверенностью ска-
зать: у подавляющего большин-
ства из них это не врожденная 
особенность, а либо психиче-
ское расстройство, которое под-
дается лечению, либо желание 
заработать себе какой-то капи-
тал на модной теме. Трансгенде-
ры — одна из самых ядовитых 
групп на крайнем левом поли-
тическом спектре. Они самые 
громкие, они постоянно спеку-
лируют на тезисе «жертвы». «Я 
жертва насилия, жертва оскор-
блений, жертва непонимания». 
Б О Р И С :  Да и с геями у нас не 
просто хорошо, мы и здесь де-
монстрируем просто выдающи-
еся результаты. По официаль-
ной статистике, их семь с поло-
виной процентов от всего насе-
ления. Если прибавить еще и 
лесбиянок (более восьми про-
центов), то это сколько будет? 
За десять миллионов человек!  
Самые крупные гей-парады 
проходят в Германии. Больше 
всего «радужных» печатных из-
даний в Германии. Самое тре-
петное отношение к этой публи-
ке — в Германии. 

Нет, я лично не имею ничего 
против, я абсолютно толеран-
тный человек. Живите себе на 
здоровье, раз вам так хочется. 
Но мне не нравится, когда эти 
люди требуют к себе особого 
отношения, бонусов, я против 
того, чтобы они диктовали го-
сударству свои условия. Какая 
же это демократия, когда одна 
группа населения, пока еще 
явно малочисленная, требует 
от большинства подчинения ее 
правилам? А большинство, 
якобы следуя принципам толе-
рантности и политкоррек-
тности, безропотно подчиня-
ется. Так мы можем дойти до 
того, что преследованиям бу-
дут подвергаться те, кто высту-
пает за прочность традицион-
ной семьи, за сохранение куль-
турных и исторических тради-
ций
БЕРНХАРД: Я согласен с тем, что го-
мосексуализм в Германии стал 
маргинальным феноменом об-
щественной жизни. Геями у нас 
не рождаются, ими становятся, 
потому что сегодня это сулит 
определенные дивиденды. 

Как я понимаю, эта, назовем 
ее «избыточная политкор-
ректность», характерна не 
только по отношению к секс-
меньшинствам. Я уже не пер-
вый раз приезжаю в Германию 
и за пивом или рюмкой шнап-
са немцы охотно судачат о 
проделках мигрантов, однако 
вслух, публично и об этом го-
ворить не принято, так? 

БОРИС: Да, это так.  Вспомним 
историю с публичной поркой, 
которую устроили бывшему 
министру финансов Берлина 
Тило Саррацину. В одном из 
своих интервью этот социал-
демократ (не правый — заметь-
те) жестко отозвался о нежела-
тельных гостях, наводнивших 
страну, предупредил о том, что 
это грозит ей деградацией, по-
скольку многие мигранты не 
желают и не способны интег-
рироваться в немецкое обще-
ство. «Турки завоевывают Гер-
манию точно так же, как албан-
цы захватили Косово», — при-
мерно так он говорил. И где те-
перь Саррацин? Никто про 
него не слышит и не знает, он 
изгой, политический труп. А 
все потому, что осмелился 
вслух сказать то, о чем другие 
каждый день судачат на кух-
нях.

БЕРНХАРД: А двойные стандарты в 
правосудии! Полицейские пос-
тоянно жалуются: мы ловим 
преступников-мигрантов, а су-
дьи проявляют к ним удиви-
тельную жалость и отпускают 
на волю. Возвращаясь к вопро-
су о половой идентичности: 
многие беженцы имеют двой-
ную, тройную или даже четвер-
ную идентичность, чтобы везде 
получать социальную помощь. 
И никто не отважится расследо-
вать такие дела — иначе тут же 
получишь ярлык фашиста. Вот 
такая «политкорректность». И 
она не только безнаказанна, 
она побеждает при молчаливом 
согласии большинства. 

Мой друг-политолог, специа-
лист по бывшим соцстранам, 
иногда читает лекции в военных 
гарнизонах. И вот приезжает он 
как-то в одну часть, а там ему го-
ворят: «Вы только не удивляй-
тесь, там командир на лекцию с 
мужем придет». Как это? Так, 
потупив глаза, отвечают ему, 
это для карьеры сейчас очень 
даже выгодно — офицеру-муж-
чине иметь мужа. И действи-
тельно, встречает его такой ра-
достный полковник-гей, гово-
рит: «Это мои последние дни 
здесь, уезжаю на повышение, 
буду теперь генералом». А кто 
преемник? Такой же, как и он. 
Или, например, еще такая глу-
пость. 

У нас в госструктурах долж-
на соблюдаться обязательная 
кадровая квота: половина жен-
щин — половина мужчин. И при 

этом никого не заботит, если 
женщины-претендентки вооб-
ще не соответствуют по дело-
вым качествам требованиям ра-
ботодателя. Вынь да положь. То-
лерантность? Да, но с оттенком 
безумия. Никакого здравого 
смысла. 
БОРИС: Общество приняло это. 
Опять повторю: ничего нет пло-
хого, если геи и лесбиянки зани-
мают высшие административ-
ные посты. Но только в том слу-
чае, если это происходит в силу 
их деловых и человеческих ка-
честв, а не по причине их физио-
логического отклонения. Пока 
же общество позволяет совер-
шать над собой очевидное наси-
лие. И это не так безобидно, как 
многим кажется. Я вам приведу 
еще один тревожный факт. 
Треть наших женщин не желают 
вступать в брак. Институт се-
мьи под угрозой. Рождаемость 
падает. 

Но отчего именно Германия 
стала площадкой для столь 
необычного общественного эк-
сперимента? Дело, видимо, не 
только в господствующей ли-
беральной идеологии?

БОРИС: Если говорить о мигран-
тах, то тут надо иметь в виду 
один очень важный фактор — 

чувство вины, которое посто-
янно грызет немцев. Вот если 
при найме на работу я скажу, 
что мигрант, а моя бабушка по-
гибла в гитлеровском концла-
гере, то при прочих равных 
претендентах возьмут именно 
меня, причем не откажут еще и 
в более хорошей позиции. Про-
верено — поверьте на слово.  
Немцы все время сыплют соль 
на эти старые раны.  К тому же 
Запад стал настолько богатым, 
что ему стыдно за это перед го-
стями, в том числе непрошен-
ными. «Мы должны наворован-
ное вернуть, мы в ответе за все 
скверное, что происходило 
раньше». В принципе мысль 
праведная, но опять имеет ме-
сто явный перебор. 
БЕРНХАРД: В Германии слово ро-
дина — это почти ругательство. 
Потому что восемьдесят лет на-
зад родина совершила нечто 
ужасное, а мы, наследники, до 
сих пор в ответе. В России есть 
хорошая пословица: «В чужой 
монастырь со своим уставом не 
ходят».  В Германии ходят.

А не этим ли объясняется 
успех недавно появившейся 
партии «Альтернатива для 
Германии»? Родившись шесть 
лет назад, она уже третья по 
числу мест в бундестаге. Хотя 
все говорят: ультраправая, 
чуть ли не нацистская. Счи-
тается дурным тоном поми-
нать ее в приличной кампа-
нии. 

БОРИС: Нация пребывает в расте-
рянности. За кого голосовать на 
выборах? За левых, которые 
предлагают коммунизм?  За «зе-
леных» с их заморочками? За 
христианских демократов, ко-
торые виноваты в нашествии 
мигрантов? А где здравый 
смысл? Многие видят его как 
раз в «АиГ»: там открыто обсу-
ждают то, о чем немцы шепчут-
ся на своих кухнях.  

Что касается меня лично, то 
я тоже иммигрант. Приехал 
сюда двадцать лет назад из госу-
дарства, образованного на руи-
нах СССР. И, как мне кажется, 
вполне интегрировался. Испо-
ведую западные ценности, выу-
чил язык, работаю, исправно 
плачу налоги. Были какие-то 
предрассудки насчет западного 
образа жизни, но я их искоре-
нил…
БЕРНХАРД: Но некоторые прио-
брел, например, как мы сейчас 
видим, стал гомофобом, то есть 
почти фашистом. Вот сейчас на-
пишу на тебя донос в полицию…
БОРИС: И что? Меня задержат и 
тут же отпустят. Все по той же 
причине, которую мы только 
что упомянули. Потому что я 
мигрант. 

Обычная сцена для жизни сегод-
няшнего Берлина. Прямо в центре, 
у Бранденбургских ворот.

А К Ц Е Н Т

Какая же это демократия, когда одна 
группа населения, пока еще явно 
малочисленная, требует от большинства 
подчинения ее правилам?

А К Ц Е Н Т

Только за то, что девочка осмелилась 
робко напомнить о другой точке зрения 
на проблему классификации полов, 
ее причислили к фашистам

Кстати…

В некоторых западных странах 

уже начались протесты в связи 

с чрезмерной активностью го-

мосексуалистов. Пока они но-

сят единичный характер, но со-

циологи отмечают ростки тен-

денции возвращения общества 

в «нормальное русло». 
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МОСКВА Столица
 на четверть сократила 
потребление газа

Экономика 
плиты 

Ирина Огилько 

Представители разных регионов страны встретились в 
«Мосгазе», чтобы обменяться опытом безопасной эк-
сплуатации газового оборудования в многоквартир-
ных домах. Выбор места встречи оказался не случай-
ным — по словам заммэра Москвы по вопросам жилищ-
но-коммунального хозяйства Петра Бирюкова, в горо-
де уже более 9 лет не было ни одной крупной аварии с 
системой газоснабжения в жилом фонде.

Как пояснил Бирюков, это связано с взятым в 2011 
году курсом на сбалансированное развитие коммуналь-
ного хозяйства. В частности, в Москве ежегодно на 2 про-
цента обновляют инженерно-коммунальные сети, в то 
время как в целом по стране происходит старение сетей 
на 4,7 процента. Более того, несмотря на прирост новой 
недвижимости на миллионы квадратных метров, в горо-
де идет планомерное сокращение потребления газа. Так 
за девять лет объем потребления снизился с 30 до 23 
млрд кубометров в год. При этом сейчас газифицирова-
но чуть менее 2 млн квартир.

«Все новое возводимое жилье, в том числе и по про-
грамме реновации, вводится без газовых плит», — сказал 
Бирюков. Но, по его словам, нет надобности переводить 
весь жилой фонд только на электроснабжение, отклю-
чив от бытового газа. Поэтому помимо реконструкции 
сетей, модернизации газораспределительных пунктов, 
активно внедряются цифровые технологии, позволяю-
щие контролировать все процессы из единой диспетчер-
ской службы, организованной на базе «Мосгаза». По 
словам гендиректора этого предприятия Гасана Гасан-
гаджиева, в Москве собрана настоящая картотека на все 
газовое оборудование, включая то, что стоит в жилом 
фонде. Поэтому, когда в диспетчерскую предприятия по-
ступает звонок от жителя, аварийная служба выезжает, 
уже зная, что за оборудование стоит в доме. «Москвичи 
очень бдительны, поэтому при появлении необычного 
запаха набирают наш номер «04» или «112», в сутки мы 
фиксируем 160 звонков, из которых до 90 процентов об-
ычно оказываются ложными, — поясняет Гасангаджиев. 
— Еще 7 процентов приходится на вызовы по домовым 
приборам, остальное — вызовы компаний». 

СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 
В ГИБДД начали проверку 
после ссоры 
автомобилистов

Не поделили 
обочину

Ольга Штейн

В ГИБДД началась проверка по инциденту, который 
случился на трассе, ведущей из Екатеринбурга в Ка-
менск-Уральский: водитель, объезжая пробку по обо-
чине, несколько раз подтолкнул капотом пешехода с 
маленьким ребенком на руках. 

На въезде в Логиново, недалеко от железнодорож-
ного переезда, автомобили встали в глухую пробку: 
проезд то и дело закрывали, проскочить успевала бук-
вально пара машин. Водитель автомобиля Infiniti ре-
шил объехать затор по обочине. Дорогу загородил во-
дитель другого авто, который вышел подышать с ма-
леньким ребенком на руках. Как он рассказал журна-
листам, в машине было слишком жарко (на улице в тот 
день было около тридцати градусов). Иномарка не-
сколько раз подтолкнула пешехода под колени, прого-
няя с дороги, однако мужчина оставался на месте, не 
пропуская нарушителя. 

— У меня в машине были жена и новорожденный 
сын, — объяснил «РГ» свой поступок водитель иномар-
ки Сергей. — Я их утром забрал из роддома. Роды были 
сложные, у малыша была сломана ключица. Ребенок 
плакал, жене было тяжело сидеть, поэтому я выехал на 
обочину — вообще я так не делаю, но тут хотел скорее 
привезти семью домой. Доехал почти до переезда, смо-
трю, парень стоит с ребенком на руках. Все ему объя-
снил, попросил пропустить. Он ни в какую. Говорит: «У 
меня у самого трое детей в машине, мы ждем, и ты 
жди». Я его пытался объехать: тормоз отпускаешь, ма-
шина тихонько катится. Он стал прыгать на капот, де-
лать вид, что я его давлю, оскорбления полетели. 

Пока молодые отцы выясняли отношения, переезд 
открыли. Принципиальный водитель ушел в свой авто-
мобиль, а Сергей уехал. История получила огласку в 
СМИ, и ей заинтересовались в ГИБДД.

— Участники установлены, сейчас проводится про-
верка, — сообщили в Управлении ГИБДД ГУ МВД Рос-
сии по Свердловской области. — По результатам про-
верки станет ясно, кто из участников происшествия 
был прав, а кто нет. 

— В этой ситуации не правы оба, — считает предста-
витель Федерации автомобилистов России в Свердлов-
ской области Максим Едрышов. — Водитель на Infiniti — 
в том, что выехал на обочину, второй участник — что 
взял на себя функции инспектора и пошел с ребенком 
наперевес регулировать движение. Возможно, нам сто-
ит установить камеры, которые фиксируют движение 
по обочинам, — это решит проблему в два счета. 

ВЛАДИВОСТОК Тайфун «Данас» затопил юг и восток Приморья

Первый и не последний 
Ольга Журман

В 
плену первого в текущем 
сезоне тайфуна — «Данаса» 
— оказалось Приморье. В 

воскресенье и в ночь на поне-
дельник — всего в течение 12 ча-
сов — над регионом шли пролив-
ные дожди, и количество осадков 
на юге и востоке края превысило 
критерии опасного явления. 
Здесь выпало 68—105 миллиме-
тров, что составило 50—95 про-
центов от месячной нормы.

Лишь несколькими упавши-
ми деревьями отделался Влади-
восток — скорее всего, благодаря 
готовности коммунальных 
служб. По крайней мере, всегда 
представлявшая проблему го-
родская ливневка на этот раз с 
потоками воды справилась. Раз-
ве что на улице Енисейской по-
плыл только что отремонтиро-
ванный тротуар и рядом затопи-
ло рыбопромышленный кол-
ледж, в котором аккурат перед 
тайфуном сняли для ремонта 
крышу. Зато на юге края в при-

граничном с КНР Хасанском рай-
оне отрезанными оказались три 
села, размыта дорога до поселка 
Барабаш, что-то произошло со 
стационарной телефонной свя-
зью, которая на все звонки сооб-
щает: «Линия перегружена», нет 
интернета. 

На востоке самый пострадав-
ший — Лазовский район, где вы-
пало 36 миллиметров осадков. В 
селе Преображение подтоплен-
ными оказались 35 приусадеб-
ных участков, закрыт затоплен-
ный местный аэропорт, размыты 
подходы к мостам. Село отрезано 
от остальной части Приморья — 
оно расположено на берегу моря 
и реки Соколовка, не справив-
шейся с потоком воды из-за вре-
менного моста, строители кото-
рого сузили ее русло. Пришлось 
экскаватором делать проход для 
воды в земляной насыпи, чтобы 
она быстрее уходила в море. Не 
выдержали напора воды подходы 
к мосту, ведущему к поселку Чи-
стоводное. В Лазовском районе 
затоплен детский лагерь «Юный 

рыбак», видео об этом размеще-
но на YouTube. К счастью, в лаге-
ре никого не было, ибо вторая 
смена в нем отменена из-за слу-
чившегося накануне отравления 
детей. В крае произошло лишь 13 
отключений от электричества, 
спецбригады вчера с утра были 
заняты его восстановлением.

Тайфун «Данас» принес не 
только дожди, но и ветер, его по-
рывы достигали 31 метра в се-
кунду. По данным Приморгидро-
мета, в какой-то момент тропи-
ческий шторм превратился во 
внетропический циклон и стал 
уходить на север со скоростью 
около 30 километров в час.

Проливные дожди обуслови-
ли начало подъема уровня воды 
на реках южных и восточных 
районов края.

 «Данас» первый в нынешнем 
сезоне тайфунов, который тра-
диционно приходится на конец 
августа — начало сентября. До-
жди различной интенсивности 
возобновятся в крае к концу не-
дели. 

ОРЕНБУРГ 
На степном 
пожаре погиб 
сотрудник МЧС

ОСТАНОВИЛ 
ОГОНЬ 
Валентина Зотикова
Тимофей Борисов 

Вчера в Оренбургской области, 
спасая от огня местное село, по-
гиб пожарный Александр Ста-
ценко. Печальную весть сооб-
щила пресс-служба региональ-
ного главка МЧС России.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ», Александр Стацен-
ко числился по штатной дол-
жности водителем пожарно-
спасательной части (ПСЧ) 
№ 33 по охране города Ясный. 
Но когда в регион пришли силь-
ные степные пожары, то не си-
дел за баранкой своей машины, 
а находился на переднем крае 
борьбы со стихией, тушил 
огонь. В огне он и погиб на бое-
вом посту, как и положено бой-
цу его опасной и зачастую геро-
ической профессии.

Причиной природного бед-
ствия стала жара, установив-
шаяся в Оренбуржье в эти дни. 
Такое здесь летом не редкость. 
Несмотря на отсутствие лесов, 
по которым огонь может ска-
кать с ветки на ветку со скоро-
стью курьерского поезда, при-
родный пожар не менее опасен. 
Бескрайние степи переносят 
огонь на крыльях раскаленного 
ветра. 

 Так и случилось в эти выход-
ные. Спасателям из-за пожаров 
в трех районах на востоке обла-
сти даже пришлось вводить ре-
жим ЧС.  

Как уточнили в Главном 
управлении МЧС по региону, 
первым сигнал тревоги посту-
пил из Новоорского района — 
днем 19 июля там загорелась 
сухая трава. 

Если огонь не угрожает на-
селенным пунктам, то пожар 
тушат сотрудники Авиалесоох-
раны, а не МЧС. Но в данной си-
туации из-за сильного ветра 
пламя быстро охватило огром-
ную территорию — около 50 ты-
сяч гектаров, и возникла угроза 
распространения пожара на 
окрестные поселки Закумач-
ный, Лужи, Чапаевка, Можа-
ровка.

В борьбе с огнем пришлось 
задействовать пожарную и во-
енную авиацию — только за пер-
вые сутки вертолет Ми-8 Жу-
ковского авиационно-ситуаци-
онного центра МЧС России и 
два самолета Ил-76 Министер-
ства обороны РФ сбросили на 
охваченную пламенем степь 
более 216 тонн воды.  

Села удалось отстоять, не 
допустив гибели людей. А в вос-
кресенье, когда с воздуха еще 
заливали водой тлеющие очаги 
пожара, заполыхало  уже в со-
седних районах. 

Тогда-то и случилась траге-
дия. Загорелась трава на терри-
тории Ясненского городского 
округа. Из-за сильного ветра 
пожар мог перекинуться на 
близлежащее село Акжарское. 
Плюс еще и в Домбаровском 
районе загорелся лес близ насе-
ленного пункта Курмансай.

Руководство межведомст-
венного оперативного штаба 
Оренбургской области оказа-
лось перед непростым выбо-
ром.

Было принято решение о пе-
редислокации сил. На экстрен-
ном заседании решили пере-
бросить авиацию в район Кур-
мансая, поэтому она не смогла 
помочь тушить огонь под горо-
дом Ясный. 

А там степной пожар подсту-
пил к селу Акжарскому, где про-
живают около 350 человек.

Огонь двигался стремитель-
ным фронтом в четыре киломе-
тра. Причем так быстро, что 
местные власти даже подгото-
вили автобусы для экстренной 
эвакуации людей, а в райцен-
тре был организован пункт вре-
менного размещения.  

Прибывшие на место пожар-
ные, рискуя жизнью, начали 
борьбу с  этой стеной огня.  Как 
сообщили в МЧС, тушение про-
ходило «в условиях тяжелой 
физической нагрузки и плохой 
видимости, в сложнейших ме-
теоусловиях», но огонь удалось 
остановить.

«Работая на пожаре в слож-
нейших условиях без перерыва 
на протяжении длительного 
времени, Александр Василье-
вич Стаценко трагически по-
гиб», — сказано в пресс-релизе 
МЧС. 

ТОРЖОК Древнейший монастырь в России
нуждается в реставрации

Основан в 1038 году,
восстановлен ...

Элина Труханова 

П
атриарх Кирилл на-
звал работу по вос-
становлению древ-
нейшего Новото-
ржского Борисо-
глебского  мона-
стыря,  располо-
женного в  Твер-
ской области, хри-

стианским и патриотическим 
долгом. Предстоятель РПЦ со-
вершил в этой обители литур-
гию в праздник Казанской ико-
ны Божией Матери.

— Новоторжский Борисо-
глебский монастырь, основан-
ный в 1038 году, старше Киево-
Печерской лавры, и, честно го-
воря, я не знаю другого мона-
стыря, который появился бы 
раньше него. Может, где-то и 
был такой монастырь, но я не 
встречал об этом письменных 
свидетельств. Поэтому сие свя-
тое место одной только датой 
создания монастыря в 1038 
году занимает совершенно осо-
бое место в нашей церковной 
истории, — подчеркнул по окон-

чании литургии патриарх Ки-
рилл. 

По преданию, Борисоглеб-
ский монастырь в Торжке осно-
вал преподобный Ефрем Ново-
торжский, служивший в свое 
время конюшим у князей Бори-
са и Глеба. После их трагической 
гибели от руки брата Святопол-
ка Ефрем в 1015 году пришел из 
Киева в город Новый торг (ныне 
Торжок) и открыл сначала 
странноприимный дом, где по-
могал страждущим, а потом на 
берегу реки Тверцы в честь свя-
тых братьев основал мона-
стырь. Он стал центром распро-
странения православия по все-
му Верхневолжью.

На протяжении многовеко-
вой истории монастырь неодно-

кратно разоряли и опустошали 
враги. Свой нынешний вид об-
итель приобрела при импера-
трице Екатерине Второй, кото-
рая самолично заложила пер-
вый камень в основание главно-
го храма — собора Бориса и Гле-
ба. Самое позднее монастыр-
ское строение — свечная башня, 
которая завершила комплекс 
зданий и стен, строившихся в 
первой трети XVIII века. Имен-
но в ней располагалась знаме-
нитая монастырская библиоте-
ка, где, по преданию, Карамзин 
работал над своей «Историей 
государства Российского». 

В 1925 году в монастырских 
стенах на целых полвека разме-
стили тюрьму строгого режима. 
Потом там работал лечебно-

трудовой профилакторий для 
алкоголиков, а после него — Все-
российский историко-этногра-
фический музей, с которым мо-
настырь соседствует и сотруд-
ничает и сегодня. Первое здание 
архитектурного ансамбля Бо-
рисоглебского монастыря (Вве-
денский зимний храм) было пе-
редано монахам лишь в декабре 
1997 года.

По словам наместника мона-
стыря игумена Арсения, с 2008 
года обитель участвует в феде-
ральной программе «Культура 
России», вносят свой вклад в ее 
восстановление и спонсоры, 
благодаря чему постройки, при-
знанные памятниками феде-
рального значения, постепенно 
реставрируются. Уже восстанов-
лены старинный братский кор-
пус, который сейчас использует-
ся как гостиница для паломни-
ков, трапезная, настоятельский 
корпус. Однако, например, глав-
ный собор обители (он же и са-
мый сложный и требующий 
больших финансовых вложе-
ний) — Борисоглебский — сегодня 
закрыт. Не действует церковь в 

честь входа Господня в Иеруса-
лим. Надвратный храм Спаса 
Нерукотворного над Святыми 
вратами — на реставрации…

— Глобально трудно восста-
навливать, потому что самые 
сложные объекты требуют 
очень больших затрат, — призна-
ется игумен. И подчеркивает, 
что монахи не ропщут. Будем по 
мере возможностей заниматься 
восстановительными работами.

По мнению предстоятеля 
РПЦ, «на нас лежит моральная 
ответственность за то, чтобы 
эта великая святыня нашего на-
рода была приведена в должное 
состояние и чтобы сюда вновь 
устремились паломники со всех 
концов русской земли». При 
этом его Святейшество подчер-
кнул, что речь идет не о провин-
циальном полуразрушенном 
монастыре, а о великой святы-
не, «одном из самых древних, а 
может быть, самом древнем 
русском монастыре». 

Новоторжский Борисоглебский 
монастырь стал центром распро-
странения православия по всему 
Верхневолжью.

Тайфун «Данас» принес в Приморье почти месячную норму осадков.

А К Ц Е Н Т

Новоторжский Борисоглебский 
монастырь, основанный в 1038 году, 
старше Киево-Печерской лавры

— Смотрите видео на сайте 
rg.ru/art/1720930

МЧС

На Дальнем Востоке МЧС России развернуло аэромобильную группиров-

ку для устранения возможных последствий от пронесшегося над регионом 

тайфуна. По сообщениям пресс-службы ведомства, вся территориальная 

система реагирования приведена в режим повышенной готовности.

В этот раз спасатели учли неудачный опыт подготовки к Иркутскому на-

воднению и не стали ждать циклона. Получив прогноз, они заранее нара-

стили силы в населенных пунктах Уссурийского городского округа и Ха-

санского муниципального района. Туда направили 100 человек и 12 еди-

ниц техники. Всего, по информации пресс-службы МЧС, в готовности к 

реагированию находится группировка в составе более 9800 человек и 

3300 единиц техники.

И хотя наиболее интенсивные осадки прогнозировались именно на вче-

рашний день, по всей видимости, самого страшного удалось избежать. 

Повторения иркутского сценария не будет. Уже вчера Тайфун «Данас» 

ослабел до тропического шторма.

Но все же без потерь не обошлось, и поволноваться пришлось изрядно. 

В Лазовском районе Приморья затопило участок автодороги местного 

значения. Проезд к трем населенным пунктам оказался возможен толь-

ко на спецтехнике.

В Амурской области наибольшее количество осадков выпало в Магдага-

чинском, Михайловском, Константиновском и Зейском районах. В Зей-

ском районе произошли подтопления в городе Зея и населенном пункте 

Овсянка.

— В целях недопущения серьезного воздействия тайфуна на территорию 

Дальнего Востока России МЧС совместно с органами местного самоу-

правления и другими экстренными службами организовало работу опе-

ративных штабов и оперативных групп. Заранее на территорию были до-

ставлены из государственного резерва 64 комплекта водоналивных 

дамб для Приморского и Хабаровского краев, Амурской области и Ев-

рейской автономной области, — сообщил замначальника ГУ МЧС России 

по Приморскому краю Богдан Майборода.

В превентивных целях в городском округе Уссурийск для предотвраще-

ния подтопления низменной части микрорайона «Семь Ветров» с насе-

лением 4850 человек в результате возможного повышения уровня воды 

в Солдатском озере установлен один комплект водоналивной дамбы 

протяженностью 75 метров.

По его словам, сотрудники МЧС готовились к эвакуации местного насе-

ления, но в Хабаровском крае и в Еврейской АО благодаря слаженным 

действиям наземной группировки удалось избежать подтопленных тер-

риторий. В настоящее время реки находятся в руслах. Объекты топлив-

но-энергетического комплекса и жилищно-коммунального хозяйства 

функционируют в штатном режиме.

Далее, по прогнозу Росгидромета и Центра «Антистихия», тайфун «Да-

нас», ослабев до циклона, распадется на два фронта. Наибольшую опа-

сность будут представлять сильные порывы ветра до 23 метров в секун-

ду. Один из них направится с дождями вдоль восточного побережья 

Приморья,  в те районы, которые ранее уже страдали от опустошитель-

ного тайфуна «Лайнрок». Так что жителям этих районов не привыкать к 

превратностям стихии.

Второй фронт объединится в восточной части Амурской области с ци-

клоном, вышедшим со стороны Монголии, и будет смещаться в северо-

восточном направлении, оказывая наибольшее воздействие в виде вы-

падения осадков на юго-восточные, восточные и северо-восточные рай-

оны Амурской области со скоростью около 30 километров в час.

Подготовил Тимофей Борисов

Водитель автомобиля несколько раз подтолкнул капотом 
пешехода с ребенком на руках.
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В условиях плохой 
видимости 
Александр 
Стаценко все же 
остановил стену 
огня ценой жизни
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, за что отвечает 
рублем продавец 
недвижимости

Штрафная дача

Наталья Козлова

В разгар летнего сезона Верховный суд РФ рассмотрел 
интересный спор о плохой даче и о рублевом эквива-
ленте ответственности продавца за продажу некачест-
венной постройки. Для тех, кто пытается быстрее 
сбыть с рук негодную недвижимость, решение Верхов-
ного суда может оказаться  неприятным сюрпризом, 
потому что платить таким гражданам за обман придет-
ся много и не один раз.

А началось все с желания некой гражданки в Липец-
кой области купить себе дачу — участок с домиком. 
Было это в 2015 году. Такой вариант нашелся у местно-
го индивидуального предпринимателя. Стоила жен-
ская мечта дорого — больше трех миллионов рублей. 
После покупки прошло совсем немного времени, но 
его хватило, чтобы гражданка убедилась — она прио-
брела очень плохой дом, в котором обитать нельзя. 
Женщина отказалась от покупки и потребовала деньги 
назад. Вот только возвращать уплаченные деньги ока-
залось трудно и долго. Получилось это сделать лишь 
через суд. Но и оно выполнялось очень не просто. 

Поэтому гражданка пошла в суд второй раз с новым 
иском к продавцу дачи, чтобы тот заплатил ей за мучи-
тельное возвращение  денег.

Точнее, в интересах дамы в суд пошла местная орга-
низация по защите прав потребителей. В иске было 
требование выплаты неустойки, компенсации мораль-
ного вреда и требование заплатить штраф. В суде пред-
ставитель организа-
ции заявил, что «от-
каз от исполнения 
договора купли-
продажи, требова-
ния возврата денег, 
уплаченных за то-
вар, и возмещение 
убытков индивиду-
альный предприни-
матель доброволь-
но не выполнил».

Уточним, район-
ный суд расторг до-
говор купли-прода-
жи, взыскал с продавца три миллиона, убытки — 565 
821 рубль, неустойку в 300 тысяч рублей,  компенса-
цию морального вреда в 30 тысяч и штраф в 100 тысяч 
рублей. Решение суда было исполнено лишь в конце 
2017 года.  С момента продажи  дома прошли годы. 

Возмущенная покупательница попросила взыскать 
с нежелающего выполнить требование суда индивиду-
ального предпринимателя  неустойку «по день факти-
ческого исполнения решения суда» в размере 3 542 
000 тысячи рублей и моральный вред в 150 тысяч ру-
блей. И райсуд пошел ей навстречу. Правда, взыскал с 
продавца меньше. Суд вынес решение о неустойке в 80 
тысяч рублей плюс 25 тысяч госпошлины, а в компен-
сации морального вреда и в штрафе — отказал.  

Областной суд с таким решением согласился. Су-
дебная коллегия по гражданским делам Верховного 
суда дело изучила и нашла нарушения. Вот что увидел в 
этом деле Верховный суд.  Судя по документам, в авгу-
сте 2017 года вступило в силу решение райсуда, по ко-
торому с индивидуального предпринимателя взыскана 
стоимость дома с участком. Плюс «неустойка за нару-
шение срока удовлетворения требований потребителя 
о возврате денежных средств в размере 300 000 ру-
блей, убытки в 565 821 рубль, моральный вред в 30 ты-
сяч и штраф в 100 тысяч рублей». Тогда истица попро-
сила суд взыскать с нерадивого продавца еще денег — 
неустойку за просрочку, так как добровольно продавец 
делать это не стал.

Суд исходил из того, что за нарушение сроков воз-
врата потребителю денег за товар истец вправе требо-
вать неустойку. Заплатить придется за период с момен-
та вынесения решения суда и до дня его фактического 
исполнения. Об этом говорится в Законе «О защите 
прав потребителей». Правда, размер неустойки суд 
снизил до 80 тысяч рублей. Моральный вред суд взы-
скивать отказался, так как предыдущий суд за этот 
вред уже взял деньги. Суд еще отказался брать с про-
давца штраф, заявив, что штраф — «дополнительная од-
нократная санкция, которая применяется к недобро-
совестному ответчику (продавцу) в случае отказа до-
бровольно идти навстречу потребителю».  И такую 
меру ответственности уже применял суд в первый раз.

Верховный суд с отказами местных судов не согла-
сился. Разъяснения он начал со статьи 15 Закона «О за-
щите прав потребителей». Размер компенсации мо-
рального вреда определяет суд, и этот размер совсем 
не зависит от размера возмещения имущественного 
вреда. Поэтому суд «установил право истца на выплату 
ей неустойки за время с момента вынесения решения 
суда и до его фактического исполнения». Верховный 
суд подчеркнул — факт нарушения прав потребителя 
«за иной период» является достаточным условием для 
удовлетворения иска о компенсации морального вреда 
и штрафа за несоблюдение в добровольном порядке 
требований потребителя. Ссылка местных судов на то, 
что компенсация морального вреда в этом деле уже 
один раз присуждалась — несостоятельна, заявил Вер-
ховный суд и подчеркнул — эта компенсация взыскива-
лась первый раз за другое нарушение.

По Закону «О защите прав потребителей» (статья 
13) суд взыскивает за несоблюдение требования до-
бровольно заплатить, что требует потребитель, штраф 
в размере 50 процентов от суммы, присужденной по-
требителю. Так что взыскивать штраф надо «в силу 
прямого указания закона». Вывод местного суда о том, 
что штраф — однократная санкция и в дальнейшем от-
ветчик освобождается от его уплаты — ошибка, подчер-
кнул Верховный суд. И, отменив все решения местных 
судов, велел пересмотреть спор заново. 

Как знать
«Важно, что ресурс 
упростит гражданам не 
только получение госу-

слуг, но и наведение справок о 
том, какой информацией в от-
ношении него обладают органы 
государственной власти, — гово-
рит Владимир Груздев. — Это по-
может оперативно устранять 
неточности и ошибки в базах, 
влияющие на качество предо-
ставления услуг, поскольку лю-
бой гражданин через портал го-
суслуг сможет запросить, какая 
информация хранится в реестре 
в отношении него и его несовер-
шеннолетних детей».

Адвокат Вячеслав Голенев 
обращает внимание, что инфор-
мационные ресурсы открывают 
совершенно неожиданные воз-
можности, многие из которых 
трудно сейчас представить и 
предсказать.

«С одной стороны, для чело-

века значительно упрощается 
получение многих государст-
венных услуг, — говорит Вячес-
лав Голенев. — Этот процесс про-
исходит давно, но введение еди-
ного реестра позволит, без пре-
увеличения, совершить прорыв. 

Представьте житейский во-
прос: оформление пенсии. Че-
ловек в течение жизни мог сме-
нить много мест работы, пере-
езжать в разные регионы, и 
раньше нередко возникали про-
блемы из-за того, что несколько 
лет стажа выпадали: не удава-

лось восстановить подтвержда-
ющие документы. Сейчас уже 
нет необходимости всю  жизнь 
хранить документы о своих ме-
стах работы, начиная с молодо-
го возраста. Все учтено. С дру-
гой стороны, жизнь человека 
становится максимально про-
зрачной. Побочный эффект это-
го — появляется масса возмож-
ностей для нарушения прав че-
ловека. Нельзя допустить, что-
бы, скажем, сведения о том, что 
лет двадцать назад гражданин 
выпил, совершил мелкое хули-

ганство и был наказан в админи-
стративном порядке, портило 
спустя столько лет ему жизнь».

По словам адвоката, необхо-
димы четкие регламенты напол-
нения реестра, хранения и, глав-
ное, использования информа-
ции. Доступ к таким реестрам 
должен быть строго ограничен. 

Кстати, уже действующая 
Единая база ЗАГСов позволяет 
не только одним кликом восста-
навливать человеку нужные до-
кументы, но и составлять его ге-
неалогическое древо, находить 
родню, о которой он понятия не 
имеет. Правда, данная информа-
ция сейчас закрыта не только 
для посторонних, но и для заин-
тересованного человека.

«Новые реестр открывает 
еще больше возможностей», — 
не сомневается Вячеслав Голе-
нев. Но необходимо прописать 
регламенты использования. 

ФИЗКУЛЬТУРА 

Тренеры 
в фитнес-
залах будут 
проходить 
независимую 
проверку

НА ТРЕНАЖЕР — 
ПО ЗАКОНУ
Владислав Куликов

Госдума готовит ко второму 
чтению законопроект, пропи-
сывающий правила для фитнес-
центров.

Например, планируется 
обязать фитнес-центры прово-
дить дополнительное профес-
сиональное образование своих 
работников, а также направ-
лять их на прохождение незави-
симой оценки квалификации. 
Так что у тренеров фитнеса мо-
гут появиться специальные 
сертификаты: годен, проверен.

«Мы фактически возвраща-
ем фитнес-индустрию в поле 
зрения государства, — заявил на 
пленарном заседании парла-
мента один из инициаторов про-
екта председатель Комитета Гос-
думы по физической культуре, 
спорту, туризму и делам моло-
дежи Михаил Дегтярев. — И то, 
кто там занимается, что там де-
лает, какие профессиональные 
стандарты будут применяться к 
тренерам, наконец встает в по-
вестку дня. Как это ни удиви-
тельно, все эти десятилетия 
фитнес-индустрия работала вне 
поля зрения государства».

Как говорится в пояснитель-
ной записке, одна из стратеги-
ческих задач государства — уве-
личение доли граждан, ведущих 
здоровый образ жизни и систе-
матически занимающихся 
спортом. При этом, как отмеча-
ют разработчики проекта, 
«увеличение доли граждан, ве-
дущих здоровый образ жизни и 
систематически занимающих-
ся физической культурой и 
спортом, находится в зависи-
мости от доступности и качест-
ва предоставляемых услуг фит-
нес-центров».

Будет людям, где заниматься 
в шаговой доступности, больше 
человек смогут находить время 
и силы для тренировок. Если до 
фитнеса долго ехать, а там тре-
неры-хамы, да еще и по дорогой 
цене, многие выберут диван и 
пиво.  

«Однако в законе «О физи-
ческой культуре и спорте в Рос-
сийской Федерации» отсутст-
вуют нормы, регулирующие де-
ятельность фитнес-центров. 
Положения законопроекта 
призваны устранить этот про-
бел в законодательстве», сказа-
но в пояснительной записке.

 Тем не менее в правительст-
ве России высказали сущест-
венные замечания к проекту. 
При этом проект изучается 
правительством не первый раз. 
Весной после предыдущего от-
зыва правительства инициати-
ва  была переработана. Однако 
недостатки остались. Напри-
мер, как сказано в новом отзы-
ве, предусмотренное законо-
проектом право фитнес-центра 
самостоятельно устанавливать 
стандарты качества оказывае-
мых услуг не требует законода-
тельного закрепления. 

«Следует отметить, что по-
рядок разработки и утвержде-
ния унифицированных стан-
дартов и правил предпринима-
тельской или профессиональ-
ной деятельности установлен 
Федеральным законом «О са-
морегулируемых организаци-
ях» и иными законодательны-
ми актами Российской Федера-
ции», — отмечают правительст-
венные эксперты.

В целом правительство под-
держало проект, но при усло-
вии его доработки ко второму 
чтению.

«На мой взгляд, вопрос еди-
ных профстандартов в фитнесе 
назрел уже давно, - полагает ад-
вокат Виктория Данильченко. - 
Ведь на текущий момент руко-
водство фитнес-центров в рабо-
те с персоналом опиралось на 
собственные принципы и под-
ходы. В законе о физической 
культуре и спорте понятие 
«фитнес» как таковое отсутст-
вует. А вот количество людей, 
которые регулярно занимают-
ся фитнесом, огромно и увели-
чивается с каждым годом. От-
сутствие такой профессии как 
«фитнес-тренер» снижает га-
рантии безопасности здоровья 
и жизни любителей фитнеса. 

РЕШЕНИЕ Кто должен отвечать, если на машину во дворе 
упало дерево

Колесо под бревном
Владимир Баршев

П
р е д у п р е ж д е н и е 
МЧС о неблагопри-
ятных погодных 
условиях не снима-
ет с коммунальных 
служб обязанности 
по контролю за зе-
леными насаждени-
ями. А значит, не 

оправдывает их бездействие, 
когда в результате падения де-
рева пострадал автомобиль. 

К такому выводу пришел 
Верховный суд. Его решение бу-
дет полезно большинству авто-
мобилистов, паркующихся во 
дворах, поскольку разъясняет, 
каким образом надо доказывать 
вину коммунальных служб в та-
кой ситуации. 

Итак, еще 29 мая 2017 года 
на припаркованный около жи-
лого дома автомобиль некоего 
Андреева упало дерево. Он 
обратился в управляющую 
компанию, но та в своем акте 
указала, что дерево повалено в 
результате сильного порыва 
ветра (до 24 м/с). При этом ра-
нее оно не признавалось ава-
рийным или подлежащим об-
резке.

Тогда Андреев обратился к 
специалисту-дендрологу. И тот 
дал заключение, что упавшее 
дерево — лиственница европей-
ская — имело «скрытые корне-
вую и комлевую гнили ядрово-
заболонного расположения», в 
связи с чем подлежало обяза-
тельному удалению из зеленого 
фонда города. И с этим заключе-
нием пострадавший отправился 
в суд. 

Суд первой инстанции пол-
ностью удовлетворил его тре-
бования, поскольку на управ-
ляющей компании лежит обя-
занность по контролю за со-
стоянием зеленых насажде-
ний, уборке деревьев, пред-
ставляющих угрозу для жизни 
и здоровья граждан, а также 
имуществу. 

При этом компания не пред-
ставила доказательств отсутст-
вия своей вины. Суд взыскал с 
нее почти 400 тысяч рублей на 
возмещение ущерба и почти 
60 тысяч за судебные расходы. 

Однако, компания подала 
апелляцию. И городской суд от-
менил решение суда первой ин-
станции, полностью отказав 
Андрееву в удовлетворении его 
иска. 

Суд пришел к выводу о том, 
что падение дерева произошло 
вследствие неблагоприятных 
погодных условий — воздейст-
вия сильного ветра, в связи с 
чем вина управляющей компа-
нии отсутствует. 

Но с этим уже не согласился 
Верховный суд, куда обратился 
Андреев. 

ВС указал, что апелляцион-
ная инстанция не привела до-
казательств как наличия об-
стоятельств непреодолимой 
силы, так и причинно-следст-
венной связи между неблаго-
приятными погодными явле-
ниями и наступившими по-
следствиями. Представленное 
электронное предупреждение 
МЧС о неблагоприятных по-
годных явлениях таким доказа-
тельством служить не может, 
поскольку это лишь прогноз, 

который не подтверждает их 
наступление. 

В то же время вопрос о при-
нятии и исследовании справки 
метеобюро, как нового доказа-
тельства судом апелляционной 
инстанции не решался. 

Так же апелляционная ин-
станция не указала мотивы, по 
которым отвергла заключение 
специалиста-дендролога, а так-
же доводы о том, что другие де-
ревья, расположенные рядом с 
упавшей лиственницей, не были 
повреждены в результате ветра.

Апелляционный суд конста-
тировал недоказанность ист-

цом факта ненадлежащего ис-
полнения ответчиком своих 
обязательств по содержанию зе-
леных насаждений. При этом он 
не привел доводов, по которым 
отступил от общего правила 
распределения бремени дока-
зывания. 

А именно апелляционная 
инстанция должна была дать 
правовую оценку вопросу о ви-
новности в бездействии ответ-
чика и наличии либо отсутст-
вии причинно-следственной 
связи между бездействием и 
причиненными убытками. 

При необходимости — уточ-

нить юридически значимые об-
стоятельства и поставить на об-
суждение сторон вопрос о пред-
ставлении дополнительных до-
казательств в подтверждение 
заявленных сторонами требо-
ваний и возражений. Этого сде-
лано не было. 

По этой причине Верховный 
суд отменил решение апелля-
ции и направил дело на новое 
рассмотрение. 

Проще говоря, если на вашу 
машину упало дерево, а управ-
ляющая компания своей вины 
в этом не признает, необходи-
мо привлечь экспертов, кото-
рые оценят состояние дерева. 
При этом в суде именно компа-
ния как причинитель вреда 
должна доказать свою неви-
новность, а не тот, кто постра-
дал. 

Размер компенса-
ции морального 
вреда определяет 
суд, и он не зави-
сит от размера  
вреда

В законе  о физи-
ческой культуре 
и спорте нет норм, 
регулирующих 
деятельность 
фитнес-центров 
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Единый реестр позволит разглядеть, как под увеличительным стеклом, жизнь каждого человека.

1

А К Ц Е Н Т

Предупреждение МЧС о неблагоприятных погодных явлениях 
это не доказательство наступления таких явлений, 
а всего лишь прогноз

Управляющая компания не будет 
оплачивать ремонт машины, если 
докажет, что дерево упало не по ее 
халатности.
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Качество такой покупки, как дом, оценить с первого взгляда 
трудно. Но закон защищает интересы покупателя.

СТАТИСТИКА 

Спрос 
на проверку 
автомобилей 
вырос

В АВАРИИ 
НЕ ПОПАДАЛ
Владимир Баршев

Госавтоинспекция подсчитала, 
сколько раз граждане пользова-
лись ее интерактивными серви-
сами. Спросом пользуется про-
верка машин и водителей на 
сайте ГИБДД. Но чаще всего ав-
томобилисты интересуются на-
ложенными на них штрафами.

Всего за прошедшие полгода 
сервисами сайта ГИБДД вос-
пользовались более 390 милли-
онов раз. Наибольшим спросом 
пользуется сервис по проверке 
штрафов. Оно и понятно. Ведь 
если уплатить штраф в течение 
20 дней с момента вынесения 
постановления, то выложить 
придется лишь половину сум-
мы. За полгода поступило 198 
миллионов запросов. За анало-
гичный период прошлого года 
им воспользовались 173 милли-
она раз. 

Спросом пользуется и сервис 
проверки автомобилей. Не нахо-
дится ли он в розыске, в каких 
авариях побывал и с какими по-
вреждениями вышел. А также не 
наложено ли на него запретов и 
ограничений. Это наиболее по-
пулярно у тех, кто собирается 
купить автомобиль. За 6 месяцев 
этого года граждане обратились 
к этому сервису более 65,2 мил-
лиона раз. За аналогичный пери-
од прошлого года обращений 
было 44,7 миллиона.

Проверяли машины на учас-
тие в авариях свыше 70 миллио-
нов раз. Годом ранее таких за-
просов было 59 миллионов. 

О нахождении автомобиля в 
розыске поступило 37 миллио-
нов обращений. В прошлом году 
— 22 миллиона. 

А К Ц Е Н Т

Необходимы четкие регламенты 
наполнения реестра, хранения 
и, главное, использования информации
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КНИГИ 

В Твери 
прошел слет 
молодых 
поэтов

ЛИСТКИ 
И КРОНА
Павел Зайцев

С 19 по 22 июля в Твери, в 
единственном в России Доме 
поэзии прошел III Всероссий-
ский слет молодых поэтов «Зе-
леный листок».

Форум посвящен 6-летию со 
дня основания Дома поэзии и 
дню рождения его основателя. 
16 июля советскому и россий-
скому поэту Андрею Демен-
тьеву исполнился бы 91 год. 
Уроженец Твери, почетный 
гражданин города и Тверской 
области ушел из жизни 26 
июня 2018 года. 

В этом году форум объеди-
нил молодых победителей уч-
режденного Андреем Демен-
тьевым Всероссийского кон-
курса «Зеленый листок». Всего 
в Твери собралось более 50 мо-
лодых поэтов из 15 регионов 
страны: Твери и Тверской об-
ласти, Москвы, Санкт-Петер-
бурга, Ростова-на-Дону, Воро-
нежа, Брянска, Липецка, Ека-
теринбурга, Красноярска, Са-
ратовской, Вологодской обла-
стей и других. Также в этом 
году в слете принимали учас-
тие поэты из Белоруссии, Ка-
захстана и Донецка. 

«Андрей Дмитриевич хотел, 
чтобы Тверь стала поэтиче-
ской площадкой, чтобы здесь 
всегда собирались поэты со 
всей страны и постсоветского 
пространства, чтобы здесь зву-
чали стихи и песни, чтобы Дом 
поэзии жил. Я надеюсь, что так 
и будет», — отметила вдова поэ-
та, художественный руководи-
тель Дома поэзии Анна Пугач-
Дементьева. 

В числе почетных гостей 
Всероссийского слета — поэт и 
публицист, лауреат премии 

Александра Солженицына 
Юрий Кублановский, доцент 
кафедры литературного ма-
стерства Литературного ин-
ститута имени А. М. Горького 
Геннадий Красников, ректор 
Литературного института 
Алексей Варламов, замести-
тель исполнительного дирек-
тора фонда «Русский мир» 
Сергей Шурыгин, поэт, проза-
ик и драматург Юрий Поляков 
и другие. На церемонии откры-
тия форума выступили друзья 
и коллеги Андрея Дементьева. 
Участники слета и почетные 
гости возложили цветы к пер-
вому в стране памятнику поэ-
там-шестидесятникам, на ко-
тором имена Булата Окуджа-
вы, Андрея Вознесенского, Ро-
берта Рождественского, Евге-
ния Евтушенко, Беллы Ахмаду-
линой, Юнны Мориц. Состоя-
лась презентация нового сбор-
ника «Зеленый листок», в ко-
торый вошли стихи победите-
лей и лучших участников одно-
именного конкурса, прошед-
шего в Твери в марте этого 
года. 

В Доме поэзии открылась 
выставка «Владимир Высоц-
кий. Страницы жизни» из фон-
дов Государственного музея 
поэта. Экспозицию представил 
актер театра и кино Никита 
Высоцкий. Наставники прове-
ли для молодых поэтов мастер-
классы. Состоялось открытие 
памятной доски Андрею Де-
ментьеву на здании Тверского 
государственного университе-
та. В 1946—1949 годах он был 
студентом тогда еще Калинин-
ского педагогического инсти-
тута. 

Ключевым событием тор-
жеств стал гала-концерт «Рос-
сия слагалась из наших имен» 
на Театральной площади горо-
да. Под открытым небом вы-
ступили звезды эстрады, теа-
тра и кино: Валерий Баринов, 
Ангелина Вовк, Евгений Дят-
лов, Зара, Евгений Павлов, 
Марк Тишман, хор Сретенско-
го монастыря, группы «Ква-
тро» и «Республика» в сопро-
вождении Губернаторского ка-
мерного оркестра «Российская 
камерата» под управлением 
Андрея Кружкова. 

КИНО Новый «Король Лев» как прообраз новой эры в кино

Мохнатость в норме
Валерий Кичин

В
ышедший на экраны «Ко-
роль Лев» не только пора-
жает воображение, но и 

вплотную приближает кинема-
тограф к опасной грани — мы 
снова на пороге очередной эры 
в анимации. Она сулит много 
интригующего и даже устраша-
ющего.

Но сначала о новинке. Режис-
сер Джон Фавро воспроизводит 
фабулу знаменитой диснеев-
ской ленты 1994 года, которая 
затем стала очень успешным 
сценическим мюзиклом и в обе-
их версиях облетела мир. Но те-
перь эту историю разыгрывают 
уже не рисованные, а реальные 

звери и птицы — словно сбежав-
шие прямиком с телеканала 
Animal Planet. Огромные экраны 
IMAX передают в 3D фактуру их 
шерсти, блеск глаз, перламутро-
вое сияние какого-нибудь жучка 
на трухлявом пеньке — все нату-
рально, как в зоопарке. Но при 
этом звери ведут пространные 
беседы, философствуют, а также 
поют и танцуют под витиеватые 
африканские ритмы Ханса Цим-
мера и философские песенки 
Элтона Джона — ибо «Король 
Лев» был и остается высокоок-
тановым мюзиклом. Джон Фав-
ро опробовал эти возможности 
CGI в фильме «Книга джунглей» 
— там тоже разговаривали вол-
ки, медведи и пантеры, но про-

мчались три года, техника ушла 
далеко вперед, и звери научи-
лись даже мимировать, разуме-
ется, в меру отпущенных им воз-
можностей. Во всяком случае, 
на их мордах теперь отчетливо 
читаются уже не мультиплика-
ционные, а вполне реалистич-
ные нерешительность, страх, ра-
дость, наивность и умудрен-
ность, коварство и отвага — чи-
таются характеры.

Привыкаешь не сразу. Все-
таки сотворенный художником 
рисунок апеллирует к нашей 
фантазии, в нем может быть 
гротеск, юмор, карикатурность 
— всегда есть авторский взгляд. 
Здесь же типичные персонажи 
научно-популярного фильма, 

абсолютный гиперреализм. Но 
привыкнув к новой системе ко-
ординат, постепенно начинаешь 
ощущать драматизм происхо-
дящего с новой силой. Гибель 
льва — это гибель реального 
льва. Страх малышки львенка 
перед подлыми наступающими 
гиенами — это ответная волна 
нашего сочувствия: он ведь на-
стоящий, живой, дурашка! Мы 
ведь дома разговариваем с на-
шими собаками-кошками, и они 
нас понимают, и мы их; нам за 
них бывает страшно. Примерно 
так происходит и в фильме, ког-
да мы с героями почти уже срод-
нимся.

Любимые мелодии старой 
картины сохранены, но соли-
стами и кордебалетом теперь 
выступают натуральные стада и 
прайды. Реальный бородавоч-
ник Пумба и реальный сурикат 
Тимон виртуозно разыгрывают 
«Акуна матата». Конечно, но-
вые технологии еще ждут своего 
Басби Беркли – хореографа-вол-
шебника, умеющего из любой 
живности плести музыкальные 
узоры, но шаг вперед сделан, и 
он убеждает. Получился фильм 
столь же развлекательный, 
сколь и поучительный, с внят-
ной детям философией жизни и 
смерти, власти гуманной и тота-
литарной, коварства и любви. 
Публика выходила очень взвол-
нованная.

Если подходить к такому 
кино с мерками традиционной 
или даже компьютерной анима-
ции — оно менее выразительно, 
фантазийно, пластично. Зато 
более реалистично и потому 
драматично, у зрителей чаще 
перехватывает дыхание. Занят-
нее его потенциальные перспек-
тивы. Если можно играть живы-

ми зверями как марионетками, 
если,  пропущенные через 
компьютер, они способны вы-
полнять любые прихоти режис-
сера, стало быть, еще проще это 
делать с изображениями людей. 
Изображение может двигаться, 
сражаться, прыгать со скал в 
бездны и лететь на Марс — и мы 
будем абсолютно верить, что 
перед нами живой актер, рабо-
тающий без страховки. Ведь 
привыкли же мы к тому, что сня-
тая в безопасном павильоне ки-
нозвезда блуждает по пыльным 
тропинкам далеких планет,  ста-
новится то пауком, то суперме-
ном-летягой. Вы представляете 
себе фильм 2021 года с новой 
ролью Чаплина? Я — пожалуй, 
уже легко, нужна только такая 
малость, как режиссер с конге-
ниальной фантазией. 

 Конечно, фотореалистиче-
ская анимация пока сравни-
тельно дорогое удовольствие, 
но ведь программистам в пред-
приимчивости не откажешь. 
Пролетит еще год-другой, и при-
гласить Мэрилин Монро сыг-
рать в авантюрной комедии но-
вого поколения будет дешевле, 
чем заключить контракт со зве-
здой ныне здравствующей, но 
потому и капризной, с характе-
ром и вечно требующей басно-
словных гонораров. Если можно 
заставить живого льва не через 
веревочку в цирке прыгать, а 
бороться за трон, беседовать с 
сурикатами и мечтать о царстве 
справедливости, глядя на зве-
зды, то уж с профессиональным 
актером всегда можно догово-
риться. Тем более — если он уже 
не способен дать сдачу. 

МУЗЫКА В Тверской области завершилось XX «Нашествие»

Непромокаемые

Александр Алексеев 

Р
ади юбилея на фестива-
ле построили сразу три 
музыкальные сцены — 
«Главную»,  «Наше 
2.0.», «Ультра» — и даже 
поменяли слоган, кото-
рый теперь звучит не 
как «Главное приклю-
чение лета»,  а  как 

«Главное приключение года». А 
заодно, впервые за все 20 лет, 
пригласили такое большое коли-
чество групп — 140! Ибо раз уж 
праздновать, то всем вместе!

Помимо российских приеха-
ли и зарубежные группы, напри-
мер украинские «Нервы» и впер-
вые гости из дальнего зарубежья 
— австрийские Princesse Angine, 
но поющие по-русски. И к вечеру 
четверга в кассе оставались толь-
ко самые дешевые билеты: 
«Входной» за 2200 и VIP за 12 
200 рублей. Скоро, кажется, ис-
чезли и они. А из-за того, что зри-
тели поскорее хотели попасть на 
поле, но билеты проверяли до-
тошно, на входе образовалась не-
которая толчея. Да и автомоби-
листам пришлось постоять в оче-
реди пару часов. В итоге первый 
концерт — группы «Ленинград» 
— было решено задержать: кажет-
ся, такое тоже случилось впер-
вые.

Зато у тех, кто не угадал с оде-
ждой, появилась возможность 

приодеться: местные жители не-
подалеку приторговывали зеле-
ными прозрачными дождевика-
ми с капюшонами и резиновыми 
сапогами. Самая дешевая обувь 
стоила две с половиной тысячи 
рублей. Перекупщики неплохо 
заработали, но наутро их уже не 

было: то ли охрана побеспокои-
лась, то ли все сапоги в соседних 
магазинах уже закончились. А 
тут и дождик на время стих. Да и 
организаторы позаботились о 
том, чтобы укрепить грунт, и 
поле уже не было размыто, как в 
2017-м. Подвезли сена, соломы…

Не зря выступить первыми на 
«Нашествии-2019» доверили 
«Ленинграду»: успех Сергея 
Шнурова и его яркой, голосистой 
компании привел к образованию 
нового тренда: такие вот бойкие 
группы-скоморохи, буффонад-
ная чехарда рок-н-ролла, часту-
шек и юмора порой на грани те-
перь появляются все чаще. Раз-
влекают задорными мелодиями, 
необычными сочетаниями ин-
струментов, впечатляют шебут-
ными нарядами... Помимо живо-

писных The Hatters (все больше 
дрейфующих от фолк-рока к ска-
панку) сыграли «Гудтаймс», 
«Плаксы»... В основном на сцене 
«Наше 2.0», отданной новым или 
пока малоизвестным группам. 
Зрителей возле нее было немно-
го. Да и исполнительский уро-

вень зачастую разочаровывал. 
Тех же Princesse Angine фести-
вальные отборщики явно перео-
ценили... Чуть более популярной 
у зрителей оказалась сцена «Уль-
тра», где играли тяжелый рок, 
хардкор, рэпкор и ска-панк — но и 
здесь их собиралось, как прави-
ло, не больше тысячи.  Но таков 
уж неутешительный показатель 
востребованности этих жанров 
да и мастерства большинства ар-
тистов...  

Впрочем, справедливо, что на 
«Нашествии» показывают весь 
спектр современной музыки, ка-
кой бы удручающей она порой не 
была.  И уже который год здесь 
можно зримо убедиться в том, 
кто именно лидеры российского 
рока. А заодно признать, что они 
давно уже одни и те же... На кон-

цертах Вячеслава Бутусова, 
«Сплина», «Мумий Тролля», 
«Аквариума», «Пикника», «Наи-
ва», «DDT», «Би-2», «Алисы», 
Чижа, как и в прошлые годы, нег-
де было яблоку упасть. Жаль 
только, что большинство из звезд 
ограничивались программой 
лучших песен (на этом настаива-
ли прежние продюсеры «Наше-
ствия», ныне таких условий уже 
не ставят, но артистам , навер-
ное,  так удобнее, проще, ибо не 
надо готовить специальных про-
грамм и премьер...) 

Вот и теперь не многие реши-
лись на эксперименты. Разве что 
Сергей «Чиж» Чиграков, весь сет 
внимательно всматривавшийся 
в зрителей (их возраст колебался 
от 7 до 70 лет) и в коде грянувший 
«Вечную молодость», неожидан-
но завершил ее песней Юрия Ан-
тонова «Мечта сбывается». Мо-
жет, в качестве ободрения и на-
путствия? Вдруг эта мечта сбу-
дется у самого Чижа или у кого-
то из зрителей? Душевная музы-
ка — только в помощь!   Но осо-
бенно впечатлила Светлана Сур-
ганова, которая вывела на сцену 
малый симфонический оркестр. 
Зрители внимали новым верси-
ям знакомых песен, затаив дыха-
ние. Вот так рокеры и начинают 
любить симфоническую и ка-
мерную музыку, а «классики» — 
прислушиваться к року!

— Все мои музыканты очень 

счастливы, благодарят меня. 
Ведь что они видят, кроме своих 
больших театров? А тут играли 
с видом на небо и лес. Да они и 
леса многие давно уже не виде-
ли! — Рассказывала потом за ку-
лисами Сурганова. — После сета 
«классики»  пошли гулять в лес. 
А потом хотели послушать еще 
не известные им рок-группы...

Помимо музыки большой 
популярностью пользовалась 
фотовыставка, посвященная 
20-летию «Нашествия», и эк-
спозиция раритетных мотоци-
клов, один из которых собрал 
Гарик Сукачев, который при-
знался: «А сейчас я строю яхту. 
Моя работа состоит в чертежах. 
Я ведь инженер по первому 
образованию!..» 

И говорить эти слова ему 
было очень приятно!

На четвертый день у некото-
рых зрителей заканчивались 
деньги. И они предлагали свои 
услуги за еду и пиво: почистить 
палатку или починить девушкам 
заевшую на куртке молнию. Все 
— только польза и новые умения!.. 
Вот таким интересным и полез-
ным для всех получилось «Наше-
ствие-2019».

А завершился фестиваль око-
ло полуночи в воскресенье — кон-
цертом «Сплина». 

На «Нашествии»-2019 побывали 
200 тысяч зрителей, о чем в поне-
дельник сообщили его организаторы.

«Короля Льва» надо смотреть на большом экране. Фактура шерсти, блеск глаз — все натурально, как в зоопарке. 

А К Ц Е Н Т

Порция картофеля стоила 150 рублей, 
плова — 350, банка пива — 200. Недешево

— Смотрите трейлер на сайте 
rg.ru/art/1719098

ТЕАТР Спектаклем Робера 
Лепажа «Семь притоков 
реки Ота» завершился 
Чеховский фестиваль

Что такое 
Хиросима

Алена Карась

Накануне завершающего аккорда Чеховского фестива-
ля выдающийся канадский режиссер встретился с мо-
лодыми деятелями театра и ответил на наши вопросы.

Почему вы решили вернуться к своему спектаклю 1994 
года «Семь притоков реки Ота» и почему в качестве 
места для премьеры выбрали Москву, Чеховский фе-
стиваль? 

РОБЕР ЛЕПАЖ: «Семь притоков реки Ота» был безусловно 
самым значимым спектаклем Ex Machina, с которым 
мы объехали полмира. И как многие наши амбициоз-
ные проекты, он пережил несколько реинкарнаций. 
Были трех-, пяти- и, наконец, семичасовая версия. Мы 
начали работать над проектом в 1992 году, после того 
как я впервые оказался в Японии, что произвело на 
меня огромное впечатление и повлияло на всю мою ра-
боту. Тогда же я побывал в Хиросиме, и меня потряс 
этот город, такой прекрасный и имеющий такое 
страшное прошлое. К 1995 году, пятидесятилетию со 
дня бомбардировки, мы выпустили полную семичасо-
вую версию, и для нас было очень важно, что мы смо-
гли сыграть премьеру в Японии, в Токио. 

В следующем году Хиросиме будет уже 75 лет, и это 
первая причина того, что мы вернулись к старому 
спектаклю. И вторая — очевидно, что тема ядерного 
оружия в 90-е была гораздо больше на слуху. Сейчас 
мы неожиданно обнаружили, говоря с молодыми людь-
ми, что они вообще ничего не знают о Хиросиме. 
Просто не знают, что там произошло. Больше того, не 
знают, что было в мире 20 лет назад. Проблема памяти 
становится все острее. Человечество повторяет одни и 
те же ошибки, забывая прошлое.

Еще одна причина возвращения к спектаклю — у нас 
впервые в жизни появился свой театр. Была база в Кве-
беке, где мы репетировали, но не могли играть. Теперь, 
когда мы стали обновлять репертуар для своей пло-
щадки, нам понадобились сопродюсеры, готовые вло-
жить деньги в проект, еще не видя его. Чеховский фе-
стиваль, который стал для нас вторым домом и семьей, 
отозвался одним из первых. Поэтому мы здесь. 

Слово «память» — едва ли не главное в современном гу-
манитарном словаре. Согласны?

РОБЕР ЛЕПАЖ:  Два года назад на Чеховском фестивале я 
показывал в Театре Наций свой спектакль «887», кото-
рый как раз говорит о памяти. Я пытался вернуться 
воспоминаниями в свое самое раннее переживание. Го-
товился, читал все, что мог, о физиологических, науч-
ных и духовных аспектах памяти. И понял, что театр и 

есть — искусство памяти. В самом прямом и наивном 
смысле: самый первый комплимент, который услышал 
я как актер от родных: «Какая у тебя прекрасная па-
мять!». Центральной темой театра является память. 
Какую бы пьесу ни играли артисты, они существуют в 
настоящем времени, здесь и сейчас. Это в корне отли-
чается от документального фильма: они говорят о 
прошлом — но говорят в настоящем времени, стоя пе-
ред вами здесь и сейчас.

Почему вам так важна идея связи всего и вся в мире? 
РОБЕР ЛЕПАЖ: Во-первых, сегодня, когда все помешались 
на том, чтобы быть международными, все хотят иметь 
доступ к любому культурному продукту. Это продик-
товано, в частности, рыночной экономикой. Но я не 
хочу быть интернациональным, я хочу быть глобаль-
ным. То есть если я говорю максимально честно, то я 
непременно встречу эхо в ком-то, живущем совсем в 
другой стране. 

Меня интересует сознание космонавтов. У меня 
есть друг, канадский астронавт, недавно он вернулся с 
космической станции, где был вместе с американским 
астронавтом, космонавтом из России, а потом к ним 
прилетел еще и японский космонавт. Так вот, он мне 
рассказывал о жизни на станции. В течение дня каж-
дый сидит в своем углу и делает работу для своей стра-
ны, оглядываясь на соседа, чтобы тот не заглянул в его 
изыскания. Но раз в день, и от этого нельзя отказаться, 
они садятся за общий стол, едят и разговаривают как 
одна семья. Кем бы ты ни был, самосознание зависит 
от точки, в которой ты сейчас находишься. Когда я в Ка-
наде, я — квебекский сепаратист. В Европе я — канадец. 
А на космической станции — землянин. Задача худож-
ника, если он хочет говорить об идентичности, — пра-
вильно поставить камеру.

В «Семи притоках» много отсылок к японскому тра-
диционному театру. С чем это связано? 

РОБЕР ЛЕПАЖ: Самый большой эстетический шок, кото-
рый я пережил, был, когда я впервые увидел театр Ка-
буки. Сугубо иерархичные формы дают необычайное 
пространство для свободы, чего совершенно не ожида-
ешь от традиционного театра. Я заканчивал консерва-
торию в Квебеке, там говорили, как во всех театраль-
ных школах: мы должны делать весь спектакль в одном 
стиле. Маша, Оля и Ирина в «Трех сестрах» должны 
быть одеты в костюмы одной эпохи. Но если ты сдела-
ешь так в Японии, тебя обвинят в недостатке вообра-
жения или сочтут нищебродом. Потому что Ольгу 
надо, наверное, играть в стиле Кабуки, Ирину как 
юную бунтарку можно представить в духе современ-
ного европейского театра, а Машу вообще заменить 
ростовой куклой. Я испытал шок от возможности сво-
бодного смешения всех форм там, где, казалось, это не-
возможно. Вернувшись из Японии и начав работу над 
«Семью притоками», я понял: если оставаться верным 
этому японскому опыту, я должен создать несколько 
языков внутри одного спектакля, несколько способов 
игры. И для того, чтобы они как-то взаимодействовали 
между собой, мне и понадобилось семь часов игрового 
времени. 

«Семь притоков реки Ота» — не просто спектакль, а настоящее 
масштабное полотно. Действо продолжается семь часов. 

В России есть 
только один-
единственный 
Дом поэзии — 
в Твери

Кстати

В ближайшее время авиацион-

ный парк «Аэрофлота» попол-

нит самолет с именем поэта 

Андрея Дементьева. Решение 

было принято на заседании 

Правления компании.
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А В ЭТО ВРЕМЯ

МЕХАТРОНИК ТРЕБУЕТСЯ? 
Школьники — участники Кружкового движения и Олимпиа-

ды Национальной технологической инициативы создают 

передовые инженерные системы. Сегодня они отслежива-

ют «мусорные острова» в Тихом океане и мониторят чрез-

вычайные ситуации из космоса. Завтра — ломают голову над 

системой «умного кампуса», снимают биометрические по-

казатели и программируют нейронные сети. А университе-

ты уже ждут юных изобретателей и их разработки.

К примеру, Татьяна Гордеева из Санкт-Петербурга выбрала 

сферу логистики, расчета нагрузки на ключевые узлы и си-

стемы. Ее проект — кампус. Это не только интерактивная кар-

та для студентов, но и умный мониторинг, который пригодит-

ся руководству любого вуза. Насколько загружены аудито-

рии, лаборатории, столовые? Как настроить расписание так, 

чтобы максимально оптимизировать энергозатраты? Систе-

ма через смартфоны студентов отследит все потоки на учеб-

ной территории, предложит эффективное решение.

У одиннадцатиклассника Ивана Кузнецова тоже проект для 

вузов: индивидуальные учебные планы на основе нейротех-

нологий.

— Мы можем отслеживать пульс, движение глаз, уровень 

стресса и другие биометрические показатели школьников 

или студентов во время занятий. Параллельно с этим фик-

сировать их «цифровой след» и выдавать рекомендации. 

Конкретно — в каком формате человек учится эффективнее 

всего, — делится планами школьник. — Дистанционные кур-

сы? Или, может быть, офлайн-лекции? Нейронная сеть смо-

жет анализировать и это, выдавая рекомендации в автома-

тическом режиме.  

Есть и глобальные проекты. Десятиклассник Георгий Анто-

нов, программист беспилотных летательных аппаратов и 

систем анализа спутниковых снимков, мыслит глобально. 

Руководит целой командой юных инженеров и айтишников. 

А 11-классница Василиса Лунева признается: мехатроника, 

робототехника — это ее. Девушка работает на стыке механи-

ки и электроники. 

— Решаем проблему тихоокеанского мусорного пятна. По 

сути, это огромный остров из пластика весом почти в 80 ты-

сяч тонн. Благодаря нашей разработке можно отслеживать 

точки сброса мусора в океан, — делится планами Георгий. — 

Хотим подключить к экологическому проекту студентов со 

всего мира.

Разработками школьников уже заинтересовались крупные 

вузы. Среди них — ИТМО, ДВФУ, НГУ, Станкин, Московский 

политех и другие. Кстати, в новом учебном году всероссий-

ское инженерное соревнование — Олимпиада Кружкового 

движения Национальной технологической инициативы — 

станет частью платформы «Россия — страна возможностей» 

и нацпроекта «Образование». Интеллектуальное состяза-

ние для юных «технарей» и айтишников позволит ребятам 

поступать в ведущие вузы, проходить стажировки в круп-

нейших компаниях. В фокусе — генетика и нейронауки, «ум-

ный дом», водные роботы, космические снимки и беспилот-

ники, интеллектуальная робототехника и энергетика, авто-

номные транспортные и наносистемы… При этом участни-

ками олимпиады в новом учебном году смогут стать не толь-

ко учащиеся 7—11 классов, но и ребята из 5—7 классов. 

СОБЫТИЕ Российские 
школьники завоевали  
15 медалей 
международных олимпиад

Математика 
успеха 

Ксения Колесникова

Сезон международных олимпиад для школьников в 
разгаре. Уже прошли состязания по физике, математи-
ке, биологии. В «копилке» нашей сборной уже15 меда-
лей: шесть золотых, 8 серебряных и одна бронзовая. 

Больше всего «золота» привезли российские 
школьники, выступавшие на 50-й Международной 
физической олимпиаде, которая проходила в Тель-
Авиве. Ребята не только решали суперсложные задач-
ки, но и проводили реальные физические экспери-
менты, соревновались с соперниками из 78 стран. Ме-
ждународное жюри оценило нашу работу очень высо-
ко.

Математики, которые выступали в Великобрита-
нии, тоже показали отличный результат — две золотые 
и четыре серебряные медали. Опередили соперников 
более чем из ста стран. И что очень важно: привезли в 
Россию флаг Международной математической олим-
пиады. В 2020 году это интеллектуальное соревнова-
ние пройдет в Санкт-Петербурге.

«Войдя в мировую шестерку лучших, наши ребята 
и тренерский коллектив подтвердили высокий уро-
вень подготовки российской школы в точных науках, 
— прокомментировала новость министр просвещения 
Ольга Васильева. — Мы с гордостью принимаем эста-
фету. В следующем году Санкт-Петербург станет ме-
стом притяжения математических талантов со всего 
мира, и мы обеспечим все необходимое для проведе-
ния олимпиады на высочайшем уровне.

А вот на олимпиаде по биологии  российские 
школьники взяли три «серебра» и «бронзу».  Тоже 
очень хороший результат.  

АКТУАЛЬНО Выпускники вузов будут сдавать экзамен на профпригодность  

Диплом теряет в цене?
Мария Агранович

В
се чаще в объявлениях о 
найме на работу вместо 
специальности просто 

указан набор навыков и умений 
— квалификаций, необходимых 
потенциальному сотруднику. 

Диплом «вышки» теряет 
цену? Почему компании не до-
вольны качеством обучения в 
вузах? Как будут меняться уни-
верситетские программы? Об 
этом корреспондент «РГ» бесе-
дует с генеральным директором 
Национального агентства раз-
вития квалификаций Александ-
ром Лейбовичем. 

Александр Наумович, какие 
профессии «с дипломом» мо-
гут исчезнуть уже в ближай-
шем будущем? Говорят, что 
подобная участь может 
ждать даже юристов?

А Л Е К СА Н Д Р  Л Е Й Б О В И Ч : Вузовские 
программы строятся на основе 
более широкого профиля, а при-
сваиваемые квалификации в 
основном не привязаны к кон-

кретным позициям на рынке 
труда. У колледжей и технику-
мов традиционно гораздо более 
тесные связи с рынком труда, с 
производственными процесса-
ми. Вот почему их перечень, ко-
нечно, сильнее подвержен изме-
нениям, связанным непосредст-
венно с рынком. В высшем обра-
зовании изменения зависят в 
основном от изменений в техно-
логиях, а также от развития ка-
ких-то принципиально новых 
крупных секторов экономики. 

Тем не менее выпускники ву-
зов, особенно бакалавры, стал-
киваются с проблемами трудоу-
стройства именно из-за нечет-
кого понимания работодателя-
ми их места на предприятиях. 
Поэтому наравне с дипломом 
(степенью) выпускник высшей 
школы должен получать и про-
фессиональную квалификацию. 
Просто она должна быть более 
широкой, более «рамочной», 
чем те же квалификации рабо-
чих. Это может потребовать и 
модернизации перечня направ-
лений подготовки для вузов.

Возьмем инженеров: их, на-
пример, нужно будет переучи-
вать в связи с переходом на 
цифру?

АЛЕКСАНДР ЛЕЙБОВИЧ: Безусловно, 
будут изменения профилей под-
готовки, но это уже более точеч-
ная работа, которой занимают-
ся сами вузы. 

Изменения диктуются новы-
ми технологиями? 

А Л Е К С А Н Д Р  Л Е Й Б О В И Ч :  Конечно. 
Возьмите любую наиболее близ-
кую каждому человеку профес-
сию — стоматолог или хирург. 
Сами технологии в медицине об-
новились кардинально: исполь-
зуются 3D-проекции, наномате-
риалы, а значит, нужны новые 
квалификации. Да, сама профес-
сия не меняется, меняются тех-
нологии внутри нее. Как десять 
лет назад поступали на ортодон-
та, так и сегодня будут посту-
пать, но внутри образователь-
ной программы — существенные 
изменения в духе времени. 

Вы говорите о профквалифи-
кации. Но ведь не все знают, 
что это такое. 

А Л Е К СА Н Д Р  Л Е Й Б О В И Ч : Это набор 
компетенций (знаний, навыков, 
опыта деятельности), которые 
связаны с определенным клас-
сом рабочих мест, с разделением 
труда. И эти компетенции долж-
ны быть официально подтвер-
ждены свидетельством о квали-
фикации, получить признание 
профсообщества. Это похоже на 
диплом о высшем образовании. 
Только диплом не нужно под-
тверждать по истечении време-
ни, а вот квалификацию — да. 

Допустим, когда-то получи-
ли диплом педагога, но ушли в 
бизнес и до сего дня были 
успешным предпринимателем. 
Бизнес развалился, и вы хотите 
вернуться в школу: ведь диплом 
педагога на руках. Но так просто 
не получится. Придется сдать 

профессиональный экзамен, 
подтвердить квалификацию. 

Какие профессии сегодня тре-
буют подтверждения квали-
фикации?

АЛЕКСАНДР ЛЕЙБОВИЧ: Те, которые 
связаны с повышенной ответст-
венностью. В социальной сфере 
это прежде всего профессии 
врача и учителя, в технических 
областях — те, которые связаны 
с техногенными рисками. 

Национальное агентство в 
этом году запускает монито-
ринг, чтобы сблизить запро-
сы бизнеса с образовательны-
ми программами. Как это бу-
дет? 

АЛЕКСАНДР ЛЕЙБОВИЧ: Принципи-
альный момент: впервые мы де-
лаем мониторинг не на уровне 
профессий вообще, а именно на 
уровне конкретных квалифика-
ций. Наверное, все помнят исто-
рию 90-х годов, когда был «ма-
кросигнал» от рынка о нехватке 
юристов, экономистов. Многие 
вузы тогда переориентировали 
свои программы. Появилось ог-
ромное количество специали-
стов, но, как выяснилось, рабо-
тодателей они все равно не 
удовлетворяют. 

Вузы должны четко знать 
конкретные запросы бизнеса и 
предприятий? 

АЛЕКСАНДР ЛЕЙБОВИЧ: Обязательно. 
Сегодня в большинстве отра-
слей работают Советы профес-
сиональных квалификаций — в 
области информационных тех-
нологий, машиностроения, фи-
нансового рынка, нанотехноло-
гий, ЖКХ и другие. Все они ак-
тивно общаются с вузами. 

Активно внедряется система 
независимой оценки квалифи-
каций. Как она уживется с 
теми же госэкзаменами в ву-
зах? 

АЛЕКСАНДР ЛЕЙБОВИЧ: Мы ведем пи-
лотный проект — интеграция 
процедуры итоговой аттеста-
ции студентов и подтверждения 
профессиональной квалифика-
ции. В нем участвуют 11 отра-
слевых советов, образователь-
ные организации из 17 регио-
нов. Есть и вузы. Задача в том, 
чтобы возможность получить 
кроме диплома еще и свидетель-
ство о профквалификации не 
приводила к дополнительным 
издержкам. Такие решения нам 
удается находить. По результа-
там пилотного проекта будем 
предлагать закрепить это зако-
нодательно.

Значит, чтобы найти нор-
мальную работу, выпускнику, 
кроме «корочки» нужно еще 
свидетельство, подтвержда-
ющее владение практиками? 

АЛЕКСАНДР ЛЕЙБОВИЧ: Совершенно 
верно. Потому что цели и зада-
чи, которые ставятся образова-
тельными стандартами, имеют 
достаточно общий характер. А 
вопросы работодателя предель-
но четкие: что вы умеете делать 
здесь и сейчас? От ряда круп-
ных вузов, кстати, уже есть 
предложения. Высшая школа 
экономики готова работать в 
этом направлении, некоторые 
технические университеты. 

По интернету гуляет атлас 
профессий, которые в бли-
жайшие 10—20 лет исчезнут. 
В «черном списке» кого толь-
ко нет: билетер, парковщик, 
курьер, инспектор ДПС, шах-
тер, официант, швея, про-
раб…

АЛЕКСАНДР ЛЕЙБОВИЧ: Да, есть пози-
ции, которые наверняка исчез-
нут. А вот, скажем, про швею я 
бы поспорил. Вопрос, конечно, в 
новой технологии. Широком ис-
пользовании 3D-моделирова-
ния, голографии. Но сама про-
фессия останется. И давайте не 
путать профессии и умения вну-
три этих профессий — компетен-
ции. Кстати, в том перечне «ис-
чезающих» профессий много 
того, что профессией вовсе не 
является. Вы видели, чтобы где-
то учили на парковщика или но-
сильщика? Нет таких профес-
сий. И нет соответствующих 
образовательных стандартов. 
Все это просто виды трудовой 
деятельности.  

Уступи место знаниям

— Количество бюджет-
ных мест будет расти  
пропорционально  уве-

личению количества молодых 
людей в возрасте от 17 до 30 лет, 
— замечает ректор Высшей шко-
лы экономики Ярослав Кузьми-
нов. — Есть закон: 800 бюджет-
ных мест на каждые 10 тысяч на-
селения этого возраста. Но име-
ет смысл и вариант прозвучав-
ший сегодня - расширить число 
мест за счет изменения методи-
ки расчета: уточнить параметры 
госгарантии из расчета 500 мест 
на каждые 10 тысяч человек в 
возрасте 17— 21 года. Ведь имен-
но это — самый актуальный для 
поступления в вуз возраст. Ко-
нечно, необходимо оставить 
часть мест для более старшего 
поколения, для тех, кто в силу 
обстоятельств идёт после школы 
работать, а потом приходит в 
вуз. Но их доля невелика. Сейчас 
главное — правильно организо-
вать бюджетные места. Сегодня 

до четверти этих мест занимают 
явные троечники. Во всем мире 
люди с такими результатами ри-
скуют за свой счёт... 

Первый заместитель предсе-
дателя думского Комитета по 
образованию и науке Олег Смо-
лин спросил у замминистра, как 
распределяются контрольные 
цифры приема на бюджет между 
вузами? Оказывается, далеко не 

всем даже в ректорской среде по-
нятно, как это происходит. Поче-
му одним дают много, другим 
мало. 

По словам президента Ассо-
циации негосударственных ву-
зов ректора Российского нового 
университета Владимира Зерно-
ва, сам механизм распределения 
контрольных цифр бюджетного 
приема весьма непрозрачен. «На 

мой взгляд, было бы правильно 
распределять бюджетные места 
по результатам рейтингов, учи-
тывающих широкий набор пока-
зателей, — сказал Зернов корре-
спонденту «РГ».

Методика распределения 
бюджетных мест учитывает по-
тенциал, возможности вузов и 
региональные особенности, поя-
снила коллегам Марина Боров-

ская. Но признала: порой методи-
ка «сбоит». Из-за этого ежегодно 
часть бюджетных мест, предло-
женных вузам, возвращается на-
зад, то есть в университетах на 
этих направлениях недобор.

— Мы хотим поменять подход 
к распределению контрольных 
цифр приема, — подчеркнула Бо-
ровская. — Уже создана рабочая 
группа — будем обсуждать новую 
методику, где, в том числе, повы-
шается роль региональных осо-
бенностей. Сейчас около 28 про-
центов молодых людей не нахо-
дит себе рабочих мест. И это 
тоже отчасти вина неверного 
распределения мест по вузам. 

Вузы ждут знающих, целеустрем-
ленных абитуриентов, а не троечни-
ков. 

Выпускник медвуза должен обладать не только глубокими знаниями, 
но и необходимыми практическими навыками. 

ШКОЛА 

Как учителям 
платят 
за экзамены

ПРОЙДИТЕ 
В КАССУ
Ксения Колесникова

Министерство просвещения 
проверит, как регионы оплачи-
вают учителям работу на ЕГЭ и 
ОГЭ (экзамен для девятиклас-
сников). Каждый год в проведе-
нии госэкзаменов участвуют 
около 300 тысяч педагогов: ор-
ганизаторы,  руководители,  
технические специалисты, чле-
ны предметных комиссий.

— Анкеты для заполнения 
уже направлены во все регионы 
страны, — рассказали в мин-
просвещения. — Мониторинг 
продлится до 1 августа. Затем 
рабочая группа проанализиру-
ет собранный материал и под-
готовит методические реко-
мендации о необходимом ми-
нимальном уровне компенса-
ции учителям.

Напомним, раньше местные 
власти очень часто не платили 
сверхурочные педагогам, за-
действованным в проведении 
госэкзаменов. Однако в 2019 
году вступил в силу закон, ко-
торый строго регламентирует: 
все учителя, которые работают 
на ЕГЭ и ОГЭ, должны получить 
компенсацию за свою работу.

Так, учитель должен нахо-
диться в месте проведения эк-
замена с утра и до вечера: про-
водить инструктаж, бороться 
со шпаргалками, разруливать 
конфликтные ситуации... Не-
редко приходится принимать 
под расписку личные вещи, мо-
бильники и гаджеты учеников. 
И все это под камерами. А есть 
еще те, кто проверяет выполне-
ние творческих заданий и рас-
сматривает апелляции. Психо-
логическая нагрузка — огром-
ная! И если выпускников 11-х 
классов в этом году около 678 
тысяч, то девятый класс закон-
чили почти полтора миллиона 
ребят.

Какие суммы компенсации 
устанавливаются педагогам? 
Нет ли задержек по выплатам? 
Все это и проверит минпросве-
щения. 

ПРОЕКТ 
В классы 
придет 
культурный 
норматив

УРОК 
ПОСЛЕ УРОКОВ
Анна Владимирова

В сентябре должен заработать 
совместный проект минкульту-
ры и минпросвещения — «Куль-
турный норматив» для школь-
ников. После уроков ребята бу-
дут посещать выставки, кон-
церты, спектакли, смотреть 
фильмы и читать книги. А все 
свои впечатления отмечать в 
«культурном дневнике». 
     Всего семь направлений: ли-
тература, изобразительное 
искусство, архитектура, народ-
ная культура, музыка, театр и 
кинематограф.  К примеру, для 
«норматива» по литературе 
специалисты Российской госу-
дарственной детской библиоте-
ки составляют рекомендован-
ный список произведений. 
Причем на основе тех книг, ко-
торые дети читают с удовольст-
вием.

— Список еще не оконча-
тельный. Он разделен по возра-
сту: есть блоки для 1—4-х клас-
сов, 5—8-х и 9—11-х. В каждом — 
около ста произведений, — рас-
сказала шеф-редактор сайта 
«Библиогид» РГДБ Наталья 
Козловская. — Мы старались не 
дублировать школьную про-
грамму, а дополнять ее. В пере-
чне для младших школьников — 
сказки, пословицы, поговорки. 
Есть и мифы Древней Греции, и 
научно-познавательные книги. 
В списке для средних и стар-
ших классов — «Тайна Эдвина 
Друда» Ч. Диккенса, «Убить пе-
ресмешника» Х. Ли, «Облач-
ный полк» Э. Веркина, «Ким» Р. 
Киплинга, «Трехгрошовая опе-
ра» Б. Брехта, «Кюхля» и 
«Смерть Вазир-Мухтара» Ю. 
Тынянова, «Письма к жене» А. 
Пушкина...

Апробация программы на-
чнется в восьми пилотных ре-
гионах. Участие в программе 
добровольное. После освоения 
каждого «культурного» блока — 
творческое задание. 

— Это не экзамен, — говорит 
Наталья Козловская. — Мы хо-
тим, чтобы задания, которые 
будут предложены ребятам, по-
зволили еще раз задуматься над 
книгой. Не «засушить», а спро-
воцировать у детей интерес к 
культуре. 

— Читайте также: Названы вузы, 
выпускники которых получают 
самые высокие зарплаты
rg.ru/art/1716659

А К Ц Е Н Т

Подтверждения квалификации требуют 
прежде всего профессии врача 
и учителя, а также те, которые связаны 
с техногенными рисками
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Мнение 

Александр Шестаков, ректор Южно-
Уральского государственного университета:
— Нужно в первую очередь увеличить количество 

бюджетных мест, связанных с информационными 

технологиями. Но и о гуманитарных направлениях 

нужно подумать. Некоторое увеличение бюджетных 

мест нужно и здесь, во всяком случае, для регио-

нальных ведущих университетов.  Гуманитарные на-

правления востребованы.  Кроме того, это требова-

ние времени. Если разруха будет в мозгах, то инфор-

мационные технологии тоже будут плохо работать.

Виктор Кокшаров, ректор Уральского 
федерального университета:
— С учетом потребностей Среднего Урала в IT-кадрах 

и перевода производства на «рельсы» цифровой 

экономики, наш университет подал заявку на 400 

дополнительных бюджетных мест по направлениям 

информационных технологий. Каждый шестой наш 

студент осваивает направление, так или иначе свя-

занное с этой сферой, но актуальность подготовки 

ребят в области информационной безопасности, 

прикладной информатики остается крайне высокой.
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ШАХМАТЫ Ян Непомнящий 
стал вторым 
на супертурнире 
в Дортмунде

Подвели 
фигуры

Василиса Гончарова

Накануне в немецком Дортмунде завершился тради-
ционный шахматный супертурнир. 

В заключительном, седьмом туре российский грос-
смейстер Ян Непомнящий выиграл у Даниэля Фридма-
на, однако в общем зачете остался только вторым, 
уступив пол-очка американцу Леньеру Домингесу. 

Следом за Непомнящим финишировали такие име-
нитые мастера, как поляк Радослав Войташек, венгр 
Рихард Раппорт и представитель Азербайджана Тей-
мур Раджабов. В этом году Непомнящий может похва-
статься победой на московском этапе Гран-при Ме-
ждународной шахматной федерации (ФИДЕ). Кроме 
того, Ян в составе сборной России выиграл командный 
чемпионат мира.

Интересно, что на втором этапе серии Гран-при 
ФИДЕ, который завершается в Риге, за победу вполне 
мог побороться еще один российский гроссмейстер — 
Александр Грищук. Увы, но в полуфинале он проиграл 
французу Максиму Вашье-Лаграву. Таким образом, в 
решающих поединках соперником француза станет 
азербайджанец Шахрияр Мамедьяров.

Напомним, что по итогам четырех этапов Гран-при 
ФИДЕ два лучших гроссмейстера получат право на 
участие в турнире претендентов, победитель которого 
сыграет за титул с действующим чемпионом мира нор-
вежцем Магнусом Карлсеном. 

Тем временем президент Международной шахмат-
ной федерации Аркадий Дворкович в Международный 
день шахмат отметил популярность этой игры по все-
му миру. 

«Для нас очень важным шагом является включение 
шахмат в официальную программу различных конти-
нентальных игр, — цитирует Дворковича агентство 
ТАСС. — В этом году это будут Африканские игры в Ма-
рокко в августе. В следующем году шахматы будут 
официальной частью Азиатских игр.

По словам Аркадия Дворковича, Международный 
день шахмат — это хороший повод вспомнить о значи-
мости самой древней интеллектуальной игры в мире, о 
том, что она является соединением спорта, искусства и 
науки. 

Согласно статистическим данным, десятки миллио-
нов людей во всем мире играют в шахматы, а ежеднев-
но онлайн играется порядка пяти миллионов партий. 

ПРЕМЬЕР-ЛИГА Система 
VAR будет использоваться
во всех играх чемпионата
после зимней паузы

Техника 
подождет

Артур Нанян

Накануне в Москве состоялась пресс-конференция с 
участием главного менеджера проекта по внедрению 
системы видеопомощи арбитрам (VAR) в чемпионате 
России Леонида Калошина.

Главная новость — судьи смогут воспользоваться 
подсказкой видеоассистентов во всех матчах Россий-
ской премьер-лиги (РПЛ) после зимней паузы. Сейчас 
же, по словам Калошина, стоит задача использования 
VAR хотя бы в одной встрече в отдельно взятом туре, 
как это было на минувших выходных в игре москов-
ского «Динамо» с казанским «Рубином», когда впер-
вые в истории элитного дивизиона чемпионата России 
рефери мог прибегнуть к помощи техники.

— Сейчас нами ведется подготовка, чтобы начать 
конструировать VAR-центр. Планируем, что он зара-
ботает со следующего года, со второй части сезона. 
Тогда уже все матчи тура пройдут с использованием 
этой системы, — отметил Калошин.

В каких именно встречах РПЛ до зимней паузы бу-
дет VAR, решает Российский футбольный союз (РФС). 
Такие игры будут определяться во вторник — в один 
день с назначением судей.

— У нас есть рекомендация: для начала проводить по 
одной игре. Исключать того, что будет больше матчей, 
я не могу. Таким образом, встречу третьего тура, в ко-
торой будет VAR, мы узнаем во вторник, — сказал ме-
неджер проекта.

Он также объяснил причину задержки процесса за-
пуска VAR в российском футболе.

— Есть вещи, которые находятся в процессе перего-
воров. Они остаются изнутри. Я не хотел бы их откры-
вать. С моей точки зрения, если опираться на опыт дру-
гих стран, это правильно. Мы произвели выбор в поль-
зу качества. Вчера не было сбоев ни в одной из обла-
стей, относящихся к проекту VAR. Далее будем наби-
рать объем, — рассказал Калошин.

Функционер также заявил, что ко второй части се-
зона все российские арбитры получат лицензию на ра-
боту VAR. Коснулся он также вопроса гонораров, кото-
рые будут зарабатывать работники системы.

— Я не могу пока огласить суммы. Этот вопрос нахо-
дится в конечной стадии проработки, — рассказал Ка-
лошин. — Как только он будет утвержден, я вам скажу. 
Эти суммы берутся не с потолка. Сравнивается с тем, 
сколько люди получают в других странах. Но можно не 
волноваться: все арбитры как официальные лица мат-
чей получат свой бонус. 

ВОДНОЕ ПОЛО Российские ватерполистки потерпели обидное поражение и вылетели 
из борьбы за медали чемпионата мира

Бассейн наполнился слезами
Анна Козина, Кванджу

Ж
енская сборная России 
по водному поло про-
играла австралийкам в 

четвертьфинале чемпионата 
мира. Команда Александра Гай-
дукова уступила соперницам, 
которых побеждала в трех по-
следних матчах, со счетом 7:9.

Теперь россиянки, завоевав-
шие два года назад «бронзу» ЧМ 
в Будапеште, сыграют в турнире 
за 5—8-е места. Первый матч — 
против команды Греции — состо-
ится в среду. А мощные австра-
лийки отправляются в наш полу-
финал мечты — c командой США.

Очень обидное поражение. У 
капитана команды Екатерины 
Прокофьевой, которая на старте 
соревнований говорила только 
о «золоте», слезы стояли в гла-
зах, когда она общалась с журна-
листами.  

— Сегодня мяч не летел, как 
будто просто нас не слушался, — 
сказала Прокофьева. — При счете 
6:6 была надежда, даже уверен-
ность, что мы сможем прело-
мить ход игры. Но опять же что-
то пошло не так. Мы упустили со-
перника. Тяжело, конечно (тут 
голос сорвался, Катя взяла пау-
зу, чтобы сдержать накатившие 
эмоции), но будем работать 

дальше. Попробуем выиграть 
чемпионат Европы в следующем 
году.

Девочки плачут. Мужчинам — 
в данном случае главному тре-
неру Александру Гайдукову — в 
таких ситуациях нужна пере-
дышка. Поэтому о причинах по-
ражения журналистам расска-
зывал его помощник, бронзо-
вый призер Олимпийских игр 
1992 года Андрей Белофастов.

Андрей Владимирович, не та-
кого матча все ждали, согла-
ситесь?

АНДРЕЙ БЕЛОФАСТОВ: Спасибо всем 
за поддержку. Знаю, что за нас 

очень болели. Вы правы, не так 
мы рассчитывали сыграть. Ко-
манда была на ходу, была хоро-
шо функционально готова к это-
му чемпионату. Не зря россия-
нок считали лидерами и ждали 
этого полуфинала с Америкой. 
Но, как я вам уже говорил, са-
мая важная игра  — четвертьфи-
нал. К сожалению, мы проигра-
ли, причем проиграли по заслу-
гам. Реализация моментов была 
на очень низком уровне. Надо 
поздравить команду Австралии, 
которая таким старым составом 
еще держится на плаву. Они за-
служенно прошли в полуфинал.

Девчонки считают, что были 
сильнее, но им просто ката-
строфически не везло…

АНДРЕЙ БЕЛОФАСТОВ: Если бы дев-
чонки забивали голы, тогда си-
туация была бы другая. А мы за-
бивали мало. Это уже вопрос к 
игрокам. Может, команда нем-
ного волновалась, но мы же се-
рьезно готовились. Знали, как 
играть против австралиек. По-
нимали, что они будут передав-
ливать, что и получилось, осо-
бенно в начале встречи. Но если 
мы — одна из лучших команд 
мира — не можем по воротам по-
пасть с двух метров, то как тогда 
обыгрывать команду, которая 
хочет попасть в полуфинал. Мы 
тактически разобрали соперни-
ков. Гайдуков великолепно это 
делает. У нас не было сомнений, 
как действовать. Но это надо 
было воспроизводить в игре. К 
сожалению, не удалось. Это 
спорт. Искать виноватых смы-
сла нет. Как обычно: выигрыва-

ет команда, проигрывает тре-
нерский штаб.

С учетом «бронзы» Будапеш-
та-2017 и золотых амбиций в 
этом году поражение в чет-
вертьфинале — это провал?

АНДРЕЙ БЕЛОФАСТОВ: Для футболи-
стов и восьмое место на чемпио-
нате мира — это успех. Для нас, 
наверное, да — провал. Мы все 
время играли за медали. Разве 
что на чемпионате Европы были 
пятыми. Но у нас на счету два 
финала Кубка мира, «бронза» 
на суперфинале Мировой лиги. 
Так что непопадание в четверку 
сильнейших команд — это неуда-
ча для нас. Но еще раз повторю, 
что турнир очень серьезный, 
команды сильные. Как говорят 
известные тренеры футбольных 
команд, сегодня был не наш 
день.

Было много споров о правиль-
ности выбранной вами так-
тики. Может, стоило схи-
трить, проиграть Венгрии на 
групповом этапе, пройти 
стыковочные матчи, встре-
титься в четвертьфинале с 
Италией?

АНДРЕЙ БЕЛОФАСТОВ: Мы не могли 
специально проигрывать Венг-
рии, хотя так мы бы обошли 
Америку. Посчитали, что не 
должны так поступать. Гайдуков 
принял правильное решение 
выходить в четвертьфинал, об-
ыгрывать Австралию, бороться 
с США...  Скорее всего, девчонки 
психологически перегорели. 
Увы, но все по-прежнему упира-
ется в настрой игрока. 

ФУТБОЛ «Краснодар» сыграет с «Порту» в третьем 
квалификационном раунде Лиги чемпионов 

Начнут с крепкого

Илья Соболев 

В 
швейцарском Ньоне 
вчера прошла жере-
бьевка третьего ква-
лификационного ра-
унда еврокубков. В 
Лиге  чемпионов с 
этой стадии свой путь 
начнет «Краснодар», 
который сыграет с 

португальским «Порту», а в 
Лиге Европы — московский 
«Спартак», получивший в со-
перники швейцарский «Тун».

Начиная с прошлого сезона 
напрямую путевки в групповой 
этап Лиги чемпионов получают 
26 команд. Среди них чемпион 
России «Зенит» и серебряный 
призер Премьер-лиги «Локомо-
тив». Оставшиеся шесть вакан-
сий разыгрываются в квалифи-
кации. Победители националь-
ных первенств из стран с невы-
соким рейтингом УЕФА следуют 
по «пути чемпионов», где на 
кону четыре путевки. «Дорогу 
лиги» предлагается осилить клу-
бам из сильных чемпионатов, не 
являющихся чемпионами своих 
стран. Под эту категорию подпа-
дает наш «Краснодар».

Подопечные Мурада Мусаева 
впервые примут участие в Лиге 
чемпионов и предсказуемо ока-
зались в числе «несеяных». Увы, 

судьба не стала делать новичкам 
скидок. При этом не обошлось 
без курьеза. Изначально в со-
перники краснодарцам доста-
лось киевское «Динамо». Но 
УЕФА, как известно, команды из 
России и Украины разводит. В 
итоге киевлянам достался бель-
гийский «Брюгге», а «Красно-
дар» сыграет с «Порту».

Это, наверное, самый серьез-
ный противник из тех, что мо-
гли выпасть российскому клубу 
на данной стадии. В последний 
раз «Порту» не попал в группо-
вую стадию Лиги чемпионов в 
сезоне 2010/11. Да и в самом 
турнире португальцы совер-
шенно не статисты: два чет-
вертьфинала за предыдущие 
пять сезонов тому подтвержде-
ние. 

Неудивительно, что форвард 
«Краснодара» Ари признался, 
что меньше всего хотел видеть в 
соперниках «Порту».

— Мы знаем о том, как важна 
эта игра, поэтому будем ста-
раться сделать все, чтобы выиг-
рать и пройти дальше. Меньше 
всего я хотел, чтобы нам попал-
ся «Порту». Это очень сильная 
команда, поэтому будет слож-
но, но я верю в победу в этом 
противостоянии, — приводит 
слова футболиста ТАСС.

Как воспринимают жребий в 
«Порту», понять сложно. Ком-
ментарий директора клуба Фер-
нанду Гомеша был предельно 
дипломатичным.

— Это жеребьевка, мы долж-
ны играть с любым клубом, — 
подчеркнул португалец. — Это 
непростой жребий, нас ждут тя-
желые матчи. Долгий перелет — 
не очень хорошо для «Порту». 
Мы надеемся на победу, потому 
что хотим играть в групповом 
турнире Лиги чемпионов. Мы 
очень хорошо знаем российский 
футбол и «Краснодар», он мо-

жет доставить сложности, но мы 
хотим играть в основной стадии. 
В «Краснодаре» надо опасаться 
коллектива, а не отдельных иг-
роков, и мы будем фокусиро-
ваться на сопернике как коман-
де, а не индивидуальностях.

Отметим, что первый матч 
эта пара проведет в Краснодаре 
7 августа. Ответная встреча за-
планирована на 13-е число того 
же месяца.

Остальные пары на стадии 
третьего квалификационного 
раунда на «пути лиг» выглядят 
следующим образом: «Брюгге» 
(Бельгия) — «Динамо Киев» (Ук-
раина), ПСВ (Голландия)/ Ба-
зель (Швейцария) — ЛАСК (Ав-
стрия), Истанбул (Турция) — 
«Виктория Пльзень» (Чехия) / 
Олимпиакос (Греция).

Что касается «Пути чемпио-
нов», там пары распределились 
так: ПАОК Греция — «Аякс» Гол-
ландия, ЧФР Румыния / «Макка-
би (Тель-Авив, Израиль) — «Сел-
тик» (Шотландия) / «Нымме Ка-
лью» (Эстония), «Сутьеска» 
(Черногория) / АПОЭЛ (Кипр) — 
«Дандолк» (Ирландия) / «Кара-
бах» (Азербайджан), «Сабурта-
ло» (Грузия) / «Динамо» (За-
греб, Хорватия) — «Ференцва-
рош» (Венгрия) / «Валлетта» 
(Мальта), «Црвена Звезда» (Сер-
бия) / ХИК (Финляндия) — «Нью 

Сэйнтс» (Уэльс)/ «Копенгаген» 
(Дания), «Марибор» (Словения) 
/ АИК (Швеция) — БАТЭ (Бела-
русь) / Русенборг (Норвегия).

Всем командам, преодолев-
шим данную стадию, предстоит 
попробовать свои силы в плей-
офф квалификации Лиги чемпи-
онов.

В Лиге Европы Россия пред-
ставлена тремя командами. 
ЦСКА гарантированно сыграет в 
групповом раунде, а вот «Спар-
таку» и тульскому «Арсеналу» 
туда еще предстоит попасть. Ту-
ляки свой путь начнут уже во 
втором раунде, где им будет про-
тивостоять азербайджанский 
«Нефтчи». Если «оружейники» 
окажутся сильнее, то их следую-
щим соперником станет изра-
ильский «Бней Иегуда». «Спар-
так» в третьем раунде сразится 
со швейцарским «Туном». Мат-
чи пройдут 8 и 15 августа. Пер-
вую игру москвичи проведут на 
выезде. Соперник не самый 
сильный, но «красно-белым» 
обольщаться не стоит: еще све-
жи воспоминания от 2013 года, 
когда «Спартак» в квалифика-
ции Лиги Европы не смог совла-
дать с другим швейцарским клу-
бом, «Санкт-Галленом». 

Игрокам «Краснодара» (в белом и 
черном) впервые предстоит попро-
бовать свои силы в Лиге чемпионов.

В четвертьфинале ЧМ-2019 наши ватерполистки уступили команде Австралии — 7:9.

А К Ц Е Н Т

В последний раз «Порту» не сумел 
попасть в групповую стадию Лиги чемпи-
онов в сезоне 2010/11

НОВОСТИ 

КХЛ ввела 
дресс-код 
для хоккеистов

НА МАТЧ — 
В КОСТЮМЕ
Илья Соболев

Совет директоров Континен-
тальной хоккейной лиги утвер-
дил изменения в регламенте на 
предстоящий сезон. Согласно 
поправкам, игроки обязаны 
приезжать на матчи в одежде 
формального стиля.

В статье 44 регламента под 
названием «Форма одежды 
официальных лиц и хоккеи-
стов» уточняется, что «для при-
езда на домашние матчи обяза-
тельна к ношению одежда фор-
мального стиля, предусматри-
вающая верхнюю одежду, пид-
жак, брюки и рубашку. Для при-
езда на гостевые матчи реко-
мендуется одежда формального 
стиля, как указано выше. В слу-
чае невозможности соблюде-
ния формального стиля в оде-
жде допускается ношение спор-
тивных костюмов и курток еди-
ного образца с логотипом хок-
кейного клуба».

Ранее соответствующее тре-
бование распространялось на 
тренерский штаб и на обслужи-
вающий персонал команд КХЛ.

Напомним, сезон 2019/2020 
стартует 1 сентября матчем 
между московским ЦСКА и ом-
ским «Авангардом». 

Определились
соперники
нашей сборной
по отбору
на Евробаскет

КТО ПРОТИВ

Артур Нанян

Мужская сборная России узна-
ла соперников по отборочному 
этапу Евробаскета-2021. Жере-
бьевка группового этапа состо-
ялась накануне в Мюнхене.

Наша команда попала в 
группу B. Компанию ей соста-
вят Италия, Эстония и Север-
ная Македония. Квалификаци-
онный турнир пройдет в пери-
од с февраля 2020 года по фев-
раль 2021 года. В нем примут 
участие 32 сборные, которые 
будут разбиты на восемь групп.

В финальную стадию выйдут 
по три лучшие команды из 
квартетов. Исключение соста-
вят лишь те группы, в которых 
сыграют хозяева турнира — Гру-
зия, Чехия, Германия и Италия. 
В этих случаях страны — орга-
низаторы соревнований авто-
матически получат место на 
Евробаскете.

Своих соперниц по квали-
фикационному турниру Евро-
баскета-2021 по итогам жере-
бьевки в Мюнхене узнали так-
же россиянки. Наши девушки 
выступят в группе C вместе со 
спортсменками из Боснии и 
Герцеговины, Швейцарии и Эс-
тонии.  

Француз
дебютирует
сегодня
за «Барселону»

ГРИЗМАНН
НАГОТОВЕ
Сергей Литвинов

Нападающий «Барселоны» Ан-
туан Гризманн впервые появит-
ся в футболке новой команды 
сегодня в товарищеском матче 
против «Челси» в Японии. Об 
этом француз сообщил в ин-
тервью клубной пресс-службе 
«сине-гранатовых».

— Завтра я проведу первые 
минуты в новой форме. С не-
терпением жду момента, чтобы 
с удовольствием сыграть со 
своими партнерами по «Барсе-
лоне», — отметил Антуан. 

Чуть ранее Гризманн дал ин-
тервью одному из испанских 
изданий, в котором, среди про-
чего, поблагодарил главного 
тренера «Атлетико» Диего Си-
меоне за совместную работу.

— Отношения с Симеоне — 
больше, чем отношения трене-
ра и игрока. Мы как семья. Я 
многим ему обязан и очень его 
люблю. Мы с ним будем об-
щаться и по окончании фут-
больной карьеры, — сказал 
Гризманн.

Напомним: француз пере-
шел в «Барселону» из «Атлети-
ко» этим летом за 120 миллио-
нов евро. Контракт Гризманна с 
«сине-гранатовыми» рассчи-
тан до 2024 года. 

Система VAR широко используется почти во всех европейских 
топ-лигах. С этого сезона к ней могут прибегнуть и наши судьи. 
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